СОГЛАСОВАНО УТВЕРЖДАЮ

Начальник управления культуры Директор МБУ

Исполнительного комитета «Централизованная

муниципального образования библиотечная система»

город Набережные Челны города Набережные Челны

\_\_\_\_\_\_\_\_Э.И. Ногманова \_\_\_\_\_\_\_\_В.М. Гайнуллина

«\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2016 г. «\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2016 г.

**Яр Чаллы**

**«Шәһәр үзәкләштерелгән китапханәләр системасы»**

**муниципаль бюджет учреждениесенең**

**2016-нчы ел өчен эш отчеты**

**ОТЧЕТ**

**о работе муниципального бюджетного учреждения**

**«Централизованная библиотечная система»**

**города Набережные Челны за 2016 год**

Яр Чаллы

г. Набережные Челны

2016 год

**Оглавление**

[Организация библиотечного обслуживания 3](#_Toc470082904)

[Содержание и организация работы с читателями 5](#_Toc470082905)

[Историко-патриотическое воспитание. 5](#_Toc470082906)

[Краеведческая работа 9](#_Toc470082907)

[Продвижение книги, чтения. 15](#_Toc470082908)

[Мероприятия, посвященные Году Российского кино 19](#_Toc470082909)

[Популяризация здорового образа жизни 22](#_Toc470082910)

[Работа по гармонизации межэтнических и межконфессиональных отношений. Толерантность. 25](#_Toc470082911)

[Эстетическое просвещение читателей 27](#_Toc470082912)

[Правовое просвещение. 30](#_Toc470082913)

[Организация работы в рамках «Года водоохранных зон Волги и Камы в Республике Татарстан». Экологическое просвещение. 31](#_Toc470082914)

[Работа в помощь профориентации 33](#_Toc470082915)

[Обслуживание социально-незащищенных слоев населения 35](#_Toc470082916)

[Работа с детьми 39](#_Toc470082917)

[Информационная и справочно-библиографическая работа 49](#_Toc470082918)

[Основные направления деятельности 49](#_Toc470082919)

[Информационное обслуживание 52](#_Toc470082920)

[Организация комплектования книжных фондов 61](#_Toc470082921)

[Работа с кадрами. 64](#_Toc470082922)

[Автоматизация библиотечных процессов 67](#_Toc470082923)

[Методическая работа. 70](#_Toc470082924)

[Информация об инновационной деятельности. 75](#_Toc470082925)

[Административно- хозяйственная деятельность. 80](#_Toc470082926)

[МБУ «ЦБС» в печати 2016 г. 81](#_Toc470082927)

[Заключение 84](#_Toc470082937)

# **Организация библиотечного обслуживания**

Как бы ни формулировали миссию современной библиотеки, её главная суть будет состоять в формировании культурной среды, в которой, перефразируя Павла Флоренского, «росла бы и питалась личность». Огромное количество социальных проблем нового времени упирается в отсутствие должного уровня внутренней культуры людей, в проблеме определения каждым человеком его места в жизни, осознания себя, своих возможностей, истинных побуждений, поиска адекватных путей их реализации. Разрешению этих проблем в течение отчетного периода способствовали библиотеки «ЦБС» города Набережные Челны.

В 2016 году доступ к информационным ресурсам осуществлялся в 19 структурных подразделениях Централизованной библиотечной системы: Центральной городской библиотеке, Центральной детской библиотеке, 6 детских и 11 массовых библиотеках.

В отчётный период деятельность Централизованной библиотечной системы города Набережные Челны была направлена на выполнение основных показателей, формирование положительного общественного мнения о ценности и значимости чтения и книги, повышение престижа городских библиотек.

Основные задачи деятельности библиотек города:

* дальнейшее внедрение и развитие новых информационных технологий, обеспечение свободного (комфортного, правомерного) доступа граждан к библиотечному фонду через сеть Интернет и мобильные приложения;
* формирование и развитие читательской культуры и читательской компетенции пользователей, воспитание у них потребности в чтении и в образовании;
* обеспечение возможности просвещения и интеллектуального досуга для различных категорий населения;
* обеспечение системы непрерывного профессионального образования персонала;
* сохранение и передача культурного наследия, зафиксированного в текстовой, визуальной и иной форме;
* формирование позитивного общественного мнения о библиотеках, реклама библиотечных услуг.

Сохранить стабильные показатели и даже с небольшим увеличением удалось благодаря творческому подходу и использованию инновационных форм работы, оперативному наполнению сайта, страниц в социальных сетях, широкому информированию населения через средства массовой информации о книжных фондах библиотек, новинках литературы и проводимых массовых мероприятиях. Этому способствовало и социальное партнерство, а также реализация программ, разработанных на базе библиотек ЦБС.

Неотъемлемой частью деятельности библиотек является **социальное партнёрство**, в рамках которого решаются многие проблемы местного сообщества, и формируется социально-культурная среда муниципальных образований. Библиотеки ЦБС активно выстраивают свои партнерские отношения с учреждениями и организациями города различной ведомственной принадлежности. Так в отчетном 2016 году библиотеки сотрудничали с администрациями Автозаводского, Комсомольского и Центрального районов Исполнительного комитета г. Набережные Челны; учреждениями культуры города; Отделом молодежной политики, культуры и спорта Исполнительного комитета; ГАУСО «Центром реабилитации инвалидов «Изгелек»; Набережночелнинской организацией Всероссийского общества слепых; ГАУСО КЦСОН «Доверие»; подростково-молодёжными клубами; Центром занятости населения г. Н. Челны; детской поликлиникой №5; Молодежным этнографическим театром «Анокси»; Отделением Всероссийской молодежной организации «Молодая гвардия Единой России»; Госалкогольной инспекцией РТ; Литературным объединением «Лебедь»; «Пансионатом для ветеранов труда»; ФГБОУ «Национальным парком «Нижняя Кама»; Прикамским ТУ Министерства экологии и природных ресурсов РТ; экологическим движением «Мусора.Больше.Нет.Набережные Челны»; благотворительным фондом защиты животных «Верность»; со всеми учебными учреждениями города и многими другими.

Библиотеки ЦБС активно участвуют в реализации городских целевых **программ**. Программно-проектная деятельность библиотек ориентирована на особо значимые для общества проблемы. Успешно реализовано более 33 программы и проектов: по поддержке и продвижению чтения, формированию информационной грамотности пользователей библиотек, по работе с социально незащищенными категориями населения, по обеспечению летней занятости детей.

В 2016 году специалистами МБУ «ЦБС» были подготовлены 2 проекта на соискание грантов Правительства Республики Татарстан для поддержки проектов творческих коллективов муниципальных учреждений культуры и искусства в номинации «Библиотечное дело»: проведение мероприятий для социокультурной адаптации людей с ограниченными возможностями здоровья **«Мы вместе»** (фил. №13) и Библиотечный фестиваль национальных культур и литератур народов края **«Многоликие Челны»** (ЦГБ, НКО).

С целью усиления значимости библиотек в едином социокультурном и информационном пространстве города сотрудниками МБУ «ЦБС» в отчетном году был проведен ряд крупномасштабных **акций,** событий и мероприятий, посвященных наиболее значимым событиям года: Году Кино, юбилейным и памятным датам писателей и литературных произведений, Неделе детской и юношеской книги, Всероссийской акции «Библионочь», Всемирному Дню поэзии, юбилею Г. Тукая и т.д. А также все библиотеки приняли участие в городской «Осенней и весенней акциях добра», Всероссийской акции «Читаем Шергина вместе», в республиканской акции «Музейная весна - 2016».

Активизируется деятельность библиотек как культурно-образовательных и культурно-досуговых центров, обеспечивающих информационную поддержку непрерывного образования и самообразования всех групп населения, а также организацию их досуга, содействие в реализации потребностей в творческой деятельности и общении. В 2016 году на базе библиотек города продолжили работу 23 **клубных объединений** для читателей всех возрастов, членами которых стали 576 человек. Из них инвалиды и старшее поколение – 223, дети инвалиды – 35, молодежь – 59.

Большим спросом пользуются **нестационарные библиотечные пункты** выдачи книг. Всего в отчетном году работало 24 передвижки в различных учреждениях города. Из них ЦГБ обслуживало – 8, детские филиалы – 5 и массовые – 11 передвижек.

**С целью формирования престижного имиджа библиотеки**, информирования о ее ресурсах и услугах, библиотеки работали в тесном контакте с редакциями газет «Шахри Чаллы», «Комеш кынгырау», «Серебряный колокольчик», «Челны ЛТД», «Авто-Сити», «Единство», журналов «Выбирай», «Майдан». Всего было опубликовано **54** статьи.

**На страницах местных газет** работники МБУ «ЦБС» рассказывали о многоплановой работе ко дню Победы в Великой Отечественной войне, к юбилею Г. Тукая и др. Делились интересными фактами о работе с детьми и подростками в летний период, а также рассказывала о работе с молодежью, по формированию ценностного отношения к здоровью и профилактике вредных привычек.

В течение отчетного года МБУ «ЦБС» активно работало с ТВ и радио города. Так информация о мероприятиях и библиотеках освещалась на Радио «Күңел», «ТНВ-Татарстан», ЧелныТВ; РенТВ и Эфир.

О своей работе библиотекари рассказывают не только в средствах массовой информации, но и на **сайте Централизованной библиотечной системы**, на сайте администрации города Набережные Челны, сайте НЭБ РТ, сайте Татарстанского отделение Союза писателей РТ, сайте Русское общество, электронные версии газет и др. Многие библиотеки-филиалы создали свои страницы в социальных сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники. ру».

Укрепляя позиции на городском, межрегиональном, республиканском уровнях, сотрудники ЦБС и читатели (под руководством библиотекарей) принимали участие в проектной и конкурсной деятельности. В течение года библиотеками города было организовано и проведено более 40 различных конкурсов.

# **Содержание и организация работы с читателями**

Работа библиотек «МБУ «ЦБС» организована в целях обеспечения библиотечного обслуживания населения с учетом потребностей и интересов различных социально-возрастных групп, удовлетворение духовных потребностей и культурных запросов населения. По итогам года, структурными подразделениями ЦБС обслужено 64 540 читателя, в том числе детей – 32 362 (50 %), молодежь от 14 – до 30 лет 12190 (19 %). В передвижных пунктах обслужено - 3436 читателя. Проведено - 2705 массовых мероприятий, количество посещений на массовых мероприятиях составило 75012 человек.

## Историко-патриотическое воспитание.

(количество проведенных мероприятий - 150, количество посещений - 4674 человека)

Патриотическое воспитание является неотъемлемой частью деятельности библиотек по формированию у подрастающего поколения патриотического сознания, нравственных ценностей, чувства верности своему Отечеству, готовности к выполнению гражданского долга.

Целью историко-патриотического воспитания молодежи является пропаганда и изучение российской истории, подвигов солдат в Отечественных войнах и локальных конфликтах. Уважительное отношение к живым и павшим участникам минувших войн.

Содержательные мероприятия подготовлены в библиотеках к **71 годовщине Победы в Великой Отечественной войне.**

Беспримерному подвигу, самоотверженности, мужеству народа в годы Великой Отечественной войны были посвящены часы и уроки мужества «Вечно живые герои Великой Отечественной», **«**Герои рядом с нами» (ЦГБ), «Ядкарь хатлар» (филиал №1), «Дети – герои Великой Отечественной войны» (детско-юношеский отдел), «Нет героев от рожденья, есть рождённые в бою» (филиал№5), «Страницы большой войны» (филиал №6), «Сыны полков – сыны отчизны» (филиал №24), устный журнал *«*Подвиг великий и вечный» (филиал №22).

Ежегодно библиотеки Централизованной библиотечной системы принимают активное участие в **Международной библиотечной акции «Читаем детям о войне»**.

Присоединились библиотеки и к Всероссийской акции **«Георгиевская ленточка».** Проводились беседы о военной истории Георгиевской ленты, были приготовлены и розданы символические ленточки, звучали песни на военную тематику.

В этом году библиотека-филиал №16 приняла участие во Всероссийской акции **«Я живу на улице героя»** и рассказала о подвиге нашего земляка, Героя Советского Союза И.М. Маннанова. Доброй традицией стало проведение акций «Чтение книг о войне». Проведена библиотечная акция «И память о войне нам книга оставляет». На книжной выставке были представлены лучшие произведения художественной литературы о войне. Проведен блиц-опрос «Читаем книги о войне».

В библиотеке-филиале №17 стало доброй традицией проведение ежегодных **«Книжных десантов»** у обелиска Славы на Боровецком бульваре города. Книжная выставка «Тревожная память войны» познакомила жителей микрорайона с лучшими книгами о Великой Отечественной войне. Здесь можно было записаться в библиотеку, обменять книгу, получить георгиевскую ленточку. (участвовало 200 человек)

В рамках **программы «Я – юный горожанин» (**филиал № 23) проведен вечер памяти «О годах, опаленных войной», который позволил узнать какой вклад внес город в победу над фашизмом, о героизме разведчика И. Утробина из с. Орловка, о саперской воинской части, о курсах медсестер, о госпитале для тяжело раненых на базе санатория «Тарловка», о том, сколько денег и вещей отправили жители нашего города на фронт. Почтили минутой молчания всех, кто не вернулся с полей боев.

Литературно-исторический вечер **«Огненный котел Сталинградской битвы»** (филиал №1), посвящен героической битве за Сталинград, ее решающему значению в ходе Великой Отечественной войны. Присутствующие с большим вниманием смотрели архивные фотографии и видео-хронику сражений с помощью презентации «Сталинградская битва – священный подвиг ради мира на Земле!». Проведена виртуальная экскурсия по музею-панораме «Сталинградская битва» и обзор книжной выставки «Бессмертный подвиг Сталинграда». На вечере прозвучали стихотворения и отрывки из литературных и публицистических произведений.

День Победы был и остается священным днём для всех людей нашей страны. Немало мероприятий проведено в библиотеках, посвященных этому великому празднику.

**«Сугыштан соң – тынычлык»** - под таким названием прошел литературный час в актовом зале Центральной городской библиотеки. На вечере присутствовали писатели, члены Союза писателей Республики Татарстан Г. Шахи, А. Фалях, А. Суфиянов, члены городского литературного объединения «Лейсян» З. Нигманова, З. Исламова, Р.Абдельманов, К. Наил, Р. Гилязова, А. Шайхутдинов, Г. Хасанзянова, Р. Мостафин и другие. Звучали поэтические строки о мужестве и стойкости, о нежности и любви, о подвиге и победе. На вечере состоялся обмен мнениями о только что вышедших книгах члена Союза писателей Татарстана Рубиса Зарипова «Әсир коллыгы», членов ЛитО «Лейсян» З.Исламовой «Язмыш аръягында кем көтә» и Р. Гилязовой «Чигү чигәм әле».

Литературно-музыкальная композиция **«Җиңү язын якынайтты сезнең батырлык»** (филиал №12), посвящена событиям военных лет и людям, которые завоевали для нас мир на земле, нашим землякам - Героям Советского Союза. Был показан короткометражный художественный фильм «Поколение». Ребята рассказали о членах своей семьи, воевавших на фронтах и работавших в тылу и выступили с концертными номерами: читали стихи, пели военные песни.

Сколько бы лет ни прошло со дня Победы, стихи и проза той поры останутся в строю. В литературно-музыкальном вечере **«Порохом пахнущие строки»** (филиал № 13), который прошел, в университете управления «ТИСБИ» звучали стихи поэтов-фронтовиков, погибших на полях сражений и тех, кто воевал до победного конца. С помощью электронной презентации студенты познакомились с биографией и творчеством писателей военных лет. В завершение мероприятия звучали песни о войне и победе, которые сопровождались показом слайдов.

Филиал № 13 провел также читательскую конференцию **«Война проходит через сердце»** по книге Бориса Полевого «Повесть о настоящем человеке». Ребята познакомились с историей создания произведения, с биографией прототипа главного героя повести – Алексея Маресьева, посмотрели отрывки из кинофильма. Учащиеся зачитывали эмоциональные отрывки из повести. Проведено обсуждение темы «Настоящий человек – это …».

Цель видео-обзора «**Книги-воители, книги-солдаты»**, подготовленного читальным залом ЦГБ -показать героизм и мужество советских людей во время войны, через произведения советских писателей о Великой Отечественной войне. Из представленной электронной презентации учащиеся узнали о том: какие песни звучали на фронтах, познакомились с биографиями известных поэтов-фронтовиков.

Устный журнал **«Когда стою у вечного огня»** проведенный филиалом №5 состоял из разделов: 1. «История вечного огня» – учащиеся узнали о традиции зажигать вечный огонь. 2. «Почётный караул у Вечного огня в Москве на Могиле Неизвестного Солдата» - ребята познакомились с главным караульным постом в России, просмотрели видео смены караула. 3. «Подвиг наших земляков» вспомнили о событиях военных лет, героях войны - наших земляках, которые отдали жизнь во имя Победы и просмотрели презентацию «Татарстан в годы Великой Отечественной войны». В заключение был показан клип к 9 мая «Память».

Сотрудники филиала №15 с учащиемися старших классов провели **устный журнал «Дорогой мужества»,** познакомивший с жизнью челнинского писателя Б.В. Казакова и его книгой-монографией «Фронтовые дороги челнинцев», включающей воспоминания, рассказы, истории о массовом героизме советских людей, защищавших каждую пядь родной земли, творивших чудеса храбрости и отваги. Дети услышали новые имена и фамилии наших земляков, отличавшихся во всех крупных сражениях на всех фронтах и флотах. Представленные в данной книге стихи, фотографии, документы, позволили соприкоснуться с далекой боевой историей нашей великой страны.

В предверии празднования Дня Победы национально-краеведческий отдел организовал познавательную и интересную встречу **«Героизм. Победа. Память»** уже с нынешними героями, спасателями МЧС. На встречу с читателями пришли сотрудники зонального поисково-спасательного отряда № 6 (г. Набережные Челны) ПСС РТ при МЧС РТ. Встреча проходила на открытой площадке перед Центральной городской библиотекой. Сотрудники МЧС приехали на своих специализированных машинах, с оборудованием и со своими снаряжениями.

С целью воспитания личности гражданина – патриота Родины, обогащения содержания патриотического воспитания проведены мероприятия, посвященные мужеству и героизму наших солдат, исполнявших свой интернациональный долг: урок мужества **«России славные сыны» (филиал №6),** тематический вечер **«Афганистан к нам тянется сквозь годы»** (БИЦ1), вечер памяти **«Дорогами Афганской войны»** (филиал №13), **«Боевой путь по земле Афганистана»** (филиал №17).

На вечер-встречу **«Из пламени Афганистана»** (филиал №8) с ветеранами афганской войны пришли почетные гости: председатель правления Тукаевского районного отделения Татарской республиканской общественной организации инвалидов войны в Афганистане А.М. Якупов и ветеран афганской войны Р.А. Ахметзянов, которые рассказали учащимся о своей нелёгкой службе в далёкой стране, о молодых соотечественниках, не вернувшихся из поля боя. Директор музея боевой славы «Гиндукуш» Тукаевского района Гариповой Р.Р. организовала выставку экспонатов музея. Мероприятие посетило 160 человек.

Гостями **вечера памяти «Далёкому мужеству память храня»** (Центральная городская библиотека) были заведующая отделением реабилитации участников боевых действий Г. М. Поваляева и воин-интернационалист И. Г. Ахунов. Ребятам рассказали о событиях, произошедших в Афганистане, познакомили с фактами и цифрами, показали отрывки из фильмов о тех трагических событиях. Участники боевых действий поделились своими воспоминаниями, в исполнении Ильдуса Ахунова звучали песни, написанные солдатами и офицерами в минуты отдыха между боями.

**Военно-патриотическое воспитание** ориентировано на формирование у молодёжи высокого патриотического сознания, идей служения Отечеству, способности к его вооружённой защите.

Содержательные мероприятия проведены в библиотеках ЦБС ко Дню защитника Отечества. Урок мужества **«Они служат России»** (филиал № 13) начался с просмотра репортажа учений с полигонов, на которых военнослужащие отрабатывают навыки применения современных видов оружия и демонстрируют виды рукопашного боя. Заслушав интервью с юными призывниками из воинской части, дети узнали о трудностях и пользе прохождения службы, а также о том, что профессия военного была одной из самых уважаемых и почетных. Внимательно слушали рассказ, сопровождаемый слайд-презентацией о самых знаменитых военных и полководцах. В завершении провели интерактивную игру об известных событиях военной истории государства и провели игру «Угадай мелодию» по военным песням.

Активно использовались и игровые формы работы. Для подростков была проведена **игра*-*викторина «Держава армией крепка» (ЦГБ),** с помощью которой будущие защитники Отечества проверили свои знания об истории оружия, отвечали на вопросы о нашей армии, участвовали в морском тесте. Вопросы викторины были оформлены в виде солдатских медалей. В заключении мероприятия ребята, просмотрели музыкальный видеоролик «Я служу России».

Отдел комплексного обслуживания ЦГБ для своих читателей организовал путешествие в историю праздника **«Слава солдатская-слава богатырская».** Гостям мероприятия была представлена история возникновения праздника. Проведена викторина «Какой быть нашей армии?»; организованы конкурсы «Вопрос-Ответ», «Продолжите пословицу», «Поэтический», «Все мы песни перепели». Присутствующим на мероприятии удалось проявить свою смекалку, находчивость, любознательность. В проведении мероприятия были задействованы все присутствующие – они не только слушали, но и сами принимали активное участие. Отдыхающие получили массу положительных эмоций. Мероприятие закончилось исполнением патриотических песен.

Одно из занятий клуба «Фикер»: вечер-встречи **«Аталар сүзе –акылның үзе»** (филиал №12) было посвящено теме формирования патриотических чувств у подростков, пробуждения гордости за свою малую Родину.

Для ребят призывного возраста, была подготовлена конкурсная программа **«Сыны отечества в мундирах» (**23 филиал). Ребятам предстояло проявить эрудицию и смекалку на знание истории Российской армии, на знание военной техники, армейской песни, военных званий, рецепта солдатской каши. Была оформлена книжная выставка, звучали песни, посвященные солдатской жизни.

С целью воспитания чувства патриотизма и любви к Родине в филиале №3 была проведена познавательная викторина, посвященная Дню защитника Отечества. Библиотекарь рассказала об истории праздника, об армии и Военно-морском флоте. Во время мероприятия ребята отвечали на вопросы о российской армии. А также продолжали пословицы, распределяли воинские звания по иерархии, объясняли фразы, употребляемые военными моряками. Для школьников была оформлена выставка военной литературы. Героям Отечества был посвящен **патриотический час «Воинская слава России»** (филиал №13)**.** В программе: знакомство с Днем Героев Отечества, рассказ об истории возникновения праздника; о героях, начиная с древней Руси и до сегодняшнего дня; а также о том, какими наградами и кого награждают в этот знаменательный день. Шел диалог о тех, кто проявил мужество и бесстрашие в мирное время, о героях земляках. Мероприятие сопровождала историческая интерактивная викторина «Герои живут вечно», просмотр мультимедийных материалов «Герои России сегодняшнего дня».

Урок патриотизма **«Немало имен помнит книга историй, то гордость России – её сыновья»** проведен в филиале №15. Старшеклассники расширили знания об истории праздника «День Героев Отечества», узнали о высших наградах России и именах награждённых. Открыли для себя новое имя героя - Е.А. Родионова - российского военнослужащего, рядового Пограничных войск РФ. На войне он вместе с группой сослуживцев долгое время провёл в плену, подвергаясь жестоким пыткам. Для многих Евгений стал символом мужества, чести и верности. Он посмертно награждён орденом Мужества. Также школьники узнали о подвиге бойцов группы «Альфа» и героях нашего города. Вместе с библиотекарем обсуждали вопрос «есть ли место подвигу в наши дни?».

С целью формирования представления о мужестве, долге, чести в детско-юношеском отделе ЦГБ прошел литературно-музыкальный вечер **«Әти булу җиңелме?»**. В нем приняли участие известные люди города: многократные чемпионы мира, России, республики по армспорту Руслан и Марсель Хамидуллины, заслуженный артист Республики Татарстан Р.Галиев, лауреат международного фестиваля «Татар моны» Н. Хаматшин, депутат Городского Совета Р. Мингалимов, преподаватель арабского языка Сулейман хазрат Фахриев, гвардии майор в отставке Даян Кадыров. Они поделились собственным опытом воспитания детей, рассказали о том, как вовремя раскрыть и развить способности и талант, поделились интересными историями из жизни своих отцов.

Ежегодно работники филиала №14 в пришкольных лагерях проводят **День памяти и скорби**. В этом году это мероприятие называлось **«Долгие вёрсты Победы»** (252 участника).

Ко Дню памяти жертв политических репрессий, для старшеклассников сотрудниками филиала №15 проведен **историко-литературный урок «Репрессии: тяжелое наследие России»** по творчеству писателей А.И. Солженицына и В.Т. Шаламова**.** Подростки обсуждали вопросы: что помогало людям ГУЛАГА выжить, несмотря ни на что, что давало в тех нечеловеческих условиях политзаключенным силу и веру?

## Краеведческая работа

Библиотечное краеведение является одним из приоритетных направлений деятельности «ЦБС» и объединяет работу по сохранению и возрождению историко-культурного и литературного наследия народов нашей республики. Актуальными темами года стали 130-летие со дня рождения великого татарского поэта Габдуллы Тукая, 110-летие со дня рождения героя-поэта Мусы Джалиля, 390-летие со дня основания челнинского поселения «Челнинский починок».

В МБУ «ЦБС» продолжают активную работу **клубы краеведческой направленности:** «Сәйлән» (филиал №17), «Мирас», «Фикер» (филиал №12), клуб интересных встреч «Һәдия» (национально-краеведческий отдел ЦГБ). Основной задачей работы клубов является содействие изучению родного края, его социальному и культурному развитию, знакомство с творчеством писателей и поэтов Татарстана.

В целях формирования национального самосознания, патриотизма, уважения к историческому прошлому Татарстана, ознакомления с культурой, искусством, народными праздниками и традициями Республики Татарстан в библиотеках ЦБС разработаны **программы** краеведческой направленности: **«Здесь родины моей начало...»** (филиал №24), **«Литература. Культура Татарстана: шаг в будущее»** (филиал №13), **«Духовное и литературное наследие выдающихся татарских просветителей конца ХIХ – начала ХХ века»** (филиал №12) и др.

В рамках краеведческой **программы «Татарстан. Сокровища культуры»** Центральной городской библиотеки прошли вечер-встречи «Культурная жизнь города. История»; виртуальное путешествие «Мои любимые Челны»; музыкальный вечер «Музыка в их жизни»; фольклорные посиделки «Татарские праздники»; медиа уроки «Театральная жизнь Татарстана», «Мусульманское Кино»; краеведческое путешествие «Мои любимые Челны» и другие.

В целях повышения интереса к чтению и популяризации книг местных авторов и писателей Татарстана коллектив филиала №13 активно работал по программе **«Литература. Культура Татарстана: шаг в будущее»**. Проведены дни информации, литературные вечера, вечера-встречи с челнинскими писателями А. Ситдиковой, М. Гоголевым, М. Сафиным. Целенаправленная работа по программе оказалась эффективной. Выдача литературы на татарском языке увеличилась на 427 экземпляров, подготовлено и проведено 20 культурно - досуговых мероприятий, которые посетили более 800 человек.

Работа сотрудников филиала №16 в рамках программы **«Татарстан - наш общий дом»** направлена на углубление знаний детей о Родине, республике, о городе Набережные Челны; на расширение знаний о культуре, традициях, на приобщение учащихся к мировым и национальным духовным ценностям; формированию национального самосознания.

**Городская конференция «Родной край»**, проведенная 18 октября 2016 года в Центральной городской библиотеке, была посвящена роли библиотеки в продвижении национальной литературы, культуры родного края. Работа конференции проходила по секциям: «Литературное краеведение», «Культура и искусство родного края».  В работе конференции приняли участие челнинские писатели Д.П. Кожанов, М. Ягудин, Р. Гилязова и другие, прошли различные мероприятия: городской семейный конкурс рисунков с элементами аппликаций «Сказки родного края» (более 200 работ); тематический праздник «Дом, в котором ты живешь…» для юных читателей, часы челнинской поэзии для молодежи «Под небом высоким» в Литературном сквере на проспекте имени Мусы Джалиля.

Знакомство с историей края, традициями, культурой пробуждает у людей чувство сопричастности к ее прошлому и настоящему. С помощью **виртуальной экскурсии «Сквозь пелену веков»** (ЦГБ) подростки побывали в древнем Болгаре и историческом остров-граде Свияжске, познакомились с культурой и архитектурными памятниками древних городов Татарстана, узнали легенды о Троицкой церкви, Черной палате.

Центральная городская библиотека приняла участие в республиканской акции **«Музейная весна Татарстана»**, проводимой национальным музеем Республики Татарстан. В течение недели в литературно-краеведческом музее проходили виртуальные путешествия, экскурсии, обзоры выставок и беседы для читателей.

2016 год юбилейный для города Набережные Челны. 390 лет назад на берегу реки Кама появился Челнинский починок, давший начало нашему замечательному городу. В рамках этой даты было разработано множество содержательных мероприятий.

Часы истории «Набережные Челны: история и современность», «Стоит этот город на Каме-реке» (филиал № 22); устный журнал «У каждого свой город на земле» (филиал №24); краеведческие уроки «От Элеваторной горы ведут отчет мои Челны» (БИЦ1), «Прошлое и настоящее Автограда» (филиал №15), виртуальная экскурсия «Город, в котором я живу» (филиал №24), краеведческий час «Этапы большого пути» (филиал №13) познакомили участников с историей города с древнейших времен до строительства КАМАЗа и современной жизнью города. Интеллектуальная игра «Любимый город-знакомый и незнакомый», организованная в филиале №12, потребовала от ребят знаний истории, архитектуры, памятников города, умения ориентироваться в нем.

Национально-краеведческим отделом центральной городской библиотеки организован **городской литературный конкурс «Один город – одна история»**. Конкурс проходил по 2 номинациям: 1. О городе стихами говорю: художественное исполнение, в котором приняло участие 57 конкурсантов; 2. Город моими глазами: творческие работы, представлено около 30 работ. **В конкурсе «Chelny-city - город твоей мечты»** приняло участие более 80 человек.

Краеведческому просвещению посвящены занятия клуба «Ветеран» (ЦГБ). Прошла интересная **встреча-диалог поколений «Город, который построили мы!»,** посвященная прошлому и настоящему города Набережные Челны. В гости к членам клуба пришли учащиеся школ. Встреча была посвящена прошлому и настоящему города Набережные Челны, строительству КАМАЗа и его первостроителям. Особую атмосферу создали кадры кинохроники прошлых лет.

В течение года по заявкам учебных заведений был организован цикл пешеходных **экскурсий «КАМАЗ: это начиналось здесь!»** (ЦГБ)**.** Учащиеся посетили памятники Раису Беляеву, Евгению Батенчуку, Владимиру Высоцкому и с интересом узнали об истории нашего города до начала строительства КАМАЗа, об особенностях Нижнекамской ГЭС, о буднях первостроителей Всесоюзной ударной стройки, временных поселках, о выдающихся руководителях стройки, о славной строительной организации «КАМгэсэнергострой» и ее делах. (106 человек)

Устный журнал «Эра КамАЗа» (филиал №3) рассказал ребятам об автозаводе «КамАЗ», Первая страница была посвящена самому началу строительства. Вторая страница журнала «Хроники КамАЗа» рассказала о запуске первого городского трамвая, о темпах роста производства, которые были рекордными не только для нашей страны. Третья - «На современном этапе» познакомила с дальнейшими достижениями автогиганта.

Ярким праздником для всех челнинцев стал день памяти В. Высоцкого. Интересно прошла презентация книги **«Четырнадцать дней, которые потрясли Набережные Челны»** о гастролях театра на Таганке в Набережных Челнах (в 1974г.), с участием автора В. Куликова (директор Тольятинского центра музея В. Высоцкого) в Центральной городской библиотеке. Звучали записи песен в исполнении В. Высоцкого, демонстрировались документальные кадры выступлений артистов на КАМАЗе. В малой картиной галерее состоялось открытие фотовыставки из архива В. Федющенко «Память о Владимире Высоцком в Набережных Челнах». Вечер памяти продолжился на площади В. Высоцкого.

**Сохранение родного языка** является важным фактором развития культуры и взаимопонимания между народами. С целью воспитания любви к родному языку, уважения к языкам других народов Национально-краеведческим отделом Центральной городской библиотеки организован ежегодный **городской фестиваль национальных культур и литератур народов края «Многоликие Челны»**. (458 участника) (*см. также раздел. Правовое просвещение. Толерантность)*

Интересный разговор о языке, его истории, духовных ценностях и национальных традициях прошел на встрече **«Гасырлардан, Тукайлардан килгән үз телем»** (филиал №12) с профессором Набережночелнинского государственного педагогического университета Разиной Мухияровой. Состоялась презентация её книги «Асылыма кайтам». Участники вечера читали наизусть стихи из книги, выступили писатели города, журналисты, учителя и родители. Репортаж об этом мероприятии был показан 25 марта в программе «Кыйбла» телерадиокомпании «Челны-ТВ» и опубликован в газетах «Шәһри Чаллы», «Көмеш кыңгырау».

Теме роли языка в жизни человека, посвящены различные мероприятия: литературно-музыкальный вечер **«Родной язык — нет лучше в мире друга»** (ЦГБ), праздник **«Как славно ты звенишь, родной язык»** (филиал №13), КВН **«Туган телдә дәшсәм генә, туган илем мине аңлар»** (филиал №3).

Ко Всемирному дню поэзии для педагогов и студентов Педагогического колледжа организована литературная гостиная **«Воспет поэтами мой край родной»** (филиал №13). Состоялся живой диалог о значении поэзии, о поэтах-земляках, воспевающих красоту родной земли, звучали стихи в исполнении участников, студенты декламировали и свои авторские стихи. Обсуждение продолжил член литературного объединения «Орфей» Малокость В.П. Для участников была подготовлена слайд-презентация «Литературный календарь», посвященная писателям-юбилярам 2016года.

|  |
| --- |
|  |

**Сохранение литературного наследия татарских писателей**, изучение и пропаганда их творчества является одним из традиционных направлений работы библиотек.

Великий поэт Г. Тукай, занимает особое место в истории татарского народа и означает целую эпоху в его духовном развитии, литературе, культуре в целом.

В **Год 130 - летия со дня рождения** поэта проведено более 100 различных культурно-познавательных мероприятий, которые посетили 3500 человек.

Национально-краеведческим отделом совместно с Набережночелнинским ЗУЭС ПАО «Таттелеком», при поддержке детско-молодежной общественной организации «Сәләт-Чаллы», Домом детского творчества № 15, средними общеобразовательными школами организовано участие в Республиканском **флешмобе «Һәр буынга яшьтәш Тукай-Тукай на все времена»** (участвовало 130 человек). 11 библиотек МБУ «ЦБС» приняли участие **во Всероссийской акции «Путешествие в мир Тукая»** (участвовало 836 детей); организован **зональный тур Республиканского литературно-музыкального конкурса «Я мечтаю, край родной, жить с тобой одной душой»**; более 270 работ было представлено на **городской конкурс творческого мастерства и искусства «Я вновь открываю Тукая»** (ЦГБ); 165 юных мастеров из 25 образовательных учреждений города и населенных пунктов Татарстана приняли участие в **региональном конкурсе детского творчества «Образный мир Тукая»** (ЦГБ), 124 участника **в городском поэтическом видеоконкурсе «Я читаю Тукая»**(ЦДБ).

В целях пропаганды творчества поэта, выявления самобытных и талантливых исполнителей разговорного жанра, проведен городской конкурс мастеров художественного слова «**Туган телем – Тукай теле».** 83 участника конкурса старше 16 лет, исполнили на татарском и на русском языках стихи Тукая и произведения, посвященные поэту.

Приобщением к литературному наследию Г. Тукая в социальных сетях стал открытый **интернет-конкурс стихов «ТУКАЙ-130»** на лучшее чтение произведений поэта. Сотрудники филиала №13 организовали этот конкурс совместно с Набережночелнинским отделением Союза писателей Республики Татарстан. Афиша была выставлена на НЭБ РТ, в соцсети «Вконтакте», реклама конкурса освещалась на страницах городской газеты «Шәһри Чаллы», по городскому радио «Кунел». Конкурсанты-любители творчества Тукая разных возрастов из городов и сел Татарстана предоставили свои выступления в видеозаписях.

Хороший резонанс дал **литературный фестиваль «Тукай исеме мәңгелек»,** организованный литературно-краеведческим музеем ЦГБ совместно с радио «Күңел». На протяжении всего дня на радио «Күңел» говорили о творчестве поэта; читали стихи известные деятели искусств, республиканские и местные писатели, учащиеся школ города и республики; звучали песни на слова Г. Тукая. В этот день на прямую связь с радиослушателями вышли известные писатели республики – Р.Корбан, Н.Гиматдинова, В. Имамов, директор Литературного мемориального комплекса «Габдулла Тукай» села Кырлай Д. Абдуллин. В студии выступали и местные писатели Ф. Сафин, А. Ситдыйкова, С. Якупова, Р. Хамидуллина, Р. Гилязова. В течение дня для поклонников творчества Г. Тукая были организованы различные конкурсы, викторины.

**# ПАРКИ ЧЕЛНЫ,** под таким хэштегом сотрудники Центральной детской библиотеки провели праздник детской поэзии **«Разноцветная планета стихов**». Гостями праздника стали челнинские писатели Гилязова Р.А. и Степанова Е.А., которые рассказали о своем творчестве и прочитали свои стихи. В исполнении детей-победителей городских конкурсов чтецов, прозвучали стихи любимых поэтов – Г. Тукая, А. Усачева, Р. Миннуллина, Т. Собакина. В завершение мероприятия возложили цветы к памятнику Г. Тукая. (участвовало 195 человек).

**«Тукайча татар кодексы»**, так называлась презентация книги Зиннура Мансурова «Тукай белән әңгәмәләр», проведенная для подростков в филиале №23. Ребята познакомились с материалами многолетних исследований автора, с вошедшим в книгу «Татарским кодексом по Тукаю», до сих пор не имеющий аналога в татарской литературе. Присутствующие познакомились с биографией и творчеством З. Мансурова, приняли участие в конкурсе чтецов «Я читаю Тукая», посмотрели инсценировку «Беседы с Тукаем». На мероприятие пришел друг и соратник автора книги писатель Мансур Сафин.

У каждого народа есть свои герои, которые живут в памяти и служат примером для подрастающего поколения. Одним из таких героев является татарский поэт Муса Джалиль.

В **Год 110-летия со дня рождения героя-поэта Мусы Джалиля** в библиотеках проведены мероприятия: митинг **«Остаться в жизни после смерти»** (литературно-краеведческий музей ЦГБ), с участием представителей исполнительного комитета Комсомольского района, писателей города, учащихся СОШ, студентов НИСПТР; час мужества **«Үлемне җиңгән шагыйрь»** (филиал № 1), литературно-музыкальный вечер **«Жизнь моя песней звучала…»** (ЦГБ, филиал №3), устный журнал «**Җиңү дәрте белән җылытып**»-**«Не мечом, а духом»** (филиал № 22), дни памяти **«Бессмертные строки Мусы Джалиля»** (филиал № 13), литературно-поэтический вечер **«Смерть моя песней борьбы прозвучит!»** (филиал №5), вечер-портрет **«Кровь отважного в сердцах горит...»** (филиал №10), уроки мужества **«Без сүнсәк тә, безнең кыюлыктан арта бара аның яктысы»** (филиал №12), **«Жизнь подарил он Отчизне»** (филиал №15), урок патриотизма **«Путь поэта - путь героя»** (филиал№15).

Более 150 конкурсантов приняли участие в **ХV городском конкурсе чтецов «Поэтический венок Татарстана»**, посвященном юбилею поэта.

Библиотеки приняли участие в **Республиканской акции «Марш памяти»** к 110-летию М. Джалиля, организованной Молодежной Ассамблеей Республики Татарстан; в республиканском видео-конкурсе **«Самое проникновенное чтение стихов».**

Литературно-краеведческий музей разработал программу **«Мәңге шиңмәс гөлләр үстердек»**, в рамках которой проведены экскурсии; оформлена выставка-портрет «Поэт – герой Муса Джалиль»; проведены обзоры у выставки и беседы для читателей. Большой интерес вызвали у посетителей копии документов, привезенных из архивов Татарстана. Также материалы с мест боев Второй Ударной Армии (каска, медальон, снаряд, мина, чернильница и др.). На выставке размещено более 60 экспонатов.

В библиотеках ЦБС были проведены мероприятия, посвященные 115-летию со дня рождения **классика татарской поэзии Хади Такташа**: литературные вечера «Шатлыгым да, янар яшьлегем дә, Җырларым да сезгә булсыннар...» (филиал №1), «Күктә кояш мәңге шулай йөзәр» (филиал №14); литературный час “Такташ – мәхәббәт җырчысы” (филиал №3).

Сотрудниками национально-краеведческого отдела был организован **литературный вечер «Шәмдәлләрдә якты утлар»,** посвященный 190-летию просветителя и поэта Гали Чокрый, который дал возможность участникам глубже узнать древнюю татарскую литературу, о вкладе писателя Г. Чокрый в татарскую и башкирскую литературу.

Большую работу проводят библиотеки ЦБС по **популяризации творчества челнинских писателей.** В литературно-краеведческом музее прошли **вечера памяти** писателей Ф. Дуная, Д. Харби, **юбилейные вечера** С. Якуповой, А. Шарипова, Р. Гилязовой, Н. Гильмутдиновой Н. Гафиятова, Р. Мустафина, **творческие вечера** М. Сафина, Р. Мухияровой.

В библиотеках города организованы **вечера встречи** с писателями и поэтами М. Сафиным (филиалы №8, 13, 14), Л. Черниковой (филиал №8), А. Ситдиковой (филиалы №8, 12, 17), Л. И. Тимофеевой (филиал №5), С. Якуповой, Р. Мухияровой (филиал №3, 12), С. Летяга (филиал №15), А.Ахметгалеевой (филиал №23), М.Н. Гоголевым (филиал №6).

Настоящей хозяйкой **вечера - встречи «Шигъри дулкыннарда»** (филиал №13) была поэзия, а главным гостем – член Союза писателей Татарстана, поэтесса А. Ситдикова. Она много интересного рассказала о себе, своей жизни и своем творческом пути, отвечала на вопросы участников, открыла секрет, как рождаются стихи, откуда берутся сюжеты, о том, как выпускаются ее книги. Звучали стихи в авторском исполнении, которые передавала чувства и переживания автора, заставили слушателей задуматься о смысле жизни.

В рамках **программы «Литературное наследие России»** в клубе «Родник» (филиал №15) проведены: творческий вечер **«С благодарным сердцем я живу»**, посвященный писательнице и поэту О.В. Кузьмичевой – Дробышевской; вечер **«Пусть годы летят, и светиться взгляд»** с поэтом – любителем, ветераном труда Д. П. Кожановым, вечер поэтического настроения **«На волнах любви»** с приглашением поэта – любителя, автора-исполнителя О. Мировой.

В сентябре для читателей филиала №5 прошла мини – акция чтения книг Н. П. Алешкова «Орловское кольцо», основной целью которой было знакомство посетителей с творчеством челнинского писателя и его книгами. Был создан буктрейлер, посвящённый одной из книг поэта «Свет небесный». Читателям была предложена новая книга стихотворений и поэм Николая Петровича «Жизнь моя…». Произведения поэта не оставили равнодушными присутствующих, они читали вслух понравившиеся им произведения вслух.

В марте прошёл поэтический вечер – встреча «Чародеи звучащего слова» (филиал №5) с поэтессой города Набережные Челны Л. И. Тимофеевой. Была проведена презентация первой книги Тимофеевой Л.И. Во время беседы с поэтессой ребята смогли ознакомиться с песнями, написанными на стихи поэтессы на тему Великой Отечественной войны, выполненияинтернационального долга в горячих точках на земле Афганистана и Чеченской Республики, а также о подвиге погибшего героя 28-летнего лейтенанта милиции Тамази Кереселидзе. Были показаны видео и фото - материалы, из личных архивов поэтессы.

В рамках работы **клуба «Фикер»** (филиал №12) состоялся литературно – музыкальный вечер «**Серле тормыш бары җирдә генә»,** приуроченный к 55-летнему юбилею поэтессы Сирень Якуповой. На встречу пришли читатели библиотеки и соратники по перу Ф. Сафин, А. Ситдикова, М. Ягудин, Р. Башар, А. Ахметгалиева, Р. Гасимова, Р. Мартынова – Давлетбаева и другие. Поэтесса рассказала о себе, поделилась творческими планами.

В сентябре прошла презентация книги Ф. Байрамовой «Соңгы туранчы» (филиал №12), посвященная жизни и творчеству Х. Атласи - известного историка, педагога и общественного деятеля, человека, честно служившего своему народу. На мероприятие были приглашены руководитель музея Х. Атласи в поселке Карабаш Бугульминского района Фазыл Валиахметов, руководитель Челнинского отделения Татарского Конгресса Шамиль Закиров, депутат горсовета Р. Мингалимов, челнинские поэты Р. Башар, С. Якупова, преподаватель педагогического колледжа Мингазова Резиля, учитель - ветеран Забир Халимов, бывший начальник отдела по делам национальностей и религий администрации города Зарипов Г.С., общественный деятель, Ветеран труда Фаик Таджи и другие.

**Читательская конференция «Книга на бис»,** по книге Зифы Кадыровой «Сумбуль» состоялась в филиале №23. Поднятые проблемы- любовь, дружба, предательство, отношения в семье, актуальны во все времена. Каждый участник мероприятия заранее получил программу с предложенными вопросами обсуждения. Конференция прошла оживленно, выдвигая проблемы, ребята выражали свои мнения, дискутировали между собой.

На **вечер встречи «Чтение возвышает душу»** (филиал №14) были приглашены руководитель литературного объединения «Ләйсән» - Р. Г. Хамидуллина и автор книг

Зифа Кадырова. Роза Хамидуллина рассказала о литературном объединении, которое имеет полувековую историю, читала свои стихи. Читатели познакомились с её книгой «Күңелем җырлый», которая была издана в 2014 году. Были прочитаны отрывки из этой книги. Много вопросов было задано Зифе Кадыровой. Она рассказала, как она начала писать книги, как рождались её произведения. На память о встрече остались книги с автографами, добрые пожелания читателям.

Справочно-информационным отделом ЦГБ на сайте МБУ «ЦБС» осуществлен **проект «Литературная карта».** В разделе «Литературные Челны» пользователям сайта представлен весь спектр литературной жизни города: литературная карта, памятные места, литературная хроника, персоналии писателей, литературные издания, литературные объединения. На литературной карте отмечены улицы, носящие имена писателей с описанием их биографий и связи с городом; литературные памятники. Раздел «Персоналии» - это список всех челнинских писателей с краткой их биографией.

Интересные мероприятия проведены в библиотеках **по возрождению национальных культур, народных промыслов и ремесел, возрождению традиций, обрядов и календарных праздников.** На фольклорные посиделки «Татарские праздники. Декоративно-прикладное искусство» (ЦГБ) в гости к детям пришла заслуженный работник культуры Республики Татарстан Белецкая Ф. М., которая познакомила ребят со своей коллекцией изделий татарского декоративно-прикладного искусства. Присутствующие познакомились с татарскими праздниками, обрядами, традициями, национальным декоративно – прикладным искусством. Электронная презентация раскрыла национальные праздники: Ураза гаете, Курбан-Байрам, "Карга боткасы», "Науруз", "Каз омэсе", «Сабантуй».

В рамках клуба интересных встреч «Һәдия» (ЦГБ) состоялись фольклорные посиделки **«Халкымның күңел бизәкләре»** для людей пожилого возраста, где каждый смог показать свое творчество, поделиться опытом и мастерством, показать семейные реликвии домашнего убранства из старинного сундука.

Для молодежи был проведен **вечер родословия «Шәҗәрә-нәсел агачы»** (филиал №12). Библиотекарь рассказала ребятам, что семья - это родные друг другу люди, которых объединяет одно слово - родословная. С каждым годом все больше жителей нашего города интересуются своей родословной, историей предков и пытаются разыскать свои корни. На мероприятие был приглашен журналист Дамир Шайхутдинов, который занимается изучением и составлением родословных. Журналист рассказал о своем увлечении и ответил на вопросы.

В рамках подготовки **к 100-летию образования ТАССР** в библиотеках организованы мероприятия**:** краеведческая викторина «Цвети, мой Татарстан» (филиал №3), устный журнал **«**Рождение республики» (филиал №6), викторина **«Милый дом, родные дали»** (филиал №10).

На историко-познавательном часе **«История государственности Татарстана»** (филиал №15) старшеклассники узнали о становлении и развитии Республики Татарстан с древнейших времён – по настоящее время, о периоде расцвета и могущества Казанского ханства. Школьников особенно впечатлила информация, связанная с периодом становления государства Волжская Булгария. Викторина **«История Татарстана в вопросах и ответах»** позволила выявить эрудитов по истории нашего края.

## Продвижение книги, чтения.

Продвижение книги, чтения - одно из основных направлений в деятельности библиотек Централизованной библиотечной системы. В своей работе библиотекари стремятся приобщить детей и юношество к чтению, формировать читательскую культуру, воспитывать подрастающее поколение на лучших образцах мировой литературы. В течение года в библиотеках проводились различные акции, Недели детской и юношеской книги, литературные вечера, информационно-познавательные часы, экскурсии.

В целях продвижения чтения и книг в ЦГБ организован конкурс чтецов **«Пять тысяч любимых строк»**. В стенах библиотеки звучали строки поэтов М. Цветаевой, С. Есенина, Н. Гумилева, А. Блока, А. Ахматовой, В. Маяковского. Главными критериями, на которые обращали внимание члены жюри, были выразительность и умение прочувствовать текст, чтобы наиболее полно донести до слушателей авторскую идею. Всего в конкурсе приняли участие 113 человек.

В филиале №1 проведены яркие и интересные мероприятия, которые привлекли в библиотеку новых пользователей: экскурсии-познания **«Библиотека – окно в мир!»**, **«Для Вас в библиотеке…»**; час информации **«Газета-журнал битләреннән»**, обзоры и беседы книжных выставок **«100 книг, которые потрясли мир», «Герои книг – герои фильмов», «Книги разные нужны, книги разные важны», «Юбилейная книжная страна», «Шигърият остазлары»**. В целях изучения мнения читателей о литературе, выявления их интересов, проведены опросы - анкетирование по темам: **«Библиотека моей мечты», «Десять книг, которые потрясли Вас», «Какую книгу вы предпочитаете?»**. В опросах приняли участие 43 респондента. Из них школьников – 11, средний возраст – 18, пенсионеры – 14 человек.

В день празднования Общероссийского Дня библиотек и в дни открытия нового творческого сезона в библиотеках организованы **Дни открытых дверей**. На мероприятии «Встречаемся в библиотеке» вниманию читателей филиала №1 были представлены выставки «Книга шагает по планете», «Яңа китап – яңа ачыш», акция-ярмарка «Не зевай, книгу выбирай!», которые знакомили с новыми книгами российских и зарубежных писателей. В передвижном пункте библиотеки в ЦРИ «Изгелек» интересно прошла литературная викторина «Восьмое чудо света!». В течение дня для молодежи библиотекари провели экскурсии по отделам, знакомили с услугами библиотеки и проводили обзоры у книжных выставок. Был организован час информации по новым поступлениям периодических изданий «Наша пресса на все интересы!».

Цикл мероприятий был организован сотрудниками филиала № 3. Во время экскурсии в библиотеку **«Друзей приглашает библиотека»** дети узнали об истории создания праздника, о профессии библиотекаря, были показаны слайды, относящиеся к библиотекам древности. Ребята познакомились с новыми книгами, отгадали сказочный кроссворд, приняли участие в веселой викторине. **«Читай, дворик» -** так назывался читальный зал под открытом небом, который собрал детей и взрослых. Ребята с огромным удовольствием просматривали книжки, взрослым была представлена возможность отдохнуть с журналами и газетами на свежем воздухе. Во время мероприятия 6 человек записалась в библиотеку, выдано 16 экземпляров книг.

Для посетителей филиала №5 проведена экскурсия **«Там, где живут книги»**. Сотрудник филиала ответила на вопросы посетителей о библиотеке, библиотечном фонде, о профессии библиотекаря, о режиме работы и правилах библиотеки, которые необходимо выполнять. В течение всего дня для учащихся проходил обзор книжной выставки «Книга в учебе спутник и друг». Для посетителей всех возрастов проходил конкурс загадок на тему книга и чтение «Загадки из волшебной шкатулки».

Литературная квест-игра **«День в библиотеке»** (филиал №6) – это путешествие по жанрам литературы. Главная цель мероприятия – поиск «Послания к юному читателю XXI века» Н.В. Гоголя, спрятанного в библиотеке. Команды, получив маршрутные листы, должны были пройти по станциям: «Русский фольклор», «Приключенческая литература», «Памятники литературным героям», «Сказка за сказкой». Успешно пройдя все станции, команды встретились, на заключительной части квест-игры – конкурсе капитанов. капитаны команд было дано задание: Используя зашифрованные ключи-подсказки, найти спрятанное в фонде «Послание к юному читателю XXI века» Н.В. Гоголя, в котором содержится призыв к чтению. Капитаны работали дружно и без труда нашли «Послание».

Разнообразные по содержанию квест-игры **«Аллея читающего детства»**, **«Осенний переполох»**, **«Умники и умницы»** проведены и в детско-юношеском отделе ЦГБ.

  Увлекательное и насыщенное по содержанию комплексное мероприятие **«Библиотеки XXI века – от прошлого к будущему»** подготовили сотрудники филиала №13. Организованы акции **«Книги – в дар библиотеке»**, **«Запишись в библиотеку»**, виртуальная выставка **«Моя библиотека»**, литературно-познавательные игры «**Библиосундучок»**, бенефис читателя **«Самый, самый…»**

Ярким событием для горожан стал **праздник «Книга на все времена»,** организованный филиалом №13 совместно с исполкомом Автозаводского района и ТОС «Светлый» на площадке 25-го микрорайона. Горожане стали участниками доброго, шумного торжества, в ходе которого совершили увлекательное путешествие по планете книг, участвовали в литературных конкурсах, викторинах, мастер–классах по составлению книжных закладок. На малом литературном майдане работал открытый микрофон, здесь выступали победители конкурсов чтецов, любители поэзии, все желающие прочитать стихотворение. Заранее был объявлен конкурс на лучшую рекламу книги, читатели библиотеки рассказывали о прочитанных книгах. Праздник сопровождали песни и танцы в исполнении активистов библиотеки, учащихся музыкальных школ.

Одной из наиболее эффективных форм работы с читателями по продвижению чтения является проведение комплексных мероприятий, таких как **Неделя детской и юношеской книги.**Во всех библиотеках МБУ «ЦБС» прошли интересные, яркие, запоминающиеся мероприятия: игровые программы, утренники, литературные праздники, викторины, экологические, музыкальные, краеведческие часы, конкурсы рисунков по произведениям любимых писателей.

Событием года стал **праздник открытия** Всероссийской недели детской книги городской фестиваль детской книги **«Книжная радуга над Челнами».** На торжественном открытии фестиваля гостей приветствовали детские писатели города. На празднике книги дети посмотрели театральное представление «Кошкин дом», песочную анимацию по страницам произведений Габдуллы Тукая, посетили громкие чтения книг, участвовали в творческих мастер-классах, в литературной игротеке. В завершении мероприятия были подведены итоги конкурса рисунков **«Из книги в кино: мой любимый герой».** Оформлена книжная инсталляция, созданная более чем из 400 книг (посещение 350 человек).

Сотрудники детско-юношеского отдела с целью привлечения внимания жителей к библиотеке, в рамках Недели, организовали для своих читателей флэш-моб **«Читаю Я! Читаем МЫ! Читают ВСЕ!»**. Мероприятие, проведенное на площадке возле Центральной городской библиотеки привлекло внимание детей и взрослых. Юные читатели библиотеки вышли с книгами на улицы города. Вокруг звучали задорные мелодии детских песен. Ребята с большим энтузиазмом участвовали в весёлых конкурсах, танцевали. Все вместе читали книгу-юбиляра 2016 года «Витя Малеев в школе и дома» Н. Носова.

Большое количество содержательных мероприятий проведено в библиотеках по **популяризации художественной литературы**. Мероприятия по творчеству писателей – юбиляров всегда актуальны. К 250-летию со дня рождения писателя, историка, просветителя Н.М. Карамзина организованы: литературные часы «Предания веков» (филиал № 3), «Он весь исполнил долг России» (филиал № 15), вечер-портрет «Последний летописец Руси» (филиал № 6), слайд – беседа «По следам Бедной Лизы» (БИЦ), интеллектуальная игра «Подвиг честного человека» (филиал № 23), на которых старшеклассники углубленно познакомились с творчеством писателя, его афоризмами, узнали, что это был удивительный человек, писатель, поэт, журналист, реформатор русского языка, глава сентиментализма. Участвовали в викторине «Первый историк и последний летописец».

Мероприятия «Многоликий Достоевский» (филиал №3), литературный урок «Ангел для Достоевского» (филиал №6), вечер-портрет «Художник бездны человеческой…» (филиал №23) были посвящены 195-летнему юбилею Ф.М. Достоевского. Школьники познакомились с личностью писателя, его творчеством, был проведен обзор его произведений. На протяжении мероприятия звучали романсы М. Глинки, был показан буктрейлер «Преступление и наказание». Закончился литературный час викториной «Москва - Петербург».

**Литературный портрет «Мелодия души»** (филиал №13) повествовал о жизни и творчестве выдающейся русской поэтессы, переводчицы и литературоведа А.А. Ахматовой. Участники выступили с декламацией стихотворений, с высказываниями великих людей о поэтессе, вниманию присутствующих были предложены аудиозаписи песен на ее стихи. Мероприятие сопровождала электронная презентация «Поэтесса серебряного века», а также показ слайдов с портретами поэтессы в разные периоды её жизни, показ фрагментов документального фильма «50 лет без Ахматовой».

2016 год – юбилейный год поэта Н. Рубцова. В настоящее время растет и ширится посмертная слава поэта. **Литературно-музыкальный вечер «Николай Рубцов. В содружестве поэзии, музыки и кинематографии»** посвящен теме поэзии Рубцова в художественных фильмах. Были продемонстрированы кадры из художественных фильмов, герои которых читают проникновенные строки и поют песни на стихи поэта. А между кадрами звучали стихи в исполнении участников и зрителей вечера. На литературных и музыкально-поэтических часах «Поверьте мне: я чист душою» (филиал №6), «Меня звала моя природа» (БИЦ), час «Слово вечности» (филиал №13), «Переполненный любовью» (филиал №15) старшеклассники узнали о нелегкой судьбе поэта, его поэзии, проникающей в душу каждого человека.

Проведены в библиотеках и мероприятия, посвященные М.А. Булгакову: устный журнал «Михаил Булгаков: время, личность, судьба» (филиал №15), отразивший жизнь писателя и раскрывший историю романа «Мастер и Маргарита», литературный вечер «Я могу быть, одним писателем» познакомивший с биографией писателя, и значительными событиями созданными им в литературе и театре. Читатели филиала №13 стали участниками **медиалекции «Пятое измерение Булгакова»** по роману «Мастер» и Маргарита». Окунуться в атмосферу культового произведения помог просмотренный отрывок из телесериала В. Бартко, удостоенного кинопремии «ТЭФИ-2006». Медиалекция продолжилась разбором сюжета произведения и обсуждением необычных поступков героев романа.

Внедренная в филиал №15 целевая библиотечная программа **«Литературное наследие России»** - эффективное средство продвижения книг – бестселлеров своего времени в современную читательскую аудиторию, поддержка интереса к книге через активные формы работы взаимодействия библиотекаря и читателя. Цель программы – продвижение лучших образцов русской художественной и краеведческой литературы. Наиболее распространенными формами работы были: литературные уроки, уроки нравственности, литературно - сказочные уроки, устные журналы, беседы и др. За текущий год в рамках программы по продвижению чтения проведено 19 мероприятий, которые посетили 475 человек. Из них для старшего школьного возраста проведено 8 мероприятий, посещения-234 старшеклассника, 2 мероприятие для среднего возраста и для учащихся младших классов проведено 9 мероприятий, посещения -192 человека.

К юбилею русского поэта Н.С. Гумилёва для старшеклассников подготовлен литературный урок **«Вся прелесть правды перельётся в стих»** (ЦГБ). Школьники узнали о личности неординарной: прекрасном поэте, основоположнике нового литературного течения - «акмеизм», первоклассном исследователе, путешественнике, побывавшем во многих странах Европы и Африки. Ребята читали стихи поэта и отрывки из прозаических произведений мастера слова. Также к юбилею писателя приурочены мероприятия **«Рыцарь мечты - Николай Гумилев»**, проведенные в филиалах №6 и №23.

Большую популярность среди отдыхающих пансионата для ветеранов труда завоевали поэтические и литературные чтения. Они не только знакомят читателей с литературой, но и являются своего рода библиотерапией, лекарством для души. Поэтические чтения «Волшебная шкатулка зимы» (ЦГБ) были посвящены прекрасному зимнему времени года в стихах А. Пушкина, А. Блока, И. Бунина, С. Есенина, А. Фета, Ф. Тютчева.

В рамках программы **«Вдохновение на кончике пера»** (ЦГБ) прошел вечер портрет **«Величайший мастер слова»**, посвященный литературной и государственной деятельности писателя М.Е. Салтыкова-Щедрина. Студенты совершили виртуальное путешествие по родным местам (д. Спас-Угол), посетили дом, где жил писатель, находясь в ссылке в Вятке (г. Киров). Был представлен обзор художественной и научно-критической литературы «Я писатель, в этом мое призвание». Мероприятие сопровождалось электронной презентацией.

Интересны читателям были и встречи с писателями. **«Вдумайся, ведь мы с тобой современники»** (ЦГБ) называлась встреча с челнинским писателем Марсом Ягудиным, членом союза писателей РФ и РТ, союза журналистов и международного литературного фонда. Писатель делился интересными моментами своей творческой биографии. С большим интересом читатели отнеслись к опубликованным фронтовым дневникам отца писателя - фронтового корреспондента. Читатели поделились своими впечатлениями о книге Ягудина «А в небе жаворонок поет».

В рамках нового клуба научно-популярной литературы **«Прометей»** (ЦГБ) прошел диспут по книге Эриха Фромма «Бегство от свободы». Посетителей познакомили с жизнью и трудами философа и психолога Эриха Фромма и провели обсуждение книги. Что такое свобода с точки зрения различных государственных формаций и лично для человека? Почему люди всегда стремятся к свободе, но в то же время боятся ее? На эти и множество других вопросов искали посетители ответа. Диспут прошел в бурных спорах. Посетителей познакомили с выставкой книг «Человек. Общество. Свобода. Одиночество», на которой были представлены книги о свободе личности Эриха Фромма и других представителей философской науки.

В течение года сектор справочно-информационного отдела ЦГБ работал по **Программе «Литературный спутник»**, деятельность которой была направлена на популяризацию классической и современной художественной литературы. В рамках программы проведены мероприятия: научно-практическая конференция «Литература. Кино. Эпоха», литературно-музыкальный вечер «Николай Рубцов: в содружестве поэзии, музыки и кино», видеопрезентация «Чәчәчәкләр китерегез Тукайга», игра-путешествие «В подарок маме букет из мультфильмов», устный журнал «Давайте посмотрим Достоевского», день библиографии «Эти книги знают все».

Приобщение к чтению проходило и через интеллектуальную игру. Работники читального зала ЦГБ провели с молодежью городской интеллектуальный **конкурс «Игры разума».** Основная цель конкурса - стимулирование учебно-познавательной деятельности учащихся и приобщение к чтению научно-популярной литературы. Интеллектуальный конкурс состоял из 4-х игр: логико-лингвистической «В начале было слово»; историко-литературной «Литературный калейдоскоп»; игры естественно-научной направленности «Территория здоровья»; финальной «Супер-игры». Во время игр участники не только демонстрировали свои знания, но и узнавали много нового. Для «Супер-игры» команды подготовили домашнее задание – презентацию «Да здравствует книга», тем самым показав свое осмысление роли книги в современном обществе.

## Мероприятия, посвященные Году Российского кино

(количество проведенных мероприятий - 137, количество посещений - 5044 человек)

Большое место в рамках Года российского кино, занял проект **«Кино+Книга.ru»** (ЦГБ). В клубе социального кино «Маяк», созданного с целью приобщения молодежи к книге через интерес к киноискусству, прошли показы социально значимых для молодёжи художественных и документальных фильмов и диспуты: «Допустимы ли эксперименты на людях?» по фильму «Эксперимент», «Военная служба – как она даётся солдатам?» по фильму Стенли Кубрика «Тропы Славы», «Не ошибись, выбирая пути» по фильму «Я не вернусь» Ильмара Раага, «Рождённые революцией» по фильму Александра Аскольдова «Комиссар» и др. Каждый фильм — это повод задуматься о том, как добро и милосердие помогает людям бороться со злом, встречающимся на жизненном пути, как даже самый маленький человек находит духовность во всеобщем бездушии, как человек стремится к прекрасному и чистому. Всего проведено 9 занятий, на которых участвовало 156 человек.

**В рамках Года Российского кино** организованы интересные мероприятия для горожан. В Центральной городской библиотеке прошла **городская научно-практическая конференция «Литература. Кино. Эпоха»**, которая стала одним из звеньев привлечения внимания жителей города к российскому кино. Библиотека стала для педагогов школ, колледжей, учреждений дополнительного образования, библиотекарей и молодежи нашего города площадкой обсуждения основной темы конференции. Почетными гостями конференции были специалисты в области кино, литературы, книги. Их доклады вызвали большой интерес среди участников научно-практической конференции. Искусство создания мультфильмов детьми; кинофестивали, проходящие в нашем городе; исследования в области развития кино и литературы начала ХХ века; прошлое, настоящее и будущее кино в Набережных Челнах – темы, ставшие настоящим открытием для многих из них. Вторая часть конференции прошла в трех секциях, в которых участники конференции представили проекты, исследования и свой опыт по использованию кино и видеоматериалов в своей профессиональной деятельности. Конкурс творческих работ школьников был организован в секции «Литература-Кино-Ты».

Тема очередного **VI городского Фестиваля фантастики F4** связана с **Годом кино – «В поисках времени»** (ЦГБ). Большой интерес у посетителей библиотеки вызвала встреча с писателем-фантастом из Санкт-Петербурга Алексеем Живым. Свой роман посетителям литературного портала представила начинающий фантаст Рената Хуснуллина. Открытием для многих стало творчество Елабужского художника-уфолога Александра Стрельникова. На книжной вечеринке «Променад книжных героев» посетителям представилась возможность попробовать себя в роли книжных героев, участвовать в экспромт-конкурсе «Мой любимый книжный герой». Было представлены множество мастер-классов по декоративно-прикладному искусству, по технике песочной анимации, по робототехнике. Прошли чемпионаты по настольным играм и «Скрэбблу», любители кино посмотрели художественный фильм Эндрю Никкола «Время», а в портале «Книга времён» книголюбы соприкоснулись с древностью через старинные книги. (375 человек)

Ежегодно библиотеки города присоединяются к **Международной акции «Библионочь»** (ЦГБ) (участвовало более 500 человек). Сквозная тема акции этого года - **«Читай кино».** Наше отечественное кино стало главным героем мероприятий: **«Киноностальгия»,** проведенного для пожилых людей, и **«Киносерпантин»** для учащихся начальной школы. В рамках акции состоялся кино-литературный круиз «Ак чәчәкләр бүләк итте» по фильму «Ак чәчәкләр», снятому по одноименному произведению татарского классика А. Абсалямова. На мероприятии приняла участие прозаик, лауреат премии им. С. Сулеймановой и международной премии им. М. Кашгарый, автор сценария романа «Ак чәчәкләр» - Айгуль Ахметгалиева.

В рамках библионочи в ЦГБ провели встречу **«Таланта творческий полет»** с челнинским оператором С. И. Пестрецовым. Присутствующие смогли просмотреть снятый в 1986 году фильм «Горечь», завоевавший высшую награду на фестивале УНИКА (в 1987 году) и прослушать песни в исполнении самого автора. Челнинский поэт-любитель Р. М. Ахметзянов прочитал стихи собственного сочинения. Была подготовлена книжная выставка о жизни и творчестве известных актеров и режиссеров **«Талантливые, великие, знаменитые».**

Сотрудники Центральной детской библиотеки организовали Городской конкурс рисунков **«Из книги в кино: мой любимый герой»**, посвященный **Году российского кино.** Было принято 108 заявок и 110 работ.

Для детей среднего и старшего школьного возраста отделом комплексного обслуживания ЦГБ был проведён конкурс эссе **«Воплощение книжного героя в кино»**. В конкурсе приняли участие дети Набережных Челнов, Нижнекамска, Елабуги, Заинска и районов Прикамского региона.

На литературно-музыкальном вечере **«Николай Рубцов. В содружестве поэзии, музыки и кинематографии»** (ЦГБ) были продемонстрированы кадры из художественных фильмов, герои которых читают проникновенные строки и поют песни на стихи поэта. Между кадрами звучали стихи в исполнении участников и зрителей вечера.

Активно использовались экранизации великих художественных произведений при проведении **устного журнала «Давайте посмотрим Достоевского»** (ЦГБ). С помощью видеоматериалов были представлены трагическая судьба классика и его роль в мировой культуре. (298 человек)

На вечере-портрете **«Язмыш җырчысы»** (ЦГБ), посвященном 130-летию со дня рождения писателя, журналиста, публициста и переводчика Махмуда Галяу, участники встретились с известным киносценаристом Юрием Манусовым, автором сценария фильма «Сафа и Саджида» по произведениям Махмуда Галяу «Мухаджира» и «Муть», который в конкурсе сценариев в рамках VII Казанского международного фестиваля мусульманского кино занял третье место на пьедестале почета. (присутствовало 70 чел.)

Национально-краеведческий отдел организовал для читателей **виртуальное путешествие «Чаллы кинотеатрлары буенча сәяхәт».** Участники мероприятия познакомились с историей возникновения кинотеатров, с изменениями, которые они претерпевали в течение своего существования. Особое внимание было уделено челнинским кинотеатрам.

В рамках клуба социального кино «Маяк» в Центральной городской библиотеке для молодежи проведен кинопоказ с диспутом **«Не ошибись, выбирая путь»**. Посетителям был представлен фильм Ильмара Раага «Я не вернусь».  В центре сюжета главная героиня фильма – бывшая детдомовка – красивая и успешная девушка, которая поступила и учится в аспирантуре. По стечению обстоятельств, девушка, идя на поводу своего бывшего одноклассника попадает в полицию по обвинению в распространении наркотиков и сбегает. Ей приходится выбирать, как же жить дальше. После просмотра фильма состоялся диспут. Читателям была представлена выставка книг о вреде наркотиков «Дорога к пропасти».

Сотрудниками филиала №1 проведен ряд интересных мероприятий, посвященных Году российского кино: вечер-воспоминаний для членов клуба «Вдохновение» **«Кино, которое мы любим»**, кино-ринг **«Фильм, фильм, фильм»**, час кино **«Андрей Миронов: известный и неизвестный»**, литературно-познавательная беседа **«С книжных страниц - на большой экран»**, музыкальный час для людей с ограниченными возможностями здоровья в ЦРИ «Изгелек» **«Любимые песни из кино»** и др.

В филиале №5 был проведен час киноискусства **«О Никулине почти серьезно»**, где дети познакомились с творчеством Юрия Никулина, чье имя неразрывно связано с советским кинематографом и цирком.

В игровой форме для взрослых читателей прошла **киновикторина «Песни из любимых кинофильмов» в филиале №13.** Читателипо предложенным песням и музыке угадывали названия советских фильмов. На большом интерактивном лайнере школьники отправились в библиокруг из **«Волшебного мира кино**» и познакомились с экранизированными шедеврами детской классики, провели небольшой мастер-класс по созданию короткометражного сюжета о книге в программе «Moviemaker».

Для учащихся среднего возраста библиотека-филиал №15 провела **литературно - развлекательный час «От книги к кино».** Ребята имели возможность совершить экскурс в историю кино, узнать чему были посвящены первые детские фильмы, познакомиться с первыми киносказками, принять участие в викторинах «Герои книг зовут в кино», «Узнай по первому кадру», где необходимо было вспомнить книгу и фильм, проверить свои знания, отгадав кроссворд «Волшебный мир кино».

Видео-обзор **«Актерский батальон»** (филиал №22) познакомил присутствующих с популярными актерами советского кино, с фронтовой юностью любимых артистов.

Литературный вечер по творчеству писателя Р.И. Фраермана **«Поэтичный нежный талант»** (филиал №23) познакомил читателей с творческой судьбой писателя и его увлекательной книгой, повествующей о первой юношеской любви, дружбе, товариществе, «Дикая собака Динго или повесть о первой любви». Была продемонстрирована электронная презентация по этой книге и отрывки из одноименного кинофильма.

## Популяризация здорового образа жизни

Особое внимание уделяют библиотеки организации мероприятий, посвященных **профилактике вредных привычек**, **популяризации здорового образа жизни и спорта**. Активно участвуют в проведении республиканского антинаркотического месячника «Жизнь без наркотиков», городской декады «Молодежь за здоровый образ жизни».

Библиотеками Централизованной библиотечной системы был**реализован проект «Библиотека – территория здорового образа жизни».** В ходе реализации проекта были проведены вечера встреч: «Челны-территория здоровья», «Я выбираю спорт»; круглый стол: «Как воспитывать спортивный характер?»; «Жизнь прекрасна без вредных привычек»; «Как дожить до 100 лет?» и другие. С целью оценки уровня отношения молодежи к проблемам здоровья и здорового образа жизни среди читателей библиотек юношеского возраста было проведено анкетирование «Я выбираю жизнь!», в котором приняло участие 108 человек.

Формированию осознанного выбора в подростково-молодёжной среде в пользу здорового образа жизни посвящен другой **информационный проект «Войдем в этот мир вместе»** (ЦГБ), а также, **акции** проведенные в рамках декады **«Молодежь за здоровый образ жизни»** **«Не отнимай у себя завтра»** (ЦГБ), **«За здоровое поколение Челнов»** (филиал №15).

«Каждый из нас – хозяин своей жизни и творец собственной судьбы. Какое будем иметь здоровье, зависит только от нас самих». Под таким лозунгом начинается каждое мероприятие **клуба «Здоровье»,** открытого при центральной городской библиотеке. В своих стенах клуб объединил взрослое население города. Были организованы вечера-встречи с врачом ортопедом-травматологом Каравай Р.С., главным врачом клиники Газизовых, офтальмологом – Газизовым Ф. М. и другими.

С 2013 года в рамках клуба «Здоровье» открыта **«Школа пациентов»,** которая организована совместно с региональным отделением МОД «Движение против рака». На ежемесячных встречах рассказывается о последних достижениях в области профилактики и лечения онкологических заболеваний, обсуждаются социально - правовые вопросы, выступают специалисты Набережночелнинского онкоцентра, так же специалисты из Москвы и Казани.

Формированию у молодежи позитивного отношения к жизни и собственному здоровью способствовал **вечер-встреча «Челны-территория здоровья»** (филиал №13) для студентов с психологом Тренинго-Консалтингового Центра «ИНТЕРАКТИВ» Синявиным О.А., который говорил о психологии здоровья, проводил тренинги и тестирование о самосовершенствовании, о самообразовании, об активном жизненном позиции, о спорте. Участникам мероприятия предложены игровые ситуации «Спорт-здоровье-удача-будущее»; диалоговая игра «Человек завтрашнего дня», игра-викторина «Эликсир успеха». Молодежь получила информацию о возможностях организовать свой досуг, как чтение, творчество, общение с друзьями, посещение различных кружков и секций, в том числе спортивных.

Организованы мероприятия, наглядно демонстрирующие превосходство активного, спортивного времяпровождения среди жителей города, особенно современной молодежи. Например, **круглый стол «Как воспитывать спортивный характер?»** (библиотека №14), **встреча «Спорт белән үрелгән тормыш»** (ЦГБ, НКО) с известными спортсменами города по армспорту молодой чемпионкой мира М. Гимрановой и легендарной спортсменкой Э. Хамидуллиной.

С большой ответственностью библиотекари подходят к организации и проведению мероприятий, напрямую связанных с проблемой наркомании, пристрастия к вредным привычкам, активно участвуя в проведении республиканского антинаркотического месячника «Жизнь без наркотиков», городской декады «Молодежь за здоровый образ жизни». **На уроке-предупреждении «Наркомания – знак беды»** (библиотека №6) выносились на обсуждение вопросы: Зачем люди употребляют наркотики? Что такое соблазн? Что такое зависимость? Как избежать опасности стать наркоманом? Была подготовлена викторина «Вся правда о наркотиках», электронная презентация. Чтобы побудить ребят задуматься над пагубными привычками потребления наркотических веществ и их последствиями.

Библиотекой №3 был проведен **час размышления «Не отнимай у себя завтра»**. Ребята активно размышляли, по каким причинам подростки начинают принимать вредные вещества и как можно побороть желание попробовать их, решали ситуативные задачи.

**Познавательный час «Курение и здоровье»** (библиотека №24) затронул острые проблемы нового модного течения – как курительные смеси и кальянная зависимость.

Филиал №16 провел **беседу «Опасные игрушки молодёжи»**, на которой говорили о происхождении курительных смесей и их пагубном влиянии на организм. Показанный документальный фильм Аркадия Мамонтова «Спайс-эпидемия» наглядно продемонстрировал последствия употребления этого наркотика и его влияние на психофизическое состояние человека, а также шел разговор об уголовной ответственности за продажу, хранение и распространение психоактивных веществ - спайсов.

На **уроке здоровья «Наркотики: путешествие туда без обратно»** (ЦДБ) был предложен блиц-опрос, где ребята делились своим мнением о проблемах наркомании в среде подростков. В заключении был проведен обзор книг «Вредным привычкам – книжный заслон» и интерактивная игра «Мы за здоровый образ жизни».

О вреде табака знают все, об этом говорят везде и всюду, так почему же люди, особенно молодые не бросают курить? Что представляет собой табак?» - с такими словами начался **час размышления «Курить не модно»** (библиотека №14). Во время мероприятия была приведена статистика о курящих в разных странах и оказалась, что в нашей стране картина совсем неприглядная: 30% женщин, 87% мужчин. Был показан видеоролик «Меняем вредные привычки на полезные». В конце мероприятия студенты пединститута провели тренинг на выявление склонности к пагубным привычкам.

Библиотека №17 организовала **круглый стол «Жизнь прекрасна без вредных привычек»** с участием фельдшера детской поликлиники №6 Л. И. Никитиной. На мероприятии обсуждались важные вопросы профилактики табачной зависимости, решения проблемы подросткового курения, пропаганды здорового образа жизни. В ходе ролевой игры «Умей сказать нет!» учились противодействовать давлению сверстников, настойчиво предлагающих закурить.

Рассказать о вредном воздействии никотина на человеческий организм; формировать устойчивое позитивное отношение детей к ведению здорового образа жизни стремились в библиотеке №6 во время мероприятия **«Мы против курения»**. Участникам была предложена викторина «Если хочешь быть здоров», посвященная дурным привычкам, продемонстрирован мультфильм «Иван-царевич и табакерка», который показал, что сделалось с «курящим» царевичем. Каждому подростку было предложено выполнить несложные логические задания, подтверждающие опасность курения и высказать свое мнение по обсуждаемой теме. К мероприятию была подготовлена подборка книг, газет, журналов с информацией о вреде курения «Выбор есть, он за тобой!».

В целях профилактики вредных привычек для старшеклассников организован час откровенного разговора **«Жить без курева и пива – нынче модно и красиво!»** (филиал №1).

«Воспитываете ли вы себя? Кем вы хотите стать в будущем и что делаете для этого? Достаточно ли только желать и мечтать?» Такие вопросы были заданы ребятам, собравшимся на **круглый стол «Как воспитывать спортивный характер?»** ((библиотека №14). Гостем мероприятия стал чемпион России по борьбе без правил (ММА) среди студентов ВУЗов России – Самигуллин Ильнур. Простой деревенский парень своим упорством и целеустремлённостью, каждодневным тяжёлым трудом добился больших успехов в спорте. Он рассказал о своём детстве, об армейской жизни, о том, как он пришёл в большой спорт, об особенностях питания спортсмена, как нужно научиться бороться и побеждать; так же достойно принимать поражение. Сейчас он учится в педагогическом институте и готовится участвовать в Международных соревнованиях.

**#ЗдорОвоЖивем,** под таким хэштегом прошел **день «Доброго здоровья»** в Центральной городской библиотеке. **Спортивно – оздоровительный час «Книга и спорт – движенье вперёд»** с помощью электронной презентации «Чемпионы Челнов» познакомил участники мероприятия со спортсменами нашего города, достигшими больших успехов в спорте. Викторина «Спортивный калейдоскоп» помогла узнать историю олимпийских игр и различные виды спорта. Мероприятие продолжилось на улице, где был организован флеш – моб, веселая зарядка, упражнения для которой были придуманы и показаны самими участниками.

В формате живого общения состоялись встречи с известными спортсменами города. **«Спорт белән үрелгән тормыш»** (ЦГБ, НКО) под таким названием прошла встреча со спортсменами по АРМ спорту**-** молодой чемпионкой мира Миляушой Гимрановой и легендарной Энже Хамидуллиной. Они принесли свои награды и каждый из присутствующих мог прикоснуться к ним, рассказали об интересных фактах и событиях из истории спорта нашего города, поделились историей своих спортивных достижений по армспорту и о дружбе с известными спортсменами мира. Также рассказали о том, почему они выбрали именно эти виды спорта, какой путь им пришлось пройти и каким трудом даются награды.

В Центральной детской библиотеке состоялась интересная **встреча «Я выбираю спорт»** с главной судьей чемпионатов и первенств РТ, заместителем председателя федерации кикбоксинга РТ, заслуженным тренером РТ, отличником физкультуры и спорта Комаровым А.П. Для ознакомления с таким видом спорта, как кикбоксинг, ребятам было рассказано об истории его возникновения и показан видеоролик «Кикбоксинг: от тренировок до чемпиона». Гость встречи рассказал о своей любви к книгам и своей спортивной карьере, наглядно подтверждая успехи и достижения видеорепортажами, фотографиями, медалями, кубками, грамотами, отвечал на многочисленные вопросы участников. Встреча с таким замечательным человеком, живое общение с ним, дает возможность понять, что успешным, физически развитым может стать каждый, стоит лишь приложить старание и упорство.

**Обзор «Спорт - альтернатива пагубным привычкам»** (библиотека №17) познакомил подростков с книгами о спорте и о здоровом образе жизни. Из книги «Физкультура для всей семьи» узнали о причинах возникновения пагубных привычек и о том, как занятия спортом помогают формировать негативное отношение к ним. По книге «50 уроков здоровья» дети составили схему «Правильный образ жизни». Со спортивными секциями нашего города учеников познакомила книга «Набережные Челны Город Чемпионов». Вовремя обзора также были представлены книги про фигурное катание, волейбол, футбол и о других видах спорта.

Сотрудники библиотек продолжают вести просветительскую работу, стараясь заинтересовать молодёжь разнообразными увлечениями и донести мысль, что в жизни есть много интересного и полезного: чтение книг, занятие спортом, увлечение музыкой, туризмом и т.д.

## Работа по гармонизации межэтнических и межконфессиональных отношений. Толерантность.

Деятельность библиотек по воспитанию культуры межнациональных отношений нацелена на формирование идей общероссийского духовного единства, с учётом традиционных культур отдельных народов, толерантного сознания, сохранения и развития культурно-исторического наследия, национальных традиций народов края.

С целью формирования межнациональных отношений в культурном пространстве библиотеки Центральная городская библиотека участвовала в онлайн-конференции **«Дружба народов – надежный оплот»**, **(«Халықар асындағы достық бұзылмасын»),** посвященном Дню благодарности в Казахстане. В связи с этим праздником состоялась оnline-встреча этнокультурных объединений Казахстана и Татарстана. Она была проведена между четырьмя городами: городская библиотека им. М. Ауэзова г. Караганда (Казахстан), секретариат Ассамблеи народов Казахстана г. Караганда, секретариат Ассамблеи народов Казахстана г.Костанай, областная универсальная научная библиотека им. Л. Толстого г. Костанай (Казахстан), Дом Дружбы народов Татарстана г. Казань и Центральная городская библиотека г. Набережные Челны. В ходе оnline-видеоконференции представители городов выразили благодарность за эту встречу, познакомили с деятельностью национальных объединений своих городов. Отимениг.Набережные Челны выступили лидеры этнокультурных объединений: представители армянской и казахской культуры, воспитанники клуба любителей марийской культуры «ЭрВИЙ», воспитанники клуба любителей кряшенской культуры «Айбагырлар. Они рассказали о работе своих общин, о созданных условиях в городе для творческого развития народностей, исполнили песни и стихи на родных языках. Сотрудники Центральной городской библиотеки также поделились опытом работы: о тесном взаимодействие с национальными общинами города, проведении на базе библиотеки этнографических праздников, библиотечных фестивалей национальных культур и литератур края.

Второй год Центральная городская библиотека собирает жителей различных национальностей Прикамского региона на **Библиотечный фестиваль национальных культур и литератур народов края «Многоликие Челны».** (участвовало 458 человек). Участниками фестиваля стали представители татарских, башкирских, чувашских, марийских, армянских, немецких, азербайджанских национальностей. Обсуждались проблемы современной литературы, сохранения и развития национальной литературы. Со своими стихами выступили писатели, поэты разных народов, проживающие в нашем городе - В. Садовникова, Х. Латыйф, Л. Отиева, и другие. В течении фестиваля работал свободный микрофон, где все желающие смогли прочитать свои любимые стихи. Участники и зрители фестиваля посетили выставку-ярмарку народных промыслов и ремесел, поучаствовали в мастер-классах «Народные узоры», «Народная кукла».

Формированию добрых взаимоотношений между сверстниками способствовал **день дружбы «Искусство жить вместе»** (филиал №13). В этот день юношеству выдался прекрасный повод вспомнить, что всемы жители одной планеты. Молодое поколение делилось своими добрыми поступками и обсуждали это между собой. Учащиеся посмотрели киносюжет о толерантности к представителям разных национальностей РТ, России и других стран и континетов, с последующей дискуссией. Школьники участвовали в литературных играх и в интеллектуальных разминках, отвечали на вопросы викторины о добре, где победила дружба.

Сотрудники филиала №13 совместно с молодежным подростковым клубом «Романтики» организовали **вечер межнационального общения «Разные культуры-общие ценности»** с приглашением представителей национально-культурных общин из Дома Дружбы Народов «Родник». На вечере состоялся разговор о месте книги в культуре и цивилизации, в укреплении взаимопонимания между народами и о роли библиотек в межкультурном диалоге народов. Музыкальным подарком участникам вечера стали выступления гостей – марийской национальной общины из ДДН. Была организована реклама книги, рассказ о которой мог бы объединить все народы. Участники говорили о культуре, традициях, взглядах других народов. Программу мероприятия дополнили мастер-классы по традиционным видам рукоделия, знакомство с народным фольклором.

Теме дружбы народов был посвящен **вечер толерантности «Я - житель многонационального города»** (филиал №23). Речь шла о строительстве КАМАЗа и города Набережные Челны, где принимали участие молодежь разных национальностей, и о деятельности Дома Дружбы народов «Родник». Ребята дали определение слову «толерантность», приняли участие в блиц – опросе «Незаконченные предложения». Также посмотрели презентацию «День Толерантности», читали стихи поэтов разных национальностей о нашем городе, слушали песни и музыку разных народов.

В библиотеках проведены уроки толерантности: «Толерантность: воспитание милосердием» (филиал №24), «Жить в согласии с другими» (филиал №15), исторический медиа-урок «Все мы разные, но все едины» ( ЦГБ), час - размышление «Толерантен ли ты» (БИЦ), тематический вечер «Все мы разные, а Родина одна» (филиал №13), устный журнал «Дружба народов-единство России» (филиал №6), тематический вечер «Толерантность-путь к миру» (филиал №23), круглый стол «Толерантность – искусство жить в мире непохожих людей и идей» (филиал №5).

В рамках месячника по **антитеррористической деятельности**, в целях противодействия **терроризму** и правильного осмысления детьми этой проблемы, работники филиала №15 **провели урок мира «Чтоб забыла планета Земля, что такое вражда и война!».** Главными вопросами мероприятия были вопросы что такое терроризм? Что в себе несёт? Как не стать жертвой теракта? Что такое гражданская бдительность? Дети зачитали выдержки из основного документа нашего государства- Конституции РФ, а также статьи № 205 и №207 Уголовного Кодекса РФ, в которых дана трактовка терминов - «террор», «терроризм», «теракт»… Эмоциональным фоном мероприятия выступили стихи Лидии Серовой, также посвящённые проблеме терроризма. Завершилось мероприятие обзором книг- «Терроризм- угроза миру».

«Каждый человек имеет право на жизнь!», под таким девизом прошел познавательный час для юношества «Терроризм: Основные понятия и признаки» (филиал №23), с целью формирования у ребят толерантности, неприятия идей ксенофобии. Была дана информация о том, что такое терроризм, как предупреждать его возникновение, о «черной статистике» террористических актов, о правилах поведения в экстремальных ситуациях. Акцентировали внимание ребят на необходимости проявления бдительности с целью профилактики совершения террористических актов. Была показана электронная презентация «Дети Беслана», посвященная трагическим событиям, произошедшим в городе Беслан. Ребята читали стихи посвященные детям Беслана, почтили их память минутой молчания. Была оформлена книжная выставка «Скажем: терроризму нет!!».

В целях воспитания у населения уважения к ценности мирной жизни и увековечения памяти погибших в террористических актах проведены час информации «Терроризм – угроза человечеству!» (филиал №1), информационно-познавательный час «Терроризм. Я предупрежден» (филиал №3), урок нравственности «Жить в мире с собой и другими» (филиал №6).

Ко Дню народного единства в библиотеках проведены познавательный час **«Вместе мы непобедимы»**, уроки памяти: **«О прошлом - память сохраняя»**, **«Будущее России – в единстве»**, показ слайд-презентации **«День народного единства»** (филиал №23), вечер исторического портрета **«Подвиг Минина и Пожарского»** (филиал № 24).

## Эстетическое просвещение читателей

Привить уважение к духовно - нравственным традициям, научить понимать и ценить искусство, вызвать интерес к творчеству – такие задачи определяют библиотеки при организации работы по данному направлению.

**Художественно-эстетическому направлению** была посвящена работа литературно-художественного салона **«Под сенью муз»,** которую вел сектор искусств ЦГБ. В рамках салона проводилось множество интересных мероприятий, которые с удовольствием посещали читатели разных возрастных категорий.

В традициях старинных рождественских праздников был проведен вечер **«В рождественский час»**. С давних времен на рождественских вечерах в России читали стихи, посвященные Рождеству, пели песни. Музыкальное сопровождение вечера украсило выступление преподавателей ДМШ № 1 Е. Емалтыновой и Д. Суходольской, солистки театра танца «Булгары» Л. Каширской, автора - исполнителя Р. Сафиуллина. Прошли поэтические чтения елабужских поэтов В. Гладкова и С. Поповой, челнинских поэтов Л. Черниковой и В. Крапивина. В малой картиной галерее состоялось открытие персональной художественной выставки члена союза художников РТ И. Фугалевич и выставки **«Живые камни Камы»** челнинского профессионального геолога В. Марченко. Гости вечера окунулись в атмосферу таинства святочных гаданий – самого излюбленного развлечения в рождественские праздники.

Очередная встреча в литературно-художественном салоне была посвящена праздникам 23 февраля и 8 марта. Называлась она **«Мужчина и женщина. Взгляд на мир»**. Было подготовлено открытие выставки художников – иллюстраторов: чистопольского художника Павла Самойлова и челнинской художницы Ольги Беловой-Недовизий. Музыкальную часть встречи украсили выступления авторов-исполнителей С. Степанова и Е. Емалтыновой. Также проходили поэтические чтения челнинских поэтов О. Лоншакова и С. Летяги. Незабываемое впечатление произвела песочная анимация А. Хайруллиной.

На открытии персональной выставки члена Союза художников России и Республики Татарстан В. Р. Семыкина **«Палитра жизни»** много тёплых слов было сказано в адрес профессионального художника. Поздравить юбиляра собрались поэты, художники, музыканты и творческая интеллигенция города. Информация об этом мероприятии была размещена на сайтах «Культура РФ» и «Министерство культуры РФ».

В сентябре литературно-художественный салон открыл новый творческий сезон персональной выставкой члена союза художников РФ и РТ Л. Ф. Мустафиной- Хазиевой и выставкой её учеников ДХШ № 1 **«Мир души и творчества»**. Картины художницы находятся в фондах картинных галерей городов РТ и в частных коллекциях Англии, России и Татарстана. Ученики Лилии Фаясовны активно участвуют в различных конкурсах, проектах, на выставку были представлены самые лучшие работы её учеников. Выпускница ДМШ № 2 Ипатова Лариса виртуозно сыграла пьесы на скрипке. Украсили вечер и стихи челнинской поэтессы Л. М. Бушмелевой.

Большой интерес горожан вызывают выставки картин, выставляемых в малой картинной галерее. Свои картины выставляют как именитые художники, так и начинающие. На открытие каждой выставки приходит много жителей нашего города, начиная от совсем юных и заканчивая пенсионерами.

На открытие выставки студии «Арт – График» педагога Е.И. Одинцовой **«Служение муз не терпит суеты»** были представлены графические работы к иллюстрациям выполненным по стихотворениям Арсения Тарковского «Свеча» и Николая Гумилева «Она». Елена Иннокентьевна рассказала о стиле модерн в искусстве и художнике Обри Бердсли. На встрече прозвучали стихи великих поэтов в исполнение Р. Исламовой. Музыкальную часть украсило выступление на гитаре В. Рухлова.

**«Жизнь в творчестве двух городов»** - так называлась выставка художницы Лилии Зияевой, которая получила первые профессиональные навыки в нашем городе, а как профессиональный художник состоялась в г. Санкт–Петербург. Музыкальную часть мероприятия украсило выступление солиста Камерного оркестра Игоря Лермана, лауреата международного конкурса П. Савочкина и преподавателя колледжа искусств О. Долматовой. Студентка Нижегородской консерватории З. Ахатова исполнила для присутствующих песни из своего репертуара. Украсили вечер и стихи челнинского поэта Р. Гайнутдинова.

На открытие выставки **«Пластилиновая страна»** в секторе искусств собрались учащиеся художественной школы № 1, которые представили посетителям удивительные работы, выполненные из обыкновенного пластилина, но в такой замечательной технике, что казалось изображения птиц, животных, цветов и людей будто оживают на глазах.

В малой картинной галерее отдела искусств Центральной городской библиотеки состоялось открытие выставки **«Радуга цвета»** преподавателя детской художественной школы № 1 Л. Е. Бегуновой и её учеников. Открытие выставки сопровождалось концертными номерами учащихся детской музыкальной школы № 2. С напутственным словом перед юными дарованиями выступил народный художник РТ М.Ш. Хазеев. В заключении встречи Любовь Евгеньевна провела мастер – класс со своими учениками по росписи пряников.

На открытии выставки **«Художественная школа в моей жизни»** выпускников ДШИ преподавателей Давлетшиной И. Х. и Сынковой Н. П. были представлены живописные работы, графические, скульптура, декоративно-прикладная композиция. Музыкальную часть мероприятия украсило выступление учащихся ДМШ № 5, прозвучали песни на итальянском языке и были сыгранны фортепьянные пьесы.

В течение года проводилось множество **мастер-классов** для детей по квиллингу скрапбукингу, росписи гипсовых фигурок, изготовлению изделий из солёного теста, торцеванию из гофробумаги, изготовлению поделок из фольги, по технике декупажа.

Известному испанскому художнику Сальвадору Дали был посвящен устный журнал **«Шедевры на все времена**», подготовленный сотрудниками Центральной детской библиотеки для старшеклассников. Открывая страницы журнала, ребята узнали о Дали не только как о живописце, но и как о графике, скульпторе, режиссере, писателе.

В филиале № 13 стало доброй традицией оформлять выставки к юбилеям художников. Развернутая выставка **«Мир, сотворенный фантазией художника»** объединила творчество и юбилеи знаменитых художников В. Тропинина, М. Врубеля, А. Васнецова, Ремрандта, Ф. Гойя, А. Дюрера.

В филиале №23 были проведены познавательные часы по творчеству талантливых художников-иллюстраторов книг, юбиляров Михаила Врубеля **«Русский модерн – Врубель»**, Владимира Лебедева **«Виртуоз рисунка»**, Ивана Билибина **«Мастер книжной графики».**

Библиотека-филиал №12 совместно с МБУ «Набережночелнинская картинная галерея» провела городской конкурс книжной иллюстрации **«Читаем и иллюстрируем произведения Тукая»**. Была подготовлена презентация «Тукай в изобразительном искусстве», оформлена книжная выставка, выставка из работ победителей конкурса. Всего в конкурсе приняли участие 63 учащихся из 16 учебных заведений города.

Для членов Набережночелнинской организации общества слепых работники филиала №6 подготовили литературно-музыкальную композицию **«Русский автор «татарской сюиты»** о жизни и творчестве талантливого композитора А.С. Ключарева, занимавшегося переработкой татарских народных песен. Он создавал симфонии, оперу, писал инструментальную музыку. Феномен его заключается в том, что он, исконно русский по происхождению, создавал задушевную, нежную татарскую мелодию.

110-летию со дня рождения выдающегося композитора, певицы, актрисы, поэта, общественного деятеля Сары Садыковой посвящены литературно-музыкальные вечера **«Сама как песня»** (филиал №6) и **«Йөрәкләрдә яши моңнары»** (филиал №12).

В ходе музыкального вечера **«Музыка – чудесная страна, сколько дарит радости она!»** (филиал №15), проведенного для взрослых в клубе общения «Родник», клубовцы могли насладиться необыкновенным рассказом любителя музыки Л. Г. Хабибовой. Она рассказала о наиболее известных музыкальных коллективах и певцах нашего города, выступающих на сцене Органного зала. Этот уникальный зал считается лучшим в республике Татарстан, а его главной гордостью является чешский орган «Rieger-Kloss». Много интересного в этот вечер услышали о художественном руководителе и дирижере камерного оркестра Игоре Лермане, о солистке органного зала и пианистке И. Сулеймановой, об ансамбле «Наигрыш» и певце Владимире Васильеве. Дополнялся рассказ видео и аудио записями из личного архива Л.Г. Хабибовой.

Не менее интересным прошел в клубе **вечер семейных увлечений «Таланта нам не занимать».** В клубе собрались те, кто захотел поделиться своими увлечениями и приобрести новые. На вечере были представлены работы, выполненные в технике макраме, вышивания, бисероплетения, батик, пэчворк, декупаж. Петрова В. А. представила свою коллекцию значков и календарей, которую начала собирать еще в молодости. Среди значков отдельно были выделены посвященные КАМАЗу. Ее внук, Бреславец Б., глядя на свою бабушку, тоже стал собирать различные здания в 3-D формате, среди которых уже есть Пизанская башня, Статуя Свободы и Большой театр. Хабибова Л. Г. вместе с двумя внучками принесла веточку лилий из бисера, деревья из пайеток, декорированную шпагатом подставку для кашпо. Изотченко И. И. помимо батика, вышивания картин, вязания, поделилась своей коллекцией бижутерии, выполненной из шерсти и бисера. Зиновьева Р. Г. представила интересные поделки из корней деревьев, которые сама же и задекорировала. Вечер прошел в очень теплой, сердечной и общительной атмосфере.

Остались довольны клубовцы **театральным вечером «Будить сердца людей»**, на котором выступил молодежный этнографический театр “Anoixi”, показавший отрывок из музыкального семейного спектакля – притчи «Приключения Насреддина»

В ЦРИ «Изгелек» для людей с ограниченными возможностями здоровья библиотекари филиала №1провели музыкальные часы **«Пока живу – пою!»** (к 110-летию К. Шульженко), **«Любимые песни из кино»**, арт-час **«Цветочный калейдоскоп».**

В Центральной детской библиотеке и филиале №12 проведены вечера-портреты **«Человек в искусстве»**, посвященные 105- летию знаменитого татарского композитора Н.Г. Жиганова. В ходе мероприятия старшеклассники познакомились с биографией, творчеством, заслугами композитора. Прослушали арии из опер «Алтынчеч», «Джалиль», отрывки из знаменитых симфоний, таких как «Сабантуй». Просмотрели электронную презентацию о его семье, учителях, соратниках, о знаменитых артистах - исполнителях главных ролей в его операх.

**«Театральный словарь моего города»,** так назывался тематический вечер о театрах нашего города, который прошел в рамках программы **«Я – юный горожанин»** в филиале №23. Мероприятие, подготовленное с целью ознакомления молодежи с прекрасным миром театров, углубления их знаний в области литературы и искусства, было приурочено к Международному Дню Театра. Программа вечера состояла из информационных и игровых частей. В информационной части **«Под абажуром»** рассказывалось о театрах нашего города, о первых режиссерах и известных актерах. Во второй части вечера **«Театральный Кастинг»** ребята «организовали» свой новый молодежный театр по имени героини книги «Алые паруса» «Ассоль». Жюри оценивало знание «будущих» артистов по ответам на вопросы викторины **«Театральный словарь»**, по конкурсу скороговорок-проверяли дикцию и речь, по игре **«Театральная разминка»** - артистизм. Прошедшие кастинг молодые «актеры» показали инсценировку **«Мини театр»**. Вечер сопровождался показом слайдов о театрах нашего города, песней Владимира Качана "Театральный вальс" и переплетался тематическими стихами. Была оформлена книжная выставка «Что я знаю о театре».

## Правовое просвещение.

Одним из приоритетных направлений деятельности библиотек является обеспечение доступа граждан к достоверной, полной и оперативной правовой информации. Являясь информационно-культурным центром, каждая библиотека, исходя из потребностей своих читателей, выбирает диапазон установок в правовом просвещении.Особое внимание в библиотеке уделяется формированию у подростков правовой культуры, основанной на уважении к закону, знании прав человека и умении найти пути решения жизненных проблем.

В целях создания института общественных воспитателей в городе Набережные Челны, назначен ответственный сотрудник по работе с несовершеннолетними детьми, заведующая Центральной детской библиотеки Недопекина О.И. С несовершеннолетними детьми проводятся личные беседы, и они приглашаются на различные библиотечные мероприятия.

Библиотека-филиал №11 в течении года работала по программе **«Дороги, которые мы выбираем»** по профилактике правонарушений среди подростков 12-16 лет. С целью формирования у подростков позитивных жизненных установок, воспитания правовой культуры и потребности вести здоровый образ жизни проведены мероприятия: хит-парад увлечений **«Жизнь прекрасна без вредных привычек»**, День правовых знаний, обсуждение книг нравственно-правовой тематики **«Трудное взросление»,** книжные выставки-просмотры и обзоры книг **«Почему меня не понимают**?!», **«Учимся жить по закону», «Я и мои права»** и другие. Всего проведено 9 мероприятий, посещение 234 человека.

В центральной городской библиотеке реализована авторская правовая программа **«Закон обо мне, и мне о законе**» по формированию у детей 10-15 лет правовой культуры и законопослушного поведения. Она призвана развивать гражданские чувства, уважение и соблюдение прав, цивилизованных способов решения споров, оказывать помощь в профилактике правонарушений. В рамках программы проведена правовая игра **«Законы нашей жизни, или что надо помнить подростку…**»*,* которая в игровой форме дала учащимся знания о проступках, правонарушениях и ответственности за них. Особой популярностью пользовалась слайд-беседа **«Равенство прав людей от рождения»**, проведенная в феврале неоднократно в школах города. В слайд-беседе рассказывалось об истории «Декларации о правах человека», о «Конвенции ООН о правах ребенка», о правах, обязанности и ответственности от рождения до достижения совершеннолетия. Был показан видеоролик о правах ребенка.

Вопросы, рассмотренные на круглом столе **«Молодежная правовая трибуна»** (филиал №13) с приглашением преподавателя кафедры юридических дисциплин Университета Управления ТИСБИ. И.В. Белобрагина, касались избирательного права. Участие в правовых играх «Избирательное право», «Избирательный процесс», показало заинтересованность молодежи в решении реальных социальных задач, готовность принять участие в выборах. В ходе ситуативной игры «Имею право», обменивались мнениями, проигрывали различные ситуации и анализировали их.

Национально-краеведческим отделом ЦГБ для подростков проведен устный журнал **«День прав человека»**.

В целях формирования правового сознания и правовой культуры среди подростков в филиале №23 были проведены **интеллектуальная игра «Правовой ликбез»** и викторина **«Я и право»**. Этой теме был посвящен и правовой турнир **«Мой взгляд»** организованный в филиале №22. Учащиеся смогли проанализировать правонарушения среди несовершеннолетних, ответить на вопросы, связанные с правонарушениями, узнать по описанию героев детективных романов. Была оформлена книжная выставка **«Знать закон смолоду»**, которая познакомила читателей с правами граждан и законами РФ.

## Организация работы в рамках «Года водоохранных зон Волги и Камы в Республике Татарстан». Экологическое просвещение.

(количество проведенных мероприятий - 76, количество посещений - 1829 человек)

В отчетном году организована активная работа библиотек, направленная на привлечение внимания общества к вопросам сохранения и восстановления водных объектов, сохранения среды обитания водных биологических ресурсов и других объектов животного и растительного мира*.*

15 апреля 2016 года в Центральной городской библиотеке прошел городской **экологический фестиваль «Зеленая волна**», на котором приняли участие более 450 человек. В рамках фестиваля прошли мероприятия по очистке территории города совместно с экологическим движением «Мусора. Больше. Нет. Набережные Челны», круглый стол **«Водная гладь Набережных Челнов»** с участием профильных организаций: ООО «Челныводоканал», ОАО «Генерирующая компания «Нижнекамская ГЭС», кафедры химии и экологии Набережночелнинского института КФУ. Организован конкурс экологических поделок **«Мы из книжек!».** На основе работ конкурса прошла выставка «Арт-хлам». Все желающие могли посетить эко-мастер-классы: «Роспись экосумок», «Вальс цветов», «Флористика». В экологическом кинозале «Живая планета» демонстрировались документальные фильмы о природе. В заключении фестиваля прошло ток-шоу «Экогород: актуальный разговор». В течение года большой популярностью пользовалась квест-игра **«Вопросы задает природа»,** впервые проведенная на экологическом фестивале.

Сотрудниками филиала №6 проведен конкурс детского рисунка на тему **«Голубое богатство планеты»**. В конкурсе приняли участие 133 человека.

На экологических часах **«Елгаларда төрле була»** (ЦГБ,) **«Голубое богатство планеты»** (филиал №6), **«Волга и Кама: главные реки республики»** (филиал №15), участники посредством тематической электронной презентации совершили увлекательное путешествие в загадочный мир воды. Было рассказано о роли воды в жизни человечества, рассмотрены варианты решения экологических проблем, проведена викторина.

В ГАУСО «Центр реабилитации инвалидов «Изгелек» библиотекари филиала №1 провели викторину **«Татарстан сулыклары»** и устный журнал «**Великие реки Европы – Волга и Кама».** Присутствующие узнали много интересного о водном богатстве России и Республики Татарстан, о его обитателях, о значении рек и озер, об их охране.

С целью расширения знаний о природе нашего края, объяснения значимости рек для всего живого, привития бережного отношения к воде для школьников школы-интерната «Өмет» сотрудниками филиала №6 организована экологическая экспедиция **«Широка река».**

К Всемирному дню водно-болотных угодий приурочено мероприятие **«Водные ресурсы национального парка «Нижняя Кама»** (ЦГБ). Вниманию присутствующих была представлена красочная презентация, в ходе которой ребята ознакомились с водно-болотными угодьями НП «Нижняя Кама». Ребята узнали о ценности озёр, стариц, малых рек и, конечно, красавицы Камы и её поймы. Батяшева В.Г.-специалист по экопросвещению национального парка «Нижняя Кама», провела викторину о национальном парке, где активным участникам были подарены памятные призы с логотипом парка и красочные информационные открытки.

Библиотека-филиал №1 работала по **программе «Эта Земля и моя, и твоя!»**, цель которой - формирование экологической культуры, экологического сознания и мышления.

Команды **экологической игры «Табигать- тиңсез хәзинә»** (филиал №12) отвечали на вопросы о природе, рассказывали стихи о природе татарских поэтов, рисовали плакаты с призывом защитить природу родного края.

В течение года совместно с Национальным парком «Нижняя Кама» (ЦГБ) были проведены различные конкурсы, такие как: Всероссийский литературно-художественный конкурс **«Мир заповедной природы»**; Региональный конкурс аншлагов **«Защитим заповедную природу»** в рамках Международной природоохранной акции **«Марш парков - 2016»**.

В рамках программы **«Под парусом книги к новым открытиям»** сотрудники детско-юношеского отдела объявили городской конкурс чтецов **«Эта Земля твоя и моя»**. В конкурсе участвовало более 50 детей 10-15 лет. Подростки очень серьезно подготовились к конкурсу, использовали в своих выступлениях электронную презентацию, музыкальное сопровождение, соответствующий костюм. Произведения звучали на русском и татарском языках. Были яркие, запоминающиеся образы, вдохновенное чтение стихов, выразительные и оригинальные выступления на близкую всем тему любви к родной земле и защиты природы. На заключительном мероприятии все активно участвовали в экологической викторине.

В детско-юношеском отделе ЦГБ организован также Городской конкурс экологических поделок **«Мы из книжек!»**, проведены мероприятия по экологическому просвещению: литературная регата **«Весенняя капель»,** интеллектуально – познавательная игра **«Живой мир»**, экологическая игра **«Живущие на планете»**, познавательно-развлекательная игра **«Мир пернатых»**, устные журналы **«Гринпис действует»** и **«Моя Земля – моя Россия».**

Информационные ресурсы библиотеки дают возможность видеть экологическую проблему во всей ее многоаспектности, оказывать практическую помощь населению в осознании и решении местных экологических проблем. Осознавая это, справочно-информационный отдел ЦГБ вел в течение года большую работу в **экологическом направлении.** В марте 2016 г. открыта **Экологическая страница** на сайте МБУ «ЦБС». Экологическая страница – это вклад библиотеки в улучшение информирования жителей об экологической ситуации города Набережные Челны и Прикамского региона. Она содержит много интересных и полезных материалов. Рубрики: Экологический календарь, Городской экологический фестиваль «Зеленая волна», Набережные Челны. Экологическое досье, Экодело. События и факты, Экологическая библиотека Татарстана, Экологический всеобуч, Экологические конкурсы.

Экологическая тема была продолжена в серии **экологических уроков**: **«Чернобыль – катастрофа века»**, который прошел в дни печального юбилея – 30-летия со дня страшной экологической трагедии. Перед читателями предстала хроника аварии на Чернобыльской АЭС, ее последствия, а также подвиг ликвидаторов страшной катастрофы, ценой своей жизни защитивших людей и природу; **урок «Экология нашего города»** - это экологический портрет города Набережные Челны.

В **клубе социального кино «Маяк»** (ЦГБ) вниманию посетителей был представлен документальный фильм **«Дом»**, результат совместного творчества всемирно известного фотографа дикой природы Яна Артюса-Бертрана и режиссёра Люка Бессона. После просмотра фильма с посетителями киноклуба была проведена дискуссия и каждый смог выбрать литературу на дом, чтобы еще глубже изучить проблему сохранения природы нашей планеты. Для гостей библиотеки была подготовлена выставка книг «Планета земля в опасности», которая познакомила читателей с книгами по экологии, природоведению.

## Работа в помощь профориентации

Для библиотек, работающих с подрастающим поколением, актуальным остается профориентационная деятельность. Библиотеки продолжают знакомить читателей с разными профессиями, помогают будущим абитуриентам сориентироваться в потоке информации по профориентации, содействуют формированию профессионального самосознания учащихся.

На часе интересных сообщений **«Золотые россыпи ремесел»** (филиал №6) ребята узнали о классификации профессий по системе профессора Е.А. Климова, ответили на вопросы тестов, задумались над формулой идеальной профессии, познакомились с новыми книгами и журналами, рассказывающими о новых современных профессиях и специальностях. Затем ребята встретились на турнире знатоков **«В мире профессий».** Турнир состоял из несколько конкурсов: Разминка «Загадки о профессиях», «Отгадай профессию по описанию», «Человек и объект действия или профессии по системе Климова», «Профсловарь», «Анаграммы» и другое. Ребята с юмором отвечали на шуточные вопросы, с энтузиазмом выполняли практические задания.

Калейдоскоп профессий **«Познай профессию играя»** для учащихся 7 классов провели сотрудники филиала №11. В ходе мероприятия, ведущие через игры, викторины познакомили ребят с разнообразием мира профессий, а главное – показали значимость и нужность труда человека любой профессии.

Для подростков сотрудники филиала №12 провели устный журнал **«От мечты к выбору профессии»**. Ребята узнали, что в мире существует около 50 тысяч разных профессий, и лишь 100 из них часто упоминаются. В современной жизни возникло много новых специальностей, таких как: мерчендайзеры, менеджеры и т.д., и сделать свой выбор в пользу той или иной профессии – дело сложное, но необходимое. Далее к обсуждению присоединился гость мероприятия - представитель ППСП МВД РФ капитан И. А Шакуров. Страж правопорядка в беседе с ребятами отметил значимость профессии полицейского и рассказал об образовательных учреждениях системы МВД, о правилах и порядке поступления на учебу в данные организации. Школьники узнали об основных требованиях и нормативах, предъявляемых к кандидатам на службу, преимуществах получения образования в этих учебных заведениях.

Проведение встреч с практическими занятиями, наглядность материала, увлекает учащихся. В этом направлении для учащихся в филиале №13 прошли день специалиста **«Быть в профессии успешным»**, школа профессий **«Заповедная Россия»**,школа ремесел **«Чудеса своими руками».**

Третий год библиотека-филиал №15 сотрудничает с Центром занятости города, сотрудники которого с большой охотой приходят на встречу с учащимися школ. Час профессионального общения **«Кем быть? Подумаем вместе, выберешь сам»** провели сотрудники филиала в актовом зале школы № 23 среди восьмиклассников. Судьба человека во многом зависит от правильности выбора профессии. Какие ошибки при выборе профессии допускаются наиболее часто? Что такое «Ярмарка профессий» и почему она очень важна для учащихся? Какие пять типов профессий бывают, и чем они отличаются друг от друга? На эти и другие вопросы с удовольствием ответила ребятам специалист Центра занятости населения М.П. Павлова. Дети приняли участие в викторине «Профессии прошлого».

В целях знакомства учащихся с миром профессий, выявления склонностей к различным видам человеческой деятельности, был проведен турнир **«Меняется мир - меняемся мы»** (филиал №16). Ребята участвовали в 5 турах турнира, отвечали на вопросы, связанные с профессиями, показали знание пословиц и поговорок о труде, узнали много интересного о новых профессиях в играх и викторинах турнира. Конкурсные задания тура «В мире профессии» включали вопросы о типах профессий, их востребованности, качествах человека, помогающих в той или иной профессии.

Специфической особенностью профориентационной работы в библиотеке является сбор и доведение до пользователя необходимой тематической информации. В филиале №23 проведена большая работа по этому направлению. Был оформлен календарь профессий: «День работников автомобильного транспорта», «День строителя», «День медицинского работника», «День геологов». Оформлена книжная полка «Я выбираю профессию». Провели беседу для старшеклассников по книгам об образовательных учреждениях нашего города **«Куда уйдем со школьного двора»**. Для старшеклассников провели профориентационную игру **«В мире профессий»**, где приняли участие две команды. В ходе игры, ребята придумывали профессии или род деятельности на первые буквы своих имен, по описанию угадывали разные профессии. **«Копилка народной мудрости»**, назывался конкурс загадок, пословиц и поговорок о труде, проведенный в рамках Республиканского проекта «Культурный дневник школьника». В ходе конкурса проводилась игра **«Кому принадлежит инструмент»** и беседа **«Путешествие в историю труда».**

Гостьей вечера по профориентации **«Я выбираю профессию»** (филиал №24) была врач - иммунолог А.А. Давыдова. Она рассказала о том, какие специальности есть в медицине, где можно получить образование и какие личные качества требуются желающим посвятить себя медицине. Девятиклассники с интересом слушали ее выступление и задавали много вопросов. На книжной выставке «Юность-пора раздумий» были продемонстрированы книги по наиболее интересным и востребованным профессиям, а так же психологические тесты, помогающие определить, в какой сфере деятельности искать свое будущее.

Центральная детская библиотека провела для учащихся 9-х классов устный журнал **«О карьере в нужной сфере»**. Целью мероприятия было познакомить учащихся с состоянием рынка труда, с огромным количеством профессий, содержанием и перспективами развития профессий, о том, какие профессии сегодня востребованы больше всего.

Национально-краеведческим отделом ЦГБ был организован день профориентации **«Моя профессия – моему городу».** Мероприятие проинформировало молодёжь о профессиях, востребованных в данный момент в нашем городе, познакомило с литературой по этой теме, имеющейся в библиотеке. Молодому поколению было рассказано о том, зачем нужно получать профессиональное образование, что такое профессия. Присутствующие с большим удовольствием просмотрели презентацию «Мир заводских профессий», которая познакомила со многими специальностями. В конце встречи старший инспектор отдела профориентации и профобучения Центра занятости населения города Набережные Челны – Е.А.Косых провела со школьниками тестирование согласно классификации Климовой Е.А., по результатам которого школьники узнали к какому типу профессии они себя могут отнести и в чем заключается особенность той или иной профессии.

С целью познакомить своих читателей с работой телерадиокомпании, изучить основу профессии журналист сотрудники юношеского сектора провели необычную экскурсию в ГУ «ТРК»Чаллы-ТВ». В начале мероприятия журналист Серафима рассказала о специфике журналисткой работы и телевещания в целом. В ходе экскурсии ребята получили возможность изучить процесс создания новостей и телепередач изнутри: познакомиться с профессиями тележурналиста, режиссера, монтажера и побывать в настоящей звукозаписывающей студии. В завершении мероприятия дети поделились впечатлениями, и большинство из них выразили желание в будущем стать телеведущими.

Большой популярностью пользовалась в детско-юношеском отделе выставка - рекомендация **«Мир в радуге профессий»**. Цель этой выставки – оказание помощи молодежи в выборе будущей профессии, содействие в выборе учебного заведения. На выставке представлена учебная, справочная литература, пособия поступающим в учебные заведения, периодические издания. Проведение ярмарки профессий **«Моя профессия - профессия будущего»** стало одним из ярких мероприятий данного направления. Присутствовали работники Центра занятости города Набережные Челны, которые рассказали присутствующим о обстановке с вакансиями в нашем городе. На отдельных площадках расположились сотрудники ТИСБИ, Автомеханического техникума, НЧСК. Педагог - психолог СОШ № 20 провела тестирование среди присутствующих о предрасположенности к определенным профессиям. Все желающие получили необходимые памятки и информацию о учебных заведениях нашего города.

## Обслуживание социально-незащищенных слоев населения

Всего для пожилых людей организовано109 мероприятий (46 из них в рамках клубной деятельности), в которых приняло участие –3186 человек.

Библиотеки являются одним из социальных институтов, призванных оказывать поддержку социально-незащищенным слоям населения. В ЦБС организовано приоритетное обслуживание пенсионеров, ветеранов войны и труда, инвалидов всех возрастов. Обслужено всего-6097 пенсионеров, из них-1850 инвалидов. Организовано обслуживание на дому 53 читателей (инвалидов, пенсионеров).

В рамках городских акций «Весенняя» и «Осенняя неделя добра» библиотеками проведены акции «Ветеран живет рядом», «Георгиевская ленточка», «Визит доброты» и другие.

Среди клубов по интересам наиболее востребованными читательской средой являются клубы литературно-музыкальной и нравственно-эстетической направленности. Работа этих объединений нацелена на интеллектуальный и культурный рост участников, на их духовное развитие. Пожилые читатели с удовольствием общаются в клубах «Ветеран», «Здоровье», «Һәдия» (ЦГБ), «Гармония» (БИЦ), «Вдохновение», «Росинка» (филиал №1), «Родник» (филиал №15), «Встреча» (филиал№ 23).

С 2013 года в рамках клуба «Здоровье» (ЦГБ) открыта **«Школа пациентов»,** которая организована совместно с региональным отделением МОД «Движение против рака». На ежемесячных встречах рассказывается о последних достижениях в области профилактики и лечения онкологических заболеваний, обсуждаются социально - правовые вопросы, выступают специалисты Набережночелнинского онкоцентра, так же специалисты из Москвы и Казани. В конце встречи, желающие могут лично побеседовать со специалистами.

Преодоление одиночества, объединение близких по возрасту, интересам и увлечениям людей пенсионного возраста - задача филиала №1 на протяжении многих лет. С целью организации досуга этой группы читателей при библиотеке организованы клубы по интересам «Вдохновение» и «Росинка».

Главной темой встреч в клубе «Вдохновение» является популяризация творчества писателей и поэтов родного города. В отчетном году здесь проведено 6 мероприятий, в них участвовало более 150 человек.

В клубе для садоводов и огородников «Росинка» участники обмениваются интересными идеями и находками. Темы заседаний были разнообразны: вечер-дегустация «О чае и не только…», час практических советов «Баклажаны от А до Я», мастер-класс «Если вы решили посадить», эко-час «Лекарственные растения Татарстана», час информации «В гостях у русских умельцев» и др. В клубе для садоводов и огородников «Росинка» проведено 6 мероприятий, присутствовало 70человек.

Вот уже 7 лет в филиале №23 работает клуб любителей книги «Встреча». В рамках клуба была составлена программа «Литературные портреты». Цель программы: через массовые формы работы, приобщить членов клуба к систематическому чтению, повышение культурного и образовательного уровня, воспитание литературного вкуса. В отчетном году проведены мероприятия, приуроченные к юбилейным датам писателей и поэтов.

На протяжении 34 лет работает при филиале №15 клуб общения для пожилых читателей **«Родник»**, здесь проведены: вечера – встречи с интересными людьми города: писательницей, поэтессой О.В. Кузьмичевой – Дробышевской **«С благодарным сердцем я живу»**, с поэтом любителем Д.П. Кожановым **«Пусть годы летят, и светится взгляд»,** вечер поэтического настроения **«На волнах любви»** с приглашением поэта – любителя О. Мировой; **вечер вопросов и ответов «Потребитель! Знай свои права»,** приуроченный к Всемирному Дню качества; **информационная беседа**, познакомившая пользователей с сайтом Государственные услуги Республики Татарстан и разделом **«Народный контроль»**. Вместе с библиотекарем читатели пошагово разобрали, как правильно отразить свой запрос на данном сайте. Всего в рамках клуба за год проведено 9 мероприятий.

Интересные мероприятия проведены в библиотеках в рамках **декады старшего поколения**. Ежегодно в рамках клуба «Ветеран» в Центральной городской библиотеке проводится интересная ярмарка досуга **«Нам года – не беда»**, направленная на поддержку активной жизненной позиции людей старшего поколения. Всего в 2016 году в клубе «Ветеран» прошло 9 мероприятийкоторые посетило 480 человек: развлекательная программа «Серпантин новогодних затей», тематический вечер «Я танцевать хочу!», смотр-концерт художественной самодеятельности «Мы еще и таланты!», вечер воспоминаний «Город, который построили мы!», встреча с психологом «Возраст счастья», устный журнал «Киноностальгия» и др.

В Центральной городской библиотеке организован вечер встречи с ветеранами библиотечного дела «**Не стареют душой ветераны»**. В этом году библиотека распахнула двери для 75 гостей, среди которых были библиотекари, которые продолжают трудиться в ЦБС, и кто уже давно находится на заслуженном отдыхе.

Доброй традицией является **чествование пожилых читателей в библиотеках**. Для них организованы литературный вечер «Капелькой тепла согреем душу» (филиал №3), вечер старшего поколения «Возраст – жизни не помеха» (филиал №5), тематические вечера «Пусть будет тёплой осень жизни» (филиал №8), «Кеше гомерен саный мизгелләр» (филиал №12), «Славим возраст золотой» (филиал №13), вечер поэзии «Осеннее путешествие на корабле жизни» (филиал №10), конкурсная программа «День мудрости, добра и уважения» (филиал №16).

На тематический вечер **«Ваших лет золотые россыпи»** были приглашены ветераны – читатели и пенсионеры – сотрудники библиотеки-филиала №6. В ходе вечера звучали поздравления, песни, стихи. В год кино гости с удовольствием вспомнили фильмы 70-80-х годов, приняли участие в играх и конкурсах.

За основу праздника «Дни, когда вокруг светлее»(филиал №23), была взята также тема кинематографа. Отвечая на вопросы викторин: «У всех на устах», «Песни из кинофильмов» вспоминали из каких кинофильмов эти фразы и песни. Играли в игры «Перевертыши», «Продолжи пословицу». Были показаны отрывки из известных кинофильмов и проведен конкурс на внимательность «А вы заметили?».

В рамках декады старшего поколения на фольклорные **посиделки «Халкымның күңел бизәкләре»** были приглашены пенсионеры и члены клуба интересных встреч «Һәдия» (национально-краеведческий отдел ЦГБ). Каждый мог показать свое мастерство, поделиться своим опытом, раскрыть суть домашнего убранства из старинного сундука.

В пансионате «Ветеран» для ветеранов труда регулярно работает передвижная библиотека, организованная коллективом Центральной городской библиотеки, проводятся различные мероприятия. В честь 110-летнего юбилея поэта-героябыли проведены поэтические чтения **«Муса Джалиль в наших сердцах!»**. В ходе мероприятия, отдыхающие познакомились с интересными фактами из жизни поэта, письмами; слушали стихотворения на татарском и русском языках. Присутствующие и сами выступали перед аудиторией, прочли свои любимые стихи. К дню Победы проведен историко-поэтический час «…И все о той весне» на котором рассказали о поэтах, принимавших участие в военных действиях, звучали стихи о беззаветной любви к Родине, о героизме и мужестве наших солдат, самоотверженном труде женщин и подростков. Присутствующие читали свои стихи о войне и знакомились с литературой, представленной на книжной выставке «С Днём Победы!»

Справочно-информационный отдел ЦГБ продолжил работу **курсов компьютерной грамотности для пенсионеров «Школа компьютера»**. На практических занятиях слушатели научились создавать текстовые документы, форматировать и редактировать его. Освоили навыки работы в Интернет, в социальных сетях, на портале государственных услуг. Для изучения сервисных услуг «Сбербанк он - лайн» на занятия была приглашена представитель Сбербанка. За отчетный период проведено 8 занятий, которые посетило 64 человека. Сотрудники отдела оперативно находят нужные нормативно-правовые акты с использованием справочно – правовой системы «Консультант Плюс», а также предлагают информацию из периодических изданий «Юрист-пенсионеру», «Пенсионер» и другие.

В 2016 года библиотека-филиал №13 работала по заявленной в плане акции: **«Школа компьютерной грамотности «ITFEST: Пора благодарности»**. Акция направлена на обучение и ознакомление читателей пожилого возраста и людей с ограниченными возможностями здоровья с новыми информационными технологиями. Работа в этом направлении – это возможность дополнительного общения с нашими читателями и привлечение внимания населения микрорайона, общественности к деятельности библиотеки.

Пожилые люди с увлечением трудятся на своих дачных участках. В рамках экологического просвещения в Центральной городской библиотеке совместно с Центром природного земледелия «Сияние**»** открыта **«Школа современного дачника».** Цель «Школы» – научить любителей – садоводов природному эффективному земледелию без использования химикатов.

Приобщение к книге, к библиотеке является непременным условием полноценной **социальной реабилитации инвалидов**. Сотрудники ЦГБ, филиалов №1,5, 6, 11, 13, 14, БИЦ продолжили традиции активной работы с малозащищенными слоями населения.

Сотрудники филиала № 1 продолжили работу по программе социокультурной реабилитации людей с ограниченными возможностями здоровья **«От сердца к сердцу»**с Центром реабилитации инвалидов «Изгелек», основная цель которой создание безбарьерной культурной среды для людей с ограниченными возможностями здоровья. Здесь работает **передвижной пункт выдачи** литературы, обслужено более 600 читателей, проведено 33 мероприятия, в них участвовало более 700 человек. Проведенные мероприятия разнообразны по формам и содержанию: литературно-музыкальный вечер «Лучше города мы не знаем!», день информации «Милосердие – забота общая!», литературно-музыкальный вечер «Подвигу жить в веках!», часы поэзии «Мир семьи – мир любви», громкие чтения «Золотая осень», «Татарстан-туган җирем» «Природы хрупкое дыхание» и др. В рамках Декады старшего поколения состоялось праздничное мероприятие **«Мои года – мое богатство!»**.

Вот уже 8 лет при Библиотечно-информационном центре работает клуб «Гармония», который объединяет социально-незащищенных людей-инвалидов, кто нуждается в поддержке и заботе. Работники библиотеки оказывают им помощь в подборе литературы, проводят индивидуальные беседы с целью выявления их интересов и потребностей, приглашают принять участие в мероприятиях. В отчетном году на заседаниях клуба проведены: литературный час «Проза новой России»; слайд беседа к 110-летию певицы Клавдии Шульженко «И между строчек синий платочек…»; литературный час к 190 – летию русского писателя М.Е. Салтыкова – Щедрина «Сила сатирического таланта», в ходе которого гости узнали о малоизвестных страницах жизни, об интересных фактах биографии писателя; к международному дню инвалидов состоялся вечер, посвященный 100-летию юбилея певицы, композитора Сары Садыковой, которая внесла большой вклад в становление татарской оперы.

Коллектив филиала №6 активно сотрудничает со школой- интернатом №86 (реабилитационный центр «Омет»), где живут и обучаются дети инвалиды с диагнозом ДЦП).Здесь с 2006 года работает **клуб книголюбов «Алые паруса».** Цели и задачи клуба: привить детям любовь к систематическому чтению, научить общению, умению отстаивать свои взгляды, воспитать любовь к родному краю. И главное, через книгу воспитать характер, чтобы дети понимали, что нужно учиться, ставить задачи и выполнять их. Для учащихся школы проведены: вечер-портрет **«Жизнь как песня»**, посвященная Мусе Джалилю, тематический вечер, посвященный Году водоохранных зон **«Широка река»**, встреча-знакомство с челнинским писателем, лауреатом премии Н. Островского, обладателем Международной премии «[Филантроп](http://nabchelni.bezformata.ru/word/filantropom/45168/)» за выдающиеся достижения инвалидов в области культуры и искусства М.Н. Гоголевым. В рамках недели добра для воспитанников интерната прошел устный журнал «Нанизаны мы на единую нить», посвященный дружбе народов - главному богатству Татарстана.

Также работники филиала №6 совместно с обществом слепых организовали премьеру книги инвалида по зрению П.П. Короля **«Я родом с тех мест»**, на мероприятии звучали стихи Петра Короля, победителя конкурса «Литературное перо» Раисы Григи, Анвара Закирова и др. Были представлены и книги других авторов-инвалидов любителей поэзии. Библиотекарь Общества слепых выступила с обзором книг челнинских поэтов-инвалидов. Люди, оказавшиеся сильнее жизненных обстоятельств, своим творчеством помогающие окружающим поверить в себя и победить. Пусть, их строки часто пропитаны некой наивностью, зато они несут свет, тепло и неподдельную искренность. Украсила вечер популярная исполнительница самодеятельной песни А. Ткачук, исполнившая свои песни, написанные на стихи П. Короля.

В Комплексном центре Социального Обслуживания Населения «Доверие», осуществляющем деятельность по социальному обслуживанию и социальной поддержке граждан пожилого возраста и инвалидов, работники филиала №5 провели праздник **«На нашей Родине навек оставил свой великий след».** К этой знаменательной дате была подготовлена и продемонстрирована презентация «Габдулла Тукай с нами навсегда!». Участники праздника смогли вспомнить наиболее значимые даты из жизни и биографии поэта. Проведена викторина, по произведениям Г. Тукая написанным для детей, и взрослых.

На протяжении многих лет, сотрудники филиала №13 продолжают проводить мероприятия для детей – инвалидов НКСОШ №68 и НКСОШ №87, находят спонсоров для мероприятий. В рамках городской Декады инвалидов провели познавательно – игровые мероприятия **«Приключения Книговичка»**. Организовано книгоношество **«Солнце на ладони»**. Библиотека приняла участие в республиканской добровольческой акции «Осенняя неделя добра – эстафета добрых дел**»,** организовала день добрых дел **«Доброта творит чудеса».** В течение дня проходили **литературные игры** для детей-инвалидов СКОШ №68 **«Во власти книг чудесных»** в стенах библиотеки, в самой школе и с выходом на дом к детям-инвалидам. Продолжается **книгоношество «Солнце на ладони»** - посещение на дому людей с ограниченными возможностями здоровья.

Работники филиала №14 поддерживают дружеские связи с ГБОУ «Набережночелнинская школа № 87 для детей с ограниченными возможностями здоровья». В течение года с учащимися проведены мероприятия: познавательный час «Родной язык, язык успеха», викторина «Жизнь и творчество Габдуллы Тукая», День экологической книги «В экологию через книги», урок-беседа «Да здравствует вежливость и доброта», экологическая игра «Сохраним планету-сад», тематический вечер «Библиотека приглашает друзей» и др.

[[https://yastatic.net/lego/_/La6qi18Z8LwgnZdsAr1qy1GwCwo.gif](https://yandex.ru/maps/?text=87%20%D1%88%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%20%D0%BD%D0%B0%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%B6%D0%BD%D1%8B%D0%B5%20%D1%87%D0%B5%D0%BB%D0%BD%D1%8B&source=wizbiz_new_map_single&z=14&ll=52.417406,55.765901&sctx=CAAAAAIA1GNbBpyNSEAUmE7rNuZLQK1M+KV+3uE/N3Fyv0NR1T8CAAAAAQIBAAAAAAAAAAFk8r5N0nSGtCsAAAABAACAPwAAAAAAAAAA&oid=1791898114&ol=biz)Сотрудники филиала №11 поддерживают связь детьми из коррекционной школы №88 (инвалиды с нарушением слуха) и с воспитанниками из социально-реабилитационного центра для несовершеннолетних «Асылташ». Проведены различные мероприятия: литературный праздник «Нас здесь ждут», экскурсии, беседа-диалог о библиотеке, интересных книгах и чтении.](https://yandex.ru/maps/?text=87%20%D1%88%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%20%D0%BD%D0%B0%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%B6%D0%BD%D1%8B%D0%B5%20%D1%87%D0%B5%D0%BB%D0%BD%D1%8B&source=wizbiz_new_map_single&z=14&ll=52.417406%2C55.765901&sctx=CAAAAAIA1GNbBpyNSEAUmE7rNuZLQK1M%2BKV%2B3uE%2FN3Fyv0NR1T8CAAAAAQIBAAAAAAAAAAFk8r5N0nSGtCsAAAABAACAPwAAAAAAAAAA&oid=1791898114&ol=biz" \t "_blank)

# **Работа с детьми**

Детское население города Набережные Челны обслуживают Центральная детская библиотека, Центральная городская библиотека, шесть детских специализированных библиотек, одиннадцать массовых библиотек. По итогам 2016 года библиотеками ЦБС обслужено **32362** детей, ими прочитано **667741** экз. книг. Детскими библиотеками привлечено **20749** детей и подросткам, которым выдано **352995** экз. книг.

Приобщение к чтению, развивающему интеллектуальный интерес, формирование читательской культуры детей и подростков – одно из приоритетных направлений деятельности библиотек ЦБС. Для решения этих задачбиблиотеки используют различные формы и методы библиотечной работы.

21 апреля 2016 года 11 библиотек МБУ «ЦБС» обслуживающие детей присоединились ко **Всероссийской акции «Путешествие в мир Тукая».** В библиотеках звучали стихи поэта на русском и татарском языках. Многие стихотворения были инсценированы. В этот день в Центральной детской библиотеке подведены итоги городского поэтического видеоконкурса **«Я читаю Тукая».** Количество участников акции: 836 человек дошкольного, младшего и среднего школьного возраста.

Библиотеки №10, 16, 17, 15, 22, ДЮО ЦГБ участвовали во **Всероссийской акции «Читаем Шергина вместе»,** приурочена ко Дню памяти талантливого писателя, художника и фольклориста, уроженца города Архангельска Б. В. Шергина. Целью этого события явилось продвижение творчества писателя, чтение вслух его самых лучших произведений.

Сотрудники детско-юношеского отдела ЦГБ в ходе акции познакомили участников с биографией и творчеством писателя. В этот день были прочитаны вслух сказки о веселом и находчивом Шише, которые доставили удовольствие и детям, и взрослым. Так после прочтения сказки «Рифмы» все участники играли в игру «Мы играем – рифму подбираем». Прозвучали произведения Б. В. Шергина о душевной красоте и величии духа поморов, писатель с особой любовью говорит о красоте северной природы, культуре, быте, традициях и художественных промыслах Севера. Викторину по произведениям Шергина провел библиотекарь в роли главного героя произведений автора - Шиша.

В презентации «**Б. Шергин - певец Архангельского севера»,** библиотекари (филиал №16) рассказали детям о малоизвестных произведениях писателя, привели интересные факты из жизни и творчества, были зачитаны отрывки из былей и сказок.

Всего в акции приняли участие 233 человека.

**Всероссийская акция Библионочь – 2016**. Сотрудники ЦДБ для своих маленьких и взрослых читателей провели Библиосумерки под девизом «Читай кино!». Ими была проведена масса интересных и увлекательных конкурсов, викторин, заданий и развлечений, связанных одной темой – книга и кино. В холле библиотеки, ребята, отвечая на вопросы викторины по детским фильмам, за правильные ответы получали жетон с эмблемой вечера и номерным знаком, который давал им возможность участвовать в розыгрыше призов при завершении Библиосумерок. Все посетители библиотеки получили возможность дать совет, какой фильм посмотреть, записывая на листочке название фильма или мультика на доске предложений «Посоветуйте фильм», которая пополнялась новыми предложениями в течение всего вечера.

Для юных читателей в читальном зале были организованы зоны по интересам, и каждый мог найти себе занятие по душе. Ребята с удовольствием участвовали в мастер – классе «Открытка для мультяшки». Любители рисования красками, карандашами или фломастерами изображали своих любимых мультгероев, и ставили свою работу на выставку «Из книги в кино: мой любимый герой». Также в читальном зале можно было поучаствовать в фотосессии «Мой портрет с любимым героем», посоревноваться в пении песен караоке «Песня и кино» и, конечно же, посмотреть добрые советские мультфильмы.

Особенно понравилась детям квест – игра «Фильм, фильм, фильм». Следуя маршруту, проложенному по всем уголкам библиотеки, ребята прошли станции: «Актерский кастинг», «Бюро находок», «Досье героя», «У книжной полки» и другие.

Взрослый абонемент для своих посетителей приготовил игру «Книги, живущие в фильмах» по мотивам телеигры «Что? Где? Когда?». Читатели крутили барабан и выбирали вопросы о знаменитых актерах, режиссерах и популярных фильмах. Игроки с удовольствием отвечали на вопросы и вспоминали фильмы своей юности. По результатам игры каждый играющий получил в подарок книгу.

Для проведения мероприятия были оформлены книжные выставки. Выставка – кроссворд «Судьба книг в кино» для взрослой аудитории и предметно – иллюстративная выставка «Кино и мультиков герои тайны нам свои откроют» для младшего возраста. Завершился вечер подведением итогов и розыгрышем призов. Ни один посетитель библиотеки не ушел в этот день без подарка и хорошего настроения (посещение 212 человек).

В канун Дня Победы стартовала **Всероссийская акция «Я живу на улице героя».** Ее цель, чтобы каждый житель города, села знал о Героях той войны, именем, которого названы улицы города. Библиотека - филиал №16 присоединилась к этой акции и рассказала о своем герое – земляке, в честь которого названа одна из улиц нашего города. В рамках акции «Я живу на улице героя», на оживленном проспекте города в 36 комплексе, вживую записали видеоролик, в котором рассказали о нашем земляке Герое Советского Союза, почетном гражданине нашего города Ильдаре Маннановиче Маннанове, его подвиге в годы ВОВ и улице, которая носит его имя. Видеоролик можно увидеть на YouTube, куда его поместили организаторы конкурса.

**Книжный десант «Чтобы помнили про Подвиг вечно»** высадился 6 мая у Обелиска павшим героям села Боровецкое. Десант был приурочен к 71 годовщине Победы в Великой Отечественной войне и познакомил жителей города с лучшими образцами художественной литературы. Здесь можно было записаться в библиотеку, обменять книгу, получить георгиевскую ленточку. Маленькие жители города узнали о войне с фашистами, услышали истории из жизни солдат на фронте, а подросткам были интересны воспоминания старшего поколения, вложившего свой ратный труд в Победу. Они рассказывали о родственниках - участниках войны, прочитали отрывки из книги «Победа со слезами на глазах» Р. Мугинова и сборника «Я был на той войне великой». На вопрос, чем можно оплатить долг перед теми, кто не вернулся с войны, ребята ответили: «Любовью к Родине, готовностью защищать её от любого врага». Книгами десанта ознакомились более 200 человек, что послужило рекламой библиотеки, популяризировало патриотическую и краеведческую литературу среди детей и взрослого населения микрорайона.

Благодаря игровой **программе «Путешествие Белого Чемоданчика»** (филиал №17), которая была организована летом, ребята не только отдохнули, но и с пользой провели свободное время. Они имели возможность познакомиться с лучшими детскими книгами из чемоданчика на игровых площадках микрорайона, на Боровецком бульваре. На мероприятиях дети приняли участие в викторинах, в увлекательных литературных играх: «Там на неведомых дорожках», «Что за прелесть эти сказки», «Чай душистый, ароматный и на вкус всегда приятный», в веселом калейдоскопе «Фрукти - сюрприз», «Цветочный карусель». Более 100 детей приняли участие в мероприятиях программы «Путешествие Белого Чемоданчика».

В ноябре библиотека - филиал №16 присоединилась к **городской акции БУККРОССИН «Читающая полка»,** которую организовал молодежный центр «Заман». Книга должна читаться! Отпуская книгу на волю, ты даешь ей жизнь!» – это лозунг нового движения bookkrossing среди молодежи нашего города. Акция направленна на возрождение интереса к книге и чтению среди молодежи. Следуя принципу классического «книговорота» — «Прочитал сам – передай другому» – библиотека «отпустили на свободу» более 70 книг, подаренных читателями. Любой желающий может найти книги на любой вкус на читающей полке в молодежном центре «Заман»: произведения русских классиков, и яркие книжки для малышей, детективы, краеведческую литературу, приключения и фантастику - этот вклад в возрождение чтения внесла и наша библиотека.

С целью рекламы библиотеки, привлечения новых читателей, активизации чтения детей и взрослых во всех библиотеках МБУ «ЦБС» для любителей книг прошли Дни открытых дверей: 27 мая и 27 сентября 2016 года.

- 27 мая прошел **День открытых дверей**, приуроченный **к Всероссийскому дню библиотек**.

В актовом зале ЦГБ прошло подведение итогов и торжественное вручение наград победителям конкурса лэпбуков «Мои первые книжки». На конкурс поступило 27 работ. Каждая работа интересна творческой задумкой и огромным вложенным трудом.

Дети и их родители посетили шоу песочной анимации, литературные игры, конкурсы по книгам, писателям и фильмам, самых любознательных ожидала Экоквест-игра «Вопросы задает природа». Юные гости библиотеки смогли принять участие в мастер-классе по изготовлению героя из мультфильма Чебурашки из гофробумаги.

В малой картинной галерее любителей прекрасного ожидала экспозиция графических работ, выполненных по стихотворениям Арсения Тарковского «Свеча» и Николая Гумилева «Она». Гости библиотеки окунулись в прекрасный мир музыки и изобразительного искусства.

В национально-краеведческом отделе прошла встреча с победителями конкурса **«Книга года».** Гостями вечера стали писатели Айгуль Ахметгалиева и Факил Сафин победители в номинациях «Детская книга на татарском языке» (книга «Я влюбилась») и в номинации «Художественная литература, изданная на русском языке» (книга «Заблудившийся рассвет»).

Для любителей настольных игр проходил мастер-класс по японской игре «Го». Это логическая настольная игра с глубоким стратегическим содержанием, возникшая в Древнем Китае, по разным оценкам, от 2 до 5 тысяч лет назад. Затем ее подхватили и в Японии, где она стала очень популярной. Сейчас игра завоевывает и российского жителя. Игру для всех желающих проводила ассоциация игры «Го» в Набережных Челнах. Всего в День открытых дверей Центральную городскую библиотеку посетило 262 жителя города.

В ЦДБ были подведены итоги конкурса «Самый читающий класс» и «Самый читающий школьник микрорайона», проведена экскурсия для дошкольников «Там, где живут книги и происходят чудеса». В течение всего дня читателям демонстрировались видеоролики «Самые необычные библиотеки мира», «Самые красивые библиотеки мира». Для привлечения внимания к чтению был организован буккроссинг «Тебе оставил книгу друг» и мастер-класс «Книги любят закладки». Возле библиотеки был организован читальный зал под открытым небом, где прохожие, взрослые и дети, могли полистать понравившиеся журналы и поиграть в настольные игры. Все прохожие получали визитки с информацией о библиотеке. В библиотеке были оформлены яркие и интересные тематические книжные выставки, раскрывающие фонды читального зала, взрослого, старшего и детского абонементов: «27 мая - Общероссийский день библиотек», «Очарованные книгой», «На волне периодики», «Цепочка энциклопедической мудрости». (192 человека).

В библиотеке №10 состоялась премьера книги Х. Ципперта «Как стать настоящим львом». Дети попали в выдуманный немецким писателем-сатириком мир, где живут замысловатые зверушки - львы-вегетарианцы, не умеющие читать альфа-самцы и пеликаны, притворяющиеся вомбатами. Дети с интересом слушали рассказ о маленьком львёнке Гериберте и его друзьях. В конце встречи ребята с удовольствием ответили на вопросы мини-викторины о животных «Друзья Гериберта или другие обитатели зоопарка». (5 кл. 26 человек)

На Боровецком бульваре города был организован флешмоб «Читаю я, читаем мы, читают все!» (филиал №17) с целью привлечения внимания жителей микрорайона к книге и чтению. Плакаты о роли книги и чтения в жизни человека, красочные детские книги, веселые кричалки: «Твоя библиотека ждет тебя», «Не забудь зайти в библиотеку» и задорные речёвки: «Читаю я, читаем мы, читают все», «Пусть всегда будет книга!» привлекли внимание горожан. Участники акции громко читали отрывки из своих любимых произведений и получали визитки библиотеки. День открытых дверей завершился раздачей буклетов «Сто увлекательных книг для девочек и мальчиков». Было обслужено 160 читателей.

В этот день в филиале №6 прошел литературный квест «День в библиотеке» – это путешествие по жанрам литературы, в игре приняли участие учащиеся 8 класса. Главная цель квест-игры – поиск «Послания к юному читателю XXI века» Н.В. Гоголя, спрятанного в библиотеке. Сначала все команды, получив маршрутные листы, должны были пройти по четырем станциям: 1) «Русский фольклор». Вопросы викторины были составлены по русским пословицам, поговоркам и загадкам, которые находились на острове Отгадок, прятались в бухте Трудовой, ждали своего часа на мысе Птичий; 2) станция «Приключенческая литература» была составлена по произведениям Р.Л. Стивенсона, Р.Э. Распе, Д. Дефо, Ж. Верна и А. Дюма. Эта станция отличалась своей необычной атрибутикой: на столе стоял загадочный сундук, необычной формы бутылка с морскими записками путешественников и мореплавателей. Ведущему этой станции подобрали великолепный костюм: тельняшку и шляпу пирата; 3) На станции «Памятники литературным героям» познакомили ребят с историей создания памятников литературным героям. Командам предлагались фразы из басен Крылова. По истечении 30 секунд им необходимо было объяснить их значение; 4) Станция «Сказка за сказкой» это викторина по сказкам отечественных и зарубежных авторов. Ребята радовались, зарабатывая очки для своей команды. Успешно пройдя все станции, команды встретились, где проходила заключительная часть квест-игры – конкурс капитанов. Капитанам команд было дано задание: используя зашифрованные ключи-подсказки, найти спрятанное в фонде «Послание к юному читателю XXI века» Н.В. Гоголя, в котором содержится призыв к чтению. Команде-победителю был вручен торт. Вывод: организация конкурсов, публикация читательских отзывов о книгах, организация литературных викторин, диспутов и обсуждение книг в молодежной среде при умелом руководстве взрослых способно сдвинуть проблему детского чтения с мертвой точки. День открытых дверей получился очень насыщенным и интересным. В этот день библиотеку посетило 162 человека.

Всего в **День открытых дверей** городские библиотеки посетило 1500 жителя города.

- 27 сентября во всех городских библиотеках прошел День открытых дверей «И это все библиотека!». День открытых дверей – это повод посетить библиотеку, принять участие в акциях «Запишись в библиотеку», «Подари книгу библиотеке», ЛИБМОБ «Как пройти в библиотеку?», стрит-моб «Осень. Улица. Библиотека!», совершить экскурсии, театрализованные праздники знакомства детей с библиотекой, принять участие в увлекательных и познавательных мероприятиях.

В течение дня для читателей проводился библиогид, где в форме диалога между читателем и библиотекарем шла речь о фондах, отделах библиотек, о чтении. Сотрудники библиотек подготовили массу интересных мероприятий. Яркие события, красочные выставки и обзоры новых книг и журналов, литературные викторины и квест-игра «Посиделки в библиотеке».

Для маленьких читателей показан кукольный спектакль «Приключения Буратино», для студентов прошел день информации «Библиотека – будущему педагогу». Прошли литературно-творческие вечера писателей города Фаузии Байрамовой, Рушании Гилязовой, Мансура Сафина, встреча с известным сценаристом города Юрием Манусовым, врачом офталмологом Фаязом Газизовым, вечер памяти писателя, журналиста, публициста и переводчика Махмуда Галяу и др.

За День открытых дверей библиотеки посетило более 2000 жителей города.

Событием года стал **праздник открытия** Всероссийской недели детской книги **городской фестиваль детской книги «Книжная радуга над Челнами».** На торжественном открытии фестиваля гостей приветствовали детские писатели: Факиль Сафин, Вера Хамидуллина, Елена Степанова. На празднике книги дети посмотрели театральное представление «Кошкин дом», песочную анимацию по страницам произведений Габдуллы Тукая, посетили громкие чтения книг, поучаствовали в творческих мастер-классах, в литературной игротеке. В завершении мероприятия были подведены итоги конкурса рисунков «Из книги в кино: мой любимый герой». Оформлена книжная инсталляция, созданная более чем из 400 книг (посещение 350 человек).

Ежегодно Неделя детской книги в библиотеках становится яркой, красочной, незабываемой неделей встреч, знакомств с книгой, музыкой, со спектаклями юных артистов, которые дарят нашим читателям море эмоций и прекрасное настроение от встречи с хорошей книгой. Всего в рамке Недели детской книги библиотеками МБУ «ЦБС» проведено 110 мероприятий, которые посетили 2377 человек.

13 мая 2016 года в Органном зале города состоялось **Торжественное мероприятие подведения итогов и награждение победителей республиканского культурно-образовательного проекта «Культурный дневник школьника»**. На церемонию награждения были приглашены более 750 самых активных участников проекта. Гостей мероприятия встречали сказочные персонажи, ожидали интересные интерактивные мастер-классы от учреждений культуры города. Дети могли поиграть на музыкальных инструментах, попробовать себя в печатной графике и ознакомиться с выставкой лучших культурных дневников проекта. После церемонии награждения всех участников мероприятия ожидало музыкальное сказочное представление детского театра Органного зала - спектакль «Муха-Цокотуха».

За время реализации проекта учреждениями культуры города Набережные Челны было проведено 2281 мероприятие, в том числе – концертно-зрелищными организациями - 234, театрами - 339, учебными заведениями искусств – 187, музеями - 749, библиотеками - 772. В мероприятиях приняло участие 113 164 зрителя.

Город Набережные Челны по итогам 2015-2016 учебного года стал **победителем конкурса «Самое активное муниципальное образование в Республике Татарстан в реализации проекта «Культурный дневник школьника».**

16 сентября 2016 г. в рамках старта ежегодного республиканского культурно-образовательного проекта «Культурный дневник школьника» на 2016-2017 учебный год в Органном зале состоялся общегородской **единый Урок культуры**. В мероприятии приняли участие школьники 1-4 классов (750 человек). В торжественной обстановке на сцене Органного зала детей ожидало встреча с удивительным миром культуры: интерактивное выступление И. Сулеймановой (орган) и Э. Ахметовой (рояль), песочная анимация «Волшебный мир книг» в исполнении А. Хайруллиной, выступление учащихся школ искусств. Начальник управления культуры Исполнительного комитета Э. Ногманова вручила первые культурные дневники самым активным участникам проекта прошлого учебного года.

Всего библиотеками МБУ «ЦБС» в рамках проекта с сентября про декабрь 2016 года было проведено 255 мероприятий, которые посетило 7665 учащихся и 75 родителей.

В библиотеках проводятся различные конкурсы. В городском **видеоконкурсе поэтической декламации «Я читаю Тукая»** приняли участие 124 человека. Участники конкурса показали своё мастерство выразительного чтения стихотворений и умение держать себя в образе.

В ежегодном **конкурсе чтецов Поэтическая капель** «С природой дивной быть хочу» приняли участие 76 человек из 29 образовательных учреждений города в возрасте 10-11 лет. В финал конкурса прошли 30 детей. Дети читали произведения поэтов России и Республики Татарстан.

Самые активные читатели приняли участие в **фотоконкурсе «Я и книга»** и предоставили свои любимые фотографии с книгами. В конкурсе приняло участие более 80 работ. Участниками стали дети и подростки. Выставка работ участников проходила в Центральной городской библиотеке и пользовалась огромной популярностью.

С целью обсуждения профессиональным сообществом актуальных вопросов детского чтения на базе Центральной городской библиотеки состоялась **региональная конференция «Современная детская литература и Я-читатель»**. В конференции приняли участие специалисты, заинтересованные в решении вопросов детского чтения, читатели библиотек города, библиотекари детских и школьных и сельских библиотек, методисты, преподаватели общеобразовательных и высших учебных заведений из городов Набережные Челны, Нижнекамск, Альметьевск, Заинск, Менделеевск, Мамадышского, Агрызского иТукаевского районов. В рамках конференции были прослушаны доклады о современных методах работы с детской книгой и читателями.

В программе конференции была предусмотрена работа и **детской конференции «Настройся на свою волну»,** где юные критики (учащиеся 7-8 классов из 11 школ города) обсуждали современное произведение автора А. Жвалевского «Я хочу в школу». Ребята сообща искали ответы на вопросы обсуждаемого произведения (16 человек).

В рамках работы конференции состоялось награждение участников городского конкурса **«Лидеры чтения - 2016 года»**. В нем приняли участие лучшие читатели городских и школьных библиотек (24 участника, 13-14 лет). Всего в конференции приняли участие 157 человек.

Большая работа по изучению подросткового чтения проведена в ходе социологического исследования **«Книга и чтение в жизни тинэйджера».** В анкетировании приняли участие 482 человека 12-14 лет. Библиотекари, изучив мотивы читательской деятельности, потребностей и запросов подростков, составили читательский портрет юного челнинца. Результаты данного исследования были озвучены на конференции «Современная детская литература и Я-читатель».

Большое внимание уделяют библиотеки города организации культурного досуга и чтения детей и подростков в каникулярное время, решению которых способствует организация различных мероприятий. В летний период библиотеки города активно работают с пришкольными лагерями. В отчетном году охвачены пришкольные лагеря 50 школ города. Всего за летний период библиотеки ЦБСсоставлено 87 договоров со школами, проведено 296 мероприятий, которые посетило 10721 детей.

С целью организации отдыха, оздоровления, занятости детей и молодёжи в 2016 году библиотеки МБУ «ЦБС» провели большую работу **в парках, скверах и бульварах города.**

1 июня на бульваре Энтузиастов библиотеки приняли участие в городском празднике, посвященного Дню защиты детей. Для детей библиотекари организовали площадки, на которых провели игровую программу «Экологический калейдоскоп», интеллектуальную игру «Любовью к Родине дыша», организовали площадку «Фабрика звезд» приурочена к Году кино. На библиотечной площадке присутствовало 444 человека.

На площади Центральной детской библиотеки для ребят подготовлена игровая программа: «Праздник детства - праздник лета» (посещение 96 детей).

10 и 14 июня в Парке отдыха и культуры для жителей поселка ГЭС библиотекари провели развлекательно-игровую программу «Нескучное лето» и развлекательную программу «Волшебство книжного лета» с конкурсами и играми для детей и взрослых. Внимание взрослого населения привлекли книжные выставки и обзоры книг «Книжный шведский стол» для книгочеев с литературой разного жанра. Также работала «креативная» фотосессия «Люди и книги» (посещение 122 человека).

14 июня библиотека-филиал №6 приняла участие в городском фестивале «Ай да Пушкин», который проходил в парке Победы. Вспомнить всех пушкинских героев помогла игровая программа «Кто здесь был и что забыл». Ребята вместе с родителями активно принимали участие в играх, сказочном лото, отгадывали кроссворды, за правильные ответы получали призы. Всего в играх приняло участие 234 человека.

17 июня на сквере им. Г. Тукая Центральная детская библиотека провела городской **праздник детской поэзии «Разноцветная планета стихов»,** посвященный 130-летию великого поэта Габдуллы Тукая для детей из пришкольных лагерей. Гостями праздника стали челнинские писатели - Гилязова Р. А. и Степанова Е. А., которые рассказали о своем творчестве и прочитали свои стихи. На праздники выступили участники и победители детских городских конкурсов чтецов. В завершение мероприятия, дети возложили цветы, к памятнику Г. Тукая. На празднике было 195 детей.

19 июля в парке Победы сотрудники библиотеки-филиала № 11 провели литературную игру-путешествие «Книга собирает друзей» для детей младшего школьного возраста. Этой программой работникам филиала хотелось научить детей организовывать свой досуг интересно и полезно, находить для себя игры по вкусу и настроению (посещение 25 человек).

Итого в местах массового отдыха жителей города, проведено 7 мероприятий которые посетило 1116 человек.

В рамках исполнения Плана мероприятий на 2016-2018 годы реализации в Республике Татарстан первого этапа **Концепции государственной семейной политики** в Российской Федерации на период до 2025 года библиотеками МБУ «Централизованная библиотечная система» была проведена большая работа по взаимодействию библиотеки с семьями читателей. Формы работ были разнообразными: от индивидуальных бесед при посещении учреждения до массовых мероприятий; от непосредственного воздействия выставок и информационных стендов до непосредственного контакта; как в режиме реального времени, так и в виртуальной среде. К этой работе привлекались социальные партнеры: учителя, психологи, воспитатели детских садов, ТОСы, СМИ.

В рамках **Республиканской акции «Всей семьей в библиотеку»,** на праздник книги «Книга собирает друзей» (филиал №23), была приглашена семья Гатиных. Папа, мама и двое сыновей являются активными читателями библиотеки. К празднику была оформлена красочная тематическая книжная выставка «Моя любимая книга», плакат со словами А.С. Пушкина «Чтение - вот лучшее учение». Программа праздника включала: конкурс рисунков к любимой сказке, изготовление закладок для книг, конкурс «Лучший книжный уголок», игры, викторина «Книга от А до Я». В беседе на тему «Нужны ли нам книги?», семья Гатиных поделилась, какое важное место в их жизни занимает чтение, порекомендовали любимые книги их семьи. (пос. 52 чел).

Дни семейного общения (филиал №16) проводятся в библиотеке 1 раз в месяц по субботам, для детей младших классов и их родителей. Для детей организуются беседы, игры, мастер-классы по изготовлению поделок, проводятся конкурсы рисунков «Весенняя капель», «Солнышко лучистое улыбнулось весело» и др., громкие чтения книг, показ мультфильмов. Для мам организуются выставки новых журналов, беседы по книгам связанных с воспитанием детей («Педагогика для родителей», «Читаем всей семьей», «Классический массаж» и др.)

В библиотеке (филиал №16) в течение года, два раза в месяц с детьми младшего школьного возраста, проводились **мастер-классы «Открой в себе волшебника»** по декоративно-прикладному искусству. Во время, которого, ребята знакомились с интересными книгами по темам мастер-класса и предлагали сделать поделки в разнообразной технике исполнения. На итоговое занятие были приглашены родители, для них была подготовлена презентация с занятий детей, которые проходили в течение года, была оформлена выставка их работ. По отзывам родителей все понравилось и есть желание посещать занятия в следующем году. Всего мастер-классы посещают 10 чел в возрасте 8-9 лет. Проведено в 2016г. - 10 мастер-классов их посещение составило: 100 чел.

Сейчас в микрорайонах города, активно проводятся **Дни соседа**, объединяющие родителей с детьми и соседями по площадке, а так же организация их семейного досуга.

16 филиал совместно с ЖЭУ- 43 приняли участие, в Дне соседа организовав для детворы микрорайона конкурсную **программу «Библиотека – дом твоих друзей»** (89 чел.). В конкурсе «Читательские шалости» юные жители отвечали на вопросы викторины, с честью выдержали испытания в спортивных конкурсах «Ну, погоди!», «Нитка и иголка», «Болото», «Мяч в ложке»; «Смешная лягушка», «Бег со скакалкой». Под девизом «Отдам книгу в хорошие руки!» жителям микрорайона предлагалось обменяться книгами из домашних библиотек. Громкие чтения «А у сказки тихий голосок» вызвали интерес у малышей и их родителей. Все участники праздника получили призы и пожелания отличного летнего настроения. Мероприятие оставило яркое впечатление и у ребятишек, и у взрослых жителей микрорайона.

Библиотека-филиал №6 приняла активное участие в **Празднике двора «Соседей дружная семья»**. Праздник был организован совместно с ТОС «Автозаводский» и партией «Единая Россия» и приурочен к выборам 2016 года. Сотрудники библиотеки представили свои книжные фонды жителям микрорайона, которые имели уникальную возможность не только записаться в библиотеку, но и принять участие в акции «Читающая скамейка». Подобрать книги по душе можно было и на книжном развале во время модного в последние годы буккроссинга. Родители, бабушки и дедушки смогли оценить творчество своих детей и внуков, посетив выставку рисунков учащихся школ микрорайона. Это были лучшие работы участников конкурса «Голубое богатство планеты». Любители игр показали свои знания в литературном лото, победители получили сладкие призы. Всего в Празднике приняли участие более 360 человек.

Также сотрудники библиотеки №6 стали инициаторами **библиотечной акции «В библиотеку всей семьей».** Сотрудники библиотеки, совместно с ТОС «Автозаводский» (Территориальное общественное самоуправление) вышли во двор на встречу с жителями микрорайона. На столах раскинулось целое «книжное море». Это литература самых разных жанров: детективы, женские романы, научно-популярная фантастика и произведения русской и зарубежной классики. Можно было тут же записаться в библиотеку и расположившись в тенистой прохладе, - почитать. С жителями микрорайона поиграли в сказочное лото, для желающих была организована экскурсия в библиотеку (приняло участие 287 человек).

В Международный День семьи, любви и верности на площадке детского сада сотрудники филиала №8. провели конкурсно - игровую программу **«Семья - это я. Семья - это папа и мама моя»**. Целью, которой было расширить представления детей о семье, как величайшей общечеловеческой ценности, показать, что мир в семье - главное условие благополучия, счастья и здоровья всех членов семьи. Дети читали вслух стихотворения посвященные семье, показывали рисунки, на которых нарисовали своих любимых и близких людей. В программе ребятам предстояло участие в конкурсах, также ребята активно отвечали на вопросы в познавательной викторине (посещение 30 чел.)

С целью ориентирования родителей на совместное общение с ребенком в процессе семейного чтения, стремления подружить детей и родителей с книгой, добиться взаимопонимания и обретения общих интересов детско-юношеский отдел ЦГБ провел **День родителей «В страну книг с мамой и папой».** Присутствующие родители с огромным удовольствием вместе с детьми совершили экскурсию по библиотеке, познакомились с книжным фондом детского сектора. Активно отвечали на вопросы викторины. В конце встречи все посмотрели российский мультфильм «Жихарка» (посещение 22 чел.).

Следующим мероприятием, объединяющим родителей и детей, стал **фестиваль «Моя семья»** (отдел массовой работы с детьми ЦГБ). Участниками фестиваля стали представителей 5 семей. Родители очень творчески подошли к выполнению домашних заданий: подготовили презентации о своей семье, нарисовали семейные гербы, подготовили творческие номера. Зрители познакомились с семьями - участницами, посмотрев их презентации. Одним из домашних заданий было принести семейные поделки, работы участниц представлены в виде вязанных вещей; вышивки бисером; вещи, сделанные в стиле декупаж и многое другое. Хайруллина Алина представила свой стенд с графическими работами по песочной анимации. В конце мероприятия родители вместе со зрителями исполнили караоке-песню Олега Митяева «Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались». Такие мероприятия очень важны, они объединяют родителей и детей.

На **круглый стол «В здоровой семье – здоровые дети»** были приглашены родители читателей детско-юношеского отдела. Приглашенный психолог пытался помочь родителям осознать свою роль в воспитании и развитии ребенка, осознать, что такое здоровье. Найти причины нездоровья детей, наметить пути сохранения и укрепления. Низкий уровень здоровья детей сказывается и на процессе их адаптации к учебным нагрузкам. Как сделать, чтобы ребенок не терял здоровья? Как сделать, чтобы сохранить и укрепить здоровье детей? Именно на такие вопросы, присутствующие на встрече и пытались найти ответ. В итоге все пришли к единому мнению что: Здоровье детей – забота всех (посещение 15 человек).

**Бенефис лучших читающих семей «Моя семья и я – книжкины друзья»** (филиал №14) начался с рассказа о книге, о её ценности для каждого человека, о роли книги в воспитании детей. Были приведены высказывания великих людей о книге и чтении. В мероприятии приняли участие 3 семьи: семья Савченко, семья Ильясовых, семья Рыбниковых. Каждая семья рассказала о своей любимой книге: семья Савченко – о книге Д. Р. Толкина «Хоббит»; семья Ильясовых – о книге М. Твена «Приключения Тома Сойера»; семья Рыбниковых – о книге Н. Носова «Витя Малеев в школе и дома». Были проведены конкурсы: Пословицы о книге и чтении; «Писатели и поэты» по представленным портретам, нужно было назвать их фамилии; «Отгадай художника» /Иллюстраторы/;Литературная викторина для детей и родителей; «Угадай сказку»; «Волшебное средство» и «Путаница»; «Творческий» Сочинить сказку или стихотворение.

Каждая семья победила по разным номинациям:

- «Самая творческая семья» - семья Савченко;

- «Самая молодая читающая семья» - семья Рыбниковых;

- «Читающая династия» - семья Ильясовых;

«**У нас в семье все дружат с книгой»: праздник для детей и родителей** (филиал №14). В целях приобщения детей и родителей к книжной культуре, воспитания грамотного читателя и бережного отношения к книге совместно с детским садом № 12 был проведён праздник семьи. Гостем праздника стала злая и вредная старушка Яьмес, которая рассорила детей и родителей. Ребята вместе справились с кознями и заданиями Яьмес. На праздники прозвучали песни, пословицы, поговорки, загадки о семье. Участники праздника рассказали о своих семейных традициях, увлечениях, любимых книгах. Символом дня любви и верности стала ромашка, где участники на лепестках написали свои пожелания. В конце праздника все получили сладкие призы.

**Парад семейного чтения «Семейное чтение - диалог поколений»** (филиал №10). Дети и взрослые с азартом угадывали, мамой какого же сказочного героя была каждая из участниц викторины «Парад сказочных мам», раскручивали сказочный волчок и вытаскивали из «моря» бумажных золотых рыбок с вопросами по сказкам Пушкина. Приготовила библиотека и подарки для самых читающих семей – интересные книги. Но для того, чтобы их получить, семья должна была доказать, что она – читающая, то есть правильно ответить на литературный вопрос, спрятанный в книге. И все книги нашли своих хозяев! По итогам года самой читающей семьёй признана семья Поповых, самой активной — семья Жакиных, самой любознательной – семья Тептеревых. Прошел обзор по разделам - книжной выставки «Книжный хит-парад» - «Что читали ваши мамы и бабушки» и «А что читаете Вы?». (20 человек)

Традиционно тепло проходят в библиотеках вечера, посвященные Дню матери.

**«Святая должность в мире - быть мамой»** – так называлось праздничное мероприятие, посвященное мамам (отдел массовой работы с детьми ЦГБ). Программа вечера включала сказочные конкурсы, литературные вопросы. Дети разыгрывали сценки. Зал был оформлен праздничными плакатами – поздравлениями, шариками. В библиотеке была создана уютная атмосфера, мамы забыли свои ежедневные заботы, отложили хлопоты. Звучали поздравления в стихах и песнях, все приняли участие в конкурсах «Про маму», «Про сына и дочку», в беспроигрышной лотерее. Финалом мероприятия стала песочная анимация, посвященная мамам.

**В конкурсе «Мисс Мама - 2016»** (отдел массовой работы с детьми ЦГБ), посвященный международному женскому дню, участвовало 6 конкурсанток с детьми. Были подготовлены презентации о себе и своей семье, исполнены творческие номера: чтение стихов, пение песен, показ танцев, а также подготовили к конкурсу «Хозяюшка» сладкие блюда. Этот праздник украсила «Минимисс» и первая принцесса 2015 г. Набережные Челны» Лейсан Хамадиева, которая показала индийский и цыганский танцы (посещение 40 чел.).

**Мастер-класс: «Подарок маме»** провели сотрудники филиала №14. Ребята заранее готовились к мероприятию: принесли всё необходимое для изготовления подарка мамам. Они сделали разноцветные крокусы из гофрированной бумаги. Также была показана презентация «Берегите матерей», дети исполнили песню «Мама – первое слово». В рамках клуба «Оранжевый квадрат» прошёл праздник «Мама – это значит жизнь» В празднике прозвучали песни и стихи о матерях, в исполнении детей. В мероприятии была представлена книга И. Ф. Панькина «Легенда о матерях». Анализируя книгу, ребята ответили на вопрос: «Как мы должны относиться к своим матерям?» В конце праздника прошёл мастер-класс «Открытка любимой мамочке».

С целью формирования представления о мужестве, долге, чести, ответственности, нравственности и понимание того, что без патриотизма невозможно привести Россию к возрождению в детско-юношеском отделе ЦГБ прошел **литературно-музыкальный вечер «Әти булу җиңелме?» («Легко ли быть папой? »).** В мероприятии приняли участие известные отцы города, которые состоялись как личности в разных сферах: многократные чемпионы мира, России, республики по армспорту Руслан и Марсель Хамидуллины, заслуженный артист республики Татарстан Равиль Галиев, лауреат международного фестиваля «Татар моны» Нияз Хаматшин, депутат Городского Совета г. Набережные Челны Рузиль Мингалимов, преподаватель арабского языка, религиозный деятель Сулейман хазрат Фахриев. Они поделились собственным опытом воспитания детей, рассказали о том, как вовремя раскрыть и развить способности и талант у ребенка. В рамках концертной программы приняли участие дети известных артистов и писателей города. Для всех присутствующих были представлены ручные работы отцов воспитанников детского сада №1 «Шатлык». Спонсорскую помощь оказал АО «Челны-хлеб».

В 2016 году клуб «Сәйлән» (филиал №17) работал по программе «Моя семья», на мероприятия приглашали родителей, что повысило эмоциональную насыщенность и информативность контактов родителей с детьми. Проведенные в рамках программы клуба мероприятия помогли вооружить родителей практическими советами и рекомендациями по формированию семейных традиций. Актуальность данной программы продиктована стремлением к возрождению и развитию духовно-нравственных ценностей семьи. Работа с произведениями местных писателей, изучение традиций татарской семьи обогатили знания дошкольников о родном крае, о родословной своей семьи и укрепили взаимоотношения с родными. В 2016 году мероприятия клуба посетили 166 человек.

# **Информационная и справочно-библиографическая работа**

## Основные направления деятельности

XXI век - эра господства электронных СМИ, Интернета. Библиотека сегодня стала активным участником массовой электронной коммуникации. Из всех направлений работы библиотек, наиболее быстрое и ощутимое влияние Интернет оказывает на информационно-библиографическую деятельность. Через свои сайты, блоги она размещает в Сети электронные каталоги, краеведческие коллекции, путеводители, указатели, виртуальные выставки. Для того, чтобы занять свою нишу в информационном пространстве, библиотеке необходимо обеспечивать пользователям свободный доступ к  информации независимо от их социально-экономического статуса и  местонахождения. Освоение электронного пространства и электронных технологий сегодня имеет первостепенное значение для библиографической деятельности, потому что от ее правильной организации, в немалой степени, зависят эффективность обслуживания и качество работы библиотеки в целом. В 2016 году библиографическая деятельность велась как по новым, так и традиционно сложившимся направлениям:

* информационно-библиографическое обслуживание всех категорий пользователей;
* оперативный и релевантный поиск информации, качественное справочно- библиографическое обслуживание;
* организация и совершенствование справочно-поискового аппарата центральной библиотеки и библиотек – филиалов;
* повышение информационной культуры пользователей и формирование библиотечно-библиографической грамотности;
* методико-библиографическое обеспечение работы библиотек-филиалов ЦБС.

Приоритетными категориями обслуживания для всех структурных подразделений ЦБС в течение всего года были: социально незащищенные слои населения (пенсионеры, инвалиды), группа учащейся молодежи.

**Организация СБА Централизованной библиотечной системы**

Справочно-библиографический аппарат (СБА) библиотеки – это ключ к многообразию ее информационных ресурсов. Он позволяет вести много­аспектный поиск информации в фонде библиотеки.  С приходом в библиотеки Интернета возможности СБА стали практически безграничны. В момент получения доступа к Интернет объем СБА библиотеки фактически увеличивается на несколько порядков за счет представленных в Сети справочных и энциклопедических изданий, электронных каталогов библиотек, библиографических баз данных и других полезных источников. К услугам библиографа многие сотни электронных каталогов крупнейших зарубежных и российских библиотек, универсальные и отраслевые библиографические базы данных. Задачи, для решения которых используется СБА, очень разнообразны и связаны со многими направлениями деятельности ЦБС. Особенно важна роль справочно-библиографического аппарата в различных формах рекламы фонда, в библиографическом информировании читателей, в справочно-библиографическом обслуживании. Библиотечные работники постоянно совершенствуются в поиске информации по Интернету и открывают для себя новые сетевые ресурсы. Сегодня, к сожалению, из-за несовершенной системы интернет-доступа и финансовых трудностей библиотеки нет возможности подключения к платным удаленным сетевым информационным и справочным ресурсам.

Справочно-библиографический фонд – эта важная часть СБА библиотеки. Традиционно для удобства читателей большая часть справочного фонда сосредоточена в читальном зале Центральной библиотеки. Ежегодно он пополняется ценными изданиями. В 2016 году в читальный зал продолжали поступать тома Большой российской энциклопедии, поступили новые справочные издания по технологии производства. Но в современных условиях справочно-информационный отдел ЦГБ ставку делает на освоение электронных информационных ресурсов Интернета.

Система каталогов и картотек ЦБС включает в себя:

* алфавитный каталог,
* систематический каталог,
* электронные базы данных,
* систематическая картотека статей (отражены статьи до 2000г.),
* указатель заглавий художественных произведений,
* картотека персоналий,
* краеведческий справочный аппарат (см. работу национально-краеведческого отдела),
* различные тематические картотеки в отделах и филиалах ЦБС.

При работе над формированием справочного аппарата библиотеки основной упор при дефиците новых поступлений книг делался на аналитическое описание поступающих периодических изданий. В 2016 году Централизованная библиотечная система получала 33 наименования газет и 167 наименований журналов. Большая часть периодики проходит обработку в справочно-информационном отделе ЦБ. На этой основе ведутся электронные базы данных. В 2012 году по республиканской программе «Электронный Татарстан» в работу МБУ «Централизованная библиотечная система» была внедрена АБИС «Руслан». С этой целью локальная сеть ЦГБ была подключена к республиканской сети «Руслан». Основной сервер и координирующий центр находятся в Казани, откуда осуществляется руководство деятельностью АБИС. В 2016 году работники СИО продолжили работу по пополнению баз данных «Подписка» и «Новая периодика».

В последние годы запросы читателей отличаются узкой направленностью, сложностью и разнообразием, поэтому аналитическое раскрытие фонда периодических изданий справочно-информационный отдел старался вести с наибольшей полнотой.

Традиционные каталоги и картотеки ЦГБ и библиотек-филиалов систематически пополнялись новыми материалами, было влито свыше 5,5 тыс. карточек на новые книги и статьи из периодической печати. Велась активная работа по редактированию СБА – исключались устаревшие материалы, обновлялись ветхие разделители и карточки, дополнялся предметными рубриками АПУ, вводились актуальные рубрики, например: «2016 - Год российского кино», «Год водоохранных зон в РТ», «К юбилею Николая Рубцова», «Безопасность детей в Интернете», «Экстремизм – путь в никуда!» и др.

Остается востребованной удобная форма библиографического обслуживания - папки – дайджесты. Они формируются по актуальным темам и содержат фактический материал. 22 новых тематических папки появились в этом году, например, информационное досье «Доступная среда в городе», «Переработка мусора», «Юристы-пенсионеру» и др. Особенно востребованы папки-дайджесты в работе по краеведению. Они аккумулируют большую фактографическую информацию и удобны в пользовании.

**Справочно – библиографическое обслуживание**

На основе имеющегося справочно-библиографического аппарата и доступа в Интернет в течение года велось справочно-библиографическое обслуживание, т.е. на основе разовых запросов проводились поиск и выдача пользователям библиографической и фактографической информации. Активно оказывалась консультативная помощь при самостоятельном поиске информации. Необходимо отметить тенденцию к снижению запросов пользователей как в Центральной городской библиотеке, так и в филиалах.

Всего за 2016 год структурными подразделениями ЦБС выдано 13953 справки. Большинство справок выполняются с помощью электронной системы поиска, с использованием АБИС «Руслан», Интернета и собственных баз данных. Большую помощь оказывает справочная правовая система «Консультант Плюс», по ней выполнено 163 справки. Количество сложных справок за 2016 год составило 264 единицы. Анализ отраслевого распределения справок показывает, что большую часть запросов традиционно в 2016 году составляли запросы по литературоведению, праву, краеведению. Основными потребителями справочной информации являются учащиеся, преподаватели школ, пенсионеры. Несмотря на глобальные возможности Интернета, остаются востребованными справочные материалы из печатных источников. Анализ выполненных справок для пользователей юношеской категории показывает, что запросы поступают в основном с учебными целями.

Необходимо отметить, что наибольшее количество справок в настоящее время выдается по телефону. В основном это адресные и фактографические справки, справки о режиме работы библиотеки и проводимых мероприятиях. Информационные ресурсы СИО активно используют библиотеки-филиалы, они обращаются в справочно-информационный отдел, когда не могут выполнить запрос по своим фондам. В этом случае им по электронной почте высылается список литературы по теме или сам документ в электронном виде.

В 2016 году по запросам органов самоуправления и библиотек-филиалов были выполнены сложные справки, потребовавшие больших затрат времени:

* официальные символы г. Набережные Челны;
* подрывная деятельность иностранных спецслужб;
* утилизация отходов в Приволжском регионе.

Запросы читателей с каждым годом значительно усложняются. Сегодня в библиотеку обращаются, когда не могут сами найти материал в Интернете. Использование информационных технологий в сочетании с традиционными формами и методами, плюс профессионализм библиотекарей позволяют свести к минимуму отказы и качественно вести справочно-библиографическое обслуживание.

## Информационное обслуживание

**Массовое информирование**

Важнейшим принципом информационного общества является всеобщий доступ к информации, образованию и культурным ценностям. Мощным средством в обеспечении этого принципа становятся Веб-сайты учреждений культуры, предоставляя свои ресурсы широкому кругу удаленных пользователей. В связи с этим справочно-информационным отделом в 2015 году создан автономный интерактивный Веб-сайт МБУ «ЦБС», который в 2016г. Продолжал наполнятся содержательным, актуальным и познавательным материалом. Сайт в рамках массового информирования выполняет следующие задачи:

* распространение информации о библиотеке и ее деятельности;
* представление информационных ресурсов МБУ «ЦБС»;
* знакомство с новинками литературы по актуальным темам;
* сервисная поддержка интернет - пользователей через систему дистанционных услуг: продление срока пользования книгой, виртуальная справка, поиск документов и информации по электронному каталогу и др.;
* навигация в культурном пространстве города, Республики Татарстан, России через систему полезных ссылок на сайты учреждений культуры.

В разделе «Информационные ресурсы» представлены:

* Электронный каталог,
* Электронные книги,
* Аудиокниги,
* Библиографические указатели,
* Сводный указатель периодических изданий, выписываемых библиотеками города.

В разделе «Книжный мир» представлены виртуальные выставки по значимым темам, буктрейлеры, информация о новых поступлениях.

В 2016 г. На сайте МБУ «ЦБС» были созданы актуальные тематические страницы: *«Литературная карта», «130 лет с Тукаем», «2016 – Год российского кино», «Экологическая страница».* На них помещены кроме большого фактографического материала электронные выставки, библиографические указатели, анонсы книг. «Экологическая страница» – это вклад библиотеки в улучшение информирования жителей об экологической ситуации города Набережные Челны и Прикамского региона. Она содержит много интересных и полезных материалов. Рубрики: Экологический календарь, Городской экологический фестиваль «Зеленая волна», Набережные Челны. Экологическое досье, Экодело. События и факты, Экологическая библиотека Татарстана, Экологический всеобуч, Экологические конкурсы.

Наиболее популярной крупной формой информационной работы в ЦБС остаются ***Дни специалиста и тематические Дни информации.***

В программу каждого *Дня информации* входили: тематические сообщения, выставки – просмотры новых поступлений, тематические выставки, экскурсии по отделам библиотеки, консультации о правилах пользования СБА, обзоры по теме Дня информации, электронные презентации, игровые формы.

Всего в 2016 году в ЦБС было проведено 18 тематических Дня информации.

В рамках Года водоохранных зон в Республике Татарстан и Всемирного дня водных ресурсов, для старшеклассников в библиотеке-филиале № 13 прошел *день специалиста**«Быть в своей профессии успешным».* Молодежь получила информацию о профессиях экологической направленности; об особенностях этих профессий; их востребованности и престижности в современном обществе; об учебных заведениях, где можно выучиться этой специальности. Юноши и девушки получили подробную информацию о факультете естественных наук К(П)ФУ, Институте проблем экологии и недропользования АН РТ и др. Слайдовая презентация «Озера и реки Татарстана» ознакомила с водными ресурсами нашего края. Для участников была подготовлена экоигра «Волга и Кама - больше чем река», где учащиеся показали свои знания об окружающем мире и правилах поведения у воды. В течение дня действовала книжная выставка «Природа Татарстана». Библиотека подготовила буклет «Профессии, берегущие жизнь на земле» о профессии эколога.

Традиционно в сентябре в День открытых дверей в Центральной городской библиотеке прошли *Дни информации «Библиотека-будущему педагогу».* Первокурсники филологического факультета НГПУ подробно познакомились с самой крупной библиотекой города Набережные Челны, с ее историей, информационными ресурсами и досуговыми возможностями. Программа была насыщенной и содержательной:

* Обзорная экскурсия по библиотеке с посещением Малой картинной галереи;
* Челны литературные: экскурсия по экспозиции Литературно-краеведческого музея;
* «Николай Рубцов в содружестве поэзии, музыки и кинематографии»: мультимедийная презентация;
* Как подобрать литературу: консультация у справочного аппарата Центральной городской библиотеки и онлайн-услуги для студентов через сайт.

В мае, в рамках Общероссийского дня библиотек, филиал № 5 провел *День информации «Новые книги для всех и каждого».* В этот день в читальном зале экспонировались все полученные в течение месяца издания по всем отраслям знания. Читатели знакомились с книжными новинками и новыми номерами журналов на русском и татарском языках, прослушали подробный обзор новых поступлений. Дети участвовали в литературных играх, знакомились смультипликационными фильмами для детей, созданными по мотивам литературных произведений и т.д. Библиотекари подготовили выставку ценных краеведческих изданий «Страницы челнинской летописи», провели экспресс-опрос «Моя любимая книга», акции «Бесплатный Интернет»,«ФотоАрт у книжного стеллажа».

**В библиотеках-филиалах прошли также тематические *ДИ:*** *“История, культура и**быт**народов Татарстана”* **(фил. № 13),** *«Милосердие – забота общая!»* **(фил.№ 1); *«Библиотека – будущему филологу»* (СИО), *«Живу я в мире только раз»* (ДЮО ЦГБ).** Много внимания уделяют сотрудники библиотек рекламе периодических изданий. Так, фил. № 3 с целью популяризации и повышения престижа периодических изданий провел *День информации «Журналы для всех и каждого».* Посетители знакомились с газетами и журналами, выписываемыми филиалом. В гости была приглашена журналист газеты «Челнинские известия» Гайфутдинова Л., которая ответила на вопросы читателей.

Библиотека-фил. № 6 в День периодики провела *час периодики* *«В* *стране Журналия».* Ребята узнали о том, что такое периодика, какие виды периодических изданий существуют, люди каких профессий работают над их выпуском, чем отличаются газеты от журналов.

Библиотекари рассказали о детских журналах-старожилах и современных популярных периодических изданиях. Совершив увлекательное путешествие в мир периодики, ребята открыли для себя, что журналы могут стать помощниками в учебе и в повседневной жизни, расширить кругозор и ответить на многие вопросы. В библиотеке-филиале №22 прошла *премьера журнала «Юный эрудит».* Эрудитом называют начитанного человека, обладающими глубокими знаниями в какой-либо области, то есть ребятам была предложена информация из разных областей знания. Во время мероприятия они даже провели эксперимент по превращению обычной картошки в батарейку. Библиотекари ставили своей целью как можно ближе познакомить ребят с этим научно-познавательным журналом.

В практике большинства библиотек имели место *Дни информации по новым книгам* и периодическим изданиям. Они проходили с различной периодичностью в зависимости от поступления новой литературы. При проведении Дней информации и других форм библиографической работы в последнее время активно используются компьютерные технологии: видеообзоры, электронные презентации, виртуальные экскурсии, видеовикторины и другие.

Популярной формой массового информирования о писателях и их книгах стала ***информация по радио и телевидении*.** Центральная библиотека и многие филиалы Набережночелнинской ЦБС, особенно краеведческого направления, сотрудничают с радиостанцией «Кунел». 26 апреля 2016 г. на радио «Күңел» литературно-краеведческим музеем ЦГБ впервые в истории библиотеки был осуществлен проект литературного фестиваля «Тукай исеме мәңгелек», посвященный 130-летию со дня рождения великого татарского поэта Габдуллы Тукая. Фил. № 12 на радио “Күңел” представил 3 анонса предстоящих мероприятий и 1 выступление о прошедшем мероприятии. Репортаж о презентации книги Разины Мухияр «Асылыма кайтам» был показан 25 марта в программе «Кыйбла» телерадиокомпании «Челны-ТВ».

Продолжил свою работу в 2016 году *Центр правовой информации* в ЦГБ. С помощью СПС «КонсультантПлюс» ежедневно давались консультации и выполнялись справки. Регулярно пополнялась собственная база данных правовой литературы (электронный каталог и картотека статей) и электронная база законодательных актов органов местного самоуправления «Закон» (на 01.01. 2017г. содержит 579 документа).

Сегодня реклама является составной частью имиджа библиотеки. Центральное место занимает реклама книжного фонда, раскрытию его отдельных разделов. Основной формой рекламы книжного фонда и массовой информации являются ***книжные выставки*.** В 2016 году библиотекарями ЦБС было оформлено 835 книжных выставок, в том числе и выставки-просмотры. Использовались разнообразные их формы: тематические книжные, иллюстративные выставки, выставки периодики, выставки с аудио сопровождением, выставки – просмотры, выставки-кроссворды. Темы выставок разноплановы, актуальны, соответствуют целевому и читательскому назначению, по содержанию – информативны и интересны, эмоционально окрашены.

В рамках подготовки к 100-летию образования ТАССР в библиотеке-фил. №6 провели *интерактивную выставку-викторину «Наш Татарстан».* Выставка-викторина состояла из 11 вопросов, посвященных символике, истории, культуре, литературе, природе Татарстана. К каждому из них сделана подборка литературы. Вопросы сопровождались подробным разъяснением, а ответы подтверждались показом документов. Фил. №13 в рамках декады инвалидов оформил *библиотечную выставку «Книги, помогающие жить»***,** на которой представлены не только книги, но материалы из периодической печати, в которых ведущие социологи, экономисты, представители властных и общественных структур обсуждают необходимость обеспечения равных возможностей и создания условий для самореализации людей с ограниченными физическими возможностями. Еще примеры библиотечных выставок:

* «Родники нашего детства» (фил. № 1);
* «Золотой фонд человечества» (СИО ЦГБ);
* «Душа, живущая в слове» (фил. № 5);
* «В страну книг с папой и мамой» (фил. № 6);
* «Остановите взгляд: редкие издания» (фил. № 15);
* «У храбрых – есть только бессмертие» (фил. .№22);
* «Мужчина и женщина. Взгляд на мир» (ОКО ЦБС);
* «Отечество мое: челнинская земля» (НКО ЦГБ);
* «В.И. Даль: гений русской словесности»: (БИЦ № 1) и др.

Большую популярность как форма массового информирования завоевали ***электронные презентации и слайд-выставки.*** Использование электронных презентаций позволяет улучшить восприятие материала, значительно повысить информативность и эффективность мероприятия, способствует увеличению динамизма и выразительности излагаемой темы. Поэтому в библиотеках презентации по праву вошли в арсенал средств пропаганды книги и популяризации чтения. Всего было подготовлено в 2016 году 226 работ. Темы подготовленных презентаций самые разнообразные:

* «Давайте посмотрим Достоевского!» (СИО ЦГБ);
* «Памятника нашего города» (фил. № 22);
* «Театры Татарстана. За кулисами» (ОКО ЦБС);
* «По следам бедной Лизы» (БИЦ. № 1).
* «Юбилейная мозаика: книги-юбиляры 2016г.» (фил. №13)
* «Михаил Булгаков: время, личность, судьба» (фил. № 15)
* «Голубое богатство планеты» (фил. № 23)
* «Капитан Серебряного века (Н.С. Гумилев)» (фил. № 24)
* “Детство поэта (Муса Джалиль)” (фил.№6).

Активно применялись в практике информационной работы с читателями ***библиографические обзоры***. Обзоры проводились в учебных заведениях, подростковых клубах, на массовых мероприятиях в стенах библиотеки. Так, в библиотеке-филиале № 6 для привлечения новых читателей и рекламы молодежной периодики провели обзор «Путешествие по страницам молодежных журналов». На встрече семиклассники с помощью журнальной прессы узнали, где можно познакомиться с молодежной модой и как найти свою будущую профессию, как построить свои отношения с одноклассниками и родителями, как организовать вечеринку и многое другое.

Вот темы наиболее интересных обзоров:

* «К нам новая книга пришла!..» (фил. № 12);
* «Романист человеческих желаний (Теодор Драйзер)» (фил. №23);
* «В стране веселого детства (А. Барто)» (фил. № 6);
* «Что может быть семьи дороже» (фил.№ 1);
* «Простые истины (книги Маканина ».» (БИЦ № 1) и др.

Всего в этом году библиотекари ЦБС подготовили и провели 82 обзора.

В целях наибольшего раскрытия фонда ЦБС и массового информирования читателей в течение года были выпущены ряд ***печатных изданий*** по актуальным темам, в том числе:

* «Игровая среда дошкольника: информационный список» (БИЦ № 1);
* «Спешите прочитать!: рекомендательный список литературы» (фил. № 1);
* «Экологический портрет планеты Земля»: буклет»: (ЦДБ);
* «Профессии, берегущие жизнь на земле: буклет», (фил.№ 13)
* «Я выбираю жизнь!»: памятка (фил. № 16).

Всего по ЦБС было составлено 34 библиографических издания.

В 2016 г. в целях информационной поддержки развития туристической отрасли в Республике Татарстан для потенциальных туристов справочно-информационным отделом был подготовлен *библиографический указатель «Татарстан туристический»*. Материалы указателя популяризируют основные достопримечательности и туристические маршруты Республики Татарстан, знакомят читателей с богатым опытом развития туристической индустрии в республике. В библиографическом указателе собраны книги и публикации из периодической печати за последние 5 лет. Указатель имеет 2 больших раздела: «Туристические достопримечательности Татарстана» и «Туристический потенциал республики».

В рамках Года Кино в РФ национально-краеведческий отдел ЦГБ выпустил *рекомендательный библиографический указатель «Начало челнинского кинематографа».* Настоящий библиографический указатель знакомит читателей с историей первых кинотеатров города Набережные Челны, а также рассказывает о фильмах, снятых в нашем городе и о нащем городе. Указатель включает в себя статьи из газет и журналов на русском и на татарском языках. Данное библиографическое пособие будет полезно всем интересующимся историей и современностью города Набережные Челны, также сотрудникам системы образования, культуры, общественным организациям, старшеклассникам и студентам.

В отчетном году подготовлен выпуск *«Сводного указателя периодических изданий,* *выписываемых библиотеками г. Набережные Челны. 2016 год»*. Он включает сведения о подписке 8 крупнейших библиотек города и МБУ «ЦБС» в том числе.

**Групповая и индивидуальная информация**

Абонентами групповой информации являются руководители администрации города, специалисты районных исполнительных комитетов, преподаватели вузов, учителя, педагоги дополнительного образования, воспитатели, родители, инвалиды, студенты, абитуриенты.

Особо необходимо выделить группу «специалисты мэрии, райисполкомов», с которыми работают практически все филиалы и структурные подразделения ЦБ. Эпизодическое сотрудничество переросло в тесное социальное партнерство. Специалисты районных исполнительных комитетов оказывают библиотекам спонсорскую и организационную помощь в проведении массовых мероприятий, библиотеки в свою очередь оказывают информационную поддержку деятельности отделов райисполкомов. Информирование осуществляется в режиме «запрос – ответ».

Традиционными абонентами остаются педагогические коллективы школ. Отделы ЦГБ и библиотеки-филиалы проводят для них выставки-просмотры литературы, обзоры книг, готовят подборки литературы по запросам.

Постоянными абонентами коллективной информации библиотек-филиалов стали воспитатели детских садов. Используются различные формы информирования: обзоры, списки литературы и др. Так, в рамках Недели детской и юношеской книги фил. № 6 провел *выставку-просмотр «Девчонкам и мальчишкам, а также их родителям»* в детском.

Групповое информирование студентов художественных заведений (НГПИ-худ-граф. факультет, колледж искусств, педагогический колледж) вот уже много лет ведется в секторе искусств ЦБ. В этом году в рамках этого направления была подготовлены *мультимедийные презентации «Музыка в их жизни. Юбилеи композиторов С. Садыковой и С. Губайдуллиной» «Архитектура и памятники Татарстана», выставки-просмотры «Дизайн как искусство», «Пластилиновая страна»* и другие мероприятия.

В зоне постоянного внимания такая группа молодежи как абитуриенты. *Ярмарка* *профессий “Моя профессия- профессия будущего”* стало одним из ярких мероприятий данного направления, организованная детско-юношеским отделом ЦГБ. Работники Центра занятости города Набережные Челны рассказали присутствующим о обстановке с вакансиями в нашем городе. На отдельных площадках расположились сотрудники ТИСБИ, Автомеханического техникума, НЧСК. Педагог - психолог СОШ № 20 провела тестирование среди присутствующих о предрасположенности к определенным профессиям. Все желающие получили необходимые памятки и информацию о учебных заведениях нашего города. В фил. № 6 на часе интересных сообщений *«Золотые россыпи* *ремесел»* ребята узнали о классификации профессий по системе профессора Е.А. Климова, ответили на вопросы тестов, задумались над формулой идеальной профессии, познакомились с новыми книгами и журналами, рассказывающими о новых современных профессиях и специальностях. в БИЦ № 1 прошел *урок профориентации «Секреты выбора профессии»,* в фил. № 13 *ДИ «Быть в профессии успешным».*

Библиотека-филиал № 13 продолжает работу школы профессий для учащихся старших классов и знакомит юношество с профессиями экологического направления . В библиотеках-филиалах регулярно оформлялись книжные выставки по профориентации.

В течение ряда лет справочно-информационный отдел сотрудничает с Домом детского творчества (ДДТ) № 15. Для педагогов дополнительного образования проводятся выездные выставки-просмотры педагогической литературы в помощь воспитанию школьников, составляются списки литературы по актуальным темам. В 2016 г. на августовской конференции работников образования был проведен *мастер-класс «Развитие литературных интересов учащихся через включение в интерактивные формы работы»* и подготовлен *информационный список* по этой же теме.

Ведется в МБУ «ЦБС» индивидуальное информирование. Библиотекари регулярно информируют своих постоянных читателей по интересующим темам их профессиональной деятельности и личных интересов.

**Формирование информационной культуры**

Библиотеке принадлежит ведущая роль в формировании информационной культуры общества и личности. Как правило, этот процесс начинается с освоения библиотечно-библиографических знаний, необходимых для подготовки грамотного пользователя, легко ориентирующегося в фонде и справочном аппарате библиотеки.

Началом всей работы по формированию информационной культуры являются индивидуальные беседы при записи в библиотеку. Библиотекари знакомят каждого нового читателя с правилами пользования библиотекой, составом книжного фонда, дополнительными услугами. Большое внимание уделяется консультированию читателей правилам пользования справочно-библиографическим аппаратом. В последние годы к консультациям у каталогов добавилась широкая реклама информационных ресурсов библиотеки, электронных баз данных, их возможностей. Значительную роль в формировании информационной культуры играет *Веб-сайт МБУ «ЦБС»*. Библиографы также консультируют пользователей библиотеки о путях поиска нужной информации по Интернету.

Важное место среди форм работы по формированию информационной культуры пользователей занимают ***экскурсии.*** Это активное средство формирования имиджа библиотеки, один из способов рекламы ее деятельности. Но особо важная функция экскурсионных мероприятий – формирование информационной культуры школьников. Особенностью библиотечной экскурсии в силу ее наглядности является яркое эмоциональное воздействие на участников.

Очень важны экскурсии в работе с дошкольниками и школьниками младших классов, именно от того как впервые встретят детей в библиотеке зависит, станут ли они постоянными читателями. Это еще раз показывает опыт проведения уроков-экскурсий в библиотеке-филиале № 5 *«Библиотека, книжка, я – вместе верные друзья».* Детей встречала Королева Книга, которая с помощью волшебной палочки и заклинаний позвала сказочного героя. Под весёлые частушки появилась Баба Яга, которая всячески старалась запутать ребят в усвоении правил библиотеки. Но знания и находчивость ребят убеждают её в необходимости соблюдать правила пользования и обращения с книгами. Ребята познакомились с лучшими детскими изданиями. Выставка красочных книг, весёлая музыка, увлекательные игры и яркие костюмы героев вызвали восторг у малышей и желание ходить в библиотеку.

Большое количество экскурсий в 2016г. было проведено в рамках реализации проекта «Культурный дневник школьника».

Содержательные познавательные экскурсии проходят в Центральной городской библиотеке, самой крупной библиотеке города, обладающей богатым и интересным фондом литературы, имеющей специализированные отделы. В 2016 году филиалы и ЦГБ провели всего 107 экскурсий для учащихся школ и студентов.

Все чаще в своей работе по пропаганде библиотечно-библиографических знаний библиотеки-филиалы использую *виртуальные экскурсии* по библиотеке**,** где подробно рассказывают о знаменитых книгохранилищах мира, правилах работы в библиотеке, о структуре МБУ «ЦБС», о ее библиотечных услугах**.**

Центральное место в пропаганде ББЗ уделялось такой традиционной форме работы как библиотечный урок. Все библиотеки ежегодно составляют программы библиотечных уроков. В этом году для детей и учащейся молодежи библиотекари подготовили 90 уроков. Для ребят младшего школьного возраста проходят библиотечные уроки, знакомящие с библиотекой, правилами пользования книгой, с ее историей. Здесь широко применяется театрализация, игровые моменты.

* « Друзей приглашает библиотека» (фил. № 3);
* «Дом, где живут книги» (фил. № 6);
* «В гостях у Книгочея» (фил.№ 16),
* ««Библиотека, книжка, я – вместе верные друзья» (фил. №8);
* «Мы пришли в библиотеку» (ЦДБ);
* «Книга дружбу предлагает» (фил.№ 24).

Школьники средних классов знакомятся со справочным аппаратом библиотеки и справочными изданиями:

* «Дорога к книге» (фил.№ 16);
* «Путешествие в страну каталогов» (фил. № 3);
* Справочные издания были в центре внимания таких библиотечных уроков:
* «Мы путешествуем, друзья, по энциклопедиям от А до Я» (БИЦ);
* « Мир энциклопедий и словарей» (фил. № 23);
* «Словарь раскрывает тайны» (Фил. №24);
* «Собирал человек слова..» (фил.№ 6).

Ряд библиотечных уроков знакомил ребят с книгой как предметом культуры, ее элементами, историей:

* «История создания книги» (фил. № 3);
* «Книга и чтение в жизни великих людей (фил. № 15);
* «Славянская письменность и ее создатели» (фил. № 13);
* «Книга – от истоков до наших дней» (фил.№ 5).
* В центре внимания следующих библиотечных уроков – периодическая печать:
* «Листайте нас, и мы всему научим вас»: по детским журналам» (БИЦ);
* «Новинки на журнальной полке» (фил.№ 8);
* «Наша пресса- на все интересы» (фил. № 22);
* «Журналы для всех и каждого» (фил № 3).

Главное задача библиотечного урока - выработать способность учащихся самостоятельно работать с книгой, энциклопедией, словарем, научить детей систематически пользоваться библиотекой, уметь вести поиск нужной информации в библиотечных фондах.

Индивидуальное консультирование по вопросам поиска в каталогах и картотеках, экскурсии по библиотеке, знакомство со спектром предоставляемых услуг – каждодневные мероприятия, проводимые библиотекарями для всех читателей, пришедших в библиотеку.

Большой популярностью у молодых читателей пользуются ***игровые мероприятия.***

Так, в фил. № 13для учащихся старших классов в рамках *недели библиографии**«Библиографический лабиринт».* Были проведены увлекательные библиографические игры под девизом: «Кто ищет, тот всегда найдет». В игровой форме прошел *библиографический час «Справочно-библиографический аппарат библиотеки* – *ключ к информации».* Ребята в игре узнали, какие бывают энциклопедии, справочники, словари и как правильно ими пользоваться. Для чего нужны читателю каталоги и как с их помощью отыскать книгу? По какому принципу расставлены книги в библиотеке и др. Они с азартом выполняли задания: «Кто больше и быстрее?», «Библиографическое домино», «Внимание – поиск!»  и др.

Следующее мероприятие - *библиографическая игра «В помощь абитуриенту»* включила в себя поиск учебных заведений Татарстана, России и мира по СБА, по электронным ресурсам и сайтам из интернета. Ребята прослушали обзор выставки-просмотра справочных изданий в помощь учебе «О чем не расскажет учебник». Совершили виртуальную экскурсию по ВУЗам России и мира.

Заинтересовала школьников *библиоинформина «Поиск и отбор информации»,* в ходе которой учащиеся приняли активное участие в игре-поиске материалов по заданным темам из различных источников в бумажных носителях и электронных ресурсах.

В последние годы в библиотеки практически не поступают библиографические пособия, но тем не менее, в 2016 году некоторые библиотеки-филиалы и отделы ЦГБ по традиции проводят ***недели и дни библиографии***, направленные на формирование информационной культуры, пропаганду чтения, библиотеки. Всего было проведено 8 мероприятий.

В ноябре справочно-информационный отдел провел с учащимися СОШ № 10 *День* *библиографии «Эти книги знают все»*. Программа Дня библиографии состояла из целого ряда познавательных мероприятий: экскурсия по библиотеке, обзор выставки справочных изданий «Золотой фонд человечества», индивидуальные консультации по работе со справочно-библиографическим аппаратом библиотеки. Презентация «Интеллектуальные символы России» познакомила ребят с самыми значимыми словарями и энциклопедиями нашей страны. Эмоциональной и увлекательной частью Дня библиографии стала *информина «Библиоэрудит».* Юные участники с большим азартом поучаствовали во всех конкурсах-состязаниях этой игры, проявляя при этом смекалку и находчивость. Членам команд и болельщикам была предоставлена возможность блеснуть своими знаниями в разминке «В мире книг и энциклопедий», викторине «Угадай названия книг, зашифрованные антонимами». Очень познавательным оказалась для болельщиков игра «Проверь себя», которая позволила юным читателям определить уровень своей грамотности. А в это время, пока болельщики играли, члены команд вели активный поиск ответов на каверзные вопросы по словарям и энциклопедиям, отвечая на задания конкурса «Внимание: поиск!», и разгадывали кроссворды.

В октябре коллектив библиотеки №6 провел для своих читателей *Неделю библиографии «Библиографический марафон».* Посетителям библиотеки были представлены выставки справочной литературы «Хочу всё знать!», «Учись учиться». В рамках недели библиографии проведены: библиотечные уроки «По компьютерной дорожке в сказочный мир», «Умеете ли вы читать?», «Дом, где живут книги». Старшеклассникам и учащимся младших классов были представлены выездные выставки самых интересных и новых книг и журналов. В рамках Недели прошла игра - викторина «Кто хочет стать эрудитом».

**Справочно-библиографическая и информационная работа ЦБС за 2016 год**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Отделы | **Пополн.**  **Библиографкарточек** | **Справочно-библиографическая работа** | | | | | **Информационно-библиографическая работа** | | | | | | **Формирование информационной культуры** | | |
| **Выполнение библиографических справок и консультаций (кол-во**) | | | | | Дни  Информ. и  специ  алиста | Библиограф.  обзоры | **КВ** | **ВП** | Библиограф пособ.  всех форм | Тематические папки | Дни  библиографии | Библио  течные  уроки | Экскур  сии |
| Всего | В т.ч.  сложные | В тч. дети до 14 лет | В т.ч. молодежь  14-30 лет | Удален пользоват |
| **ЦГБ** | 0 | 6539 | 52 | 89 | 957 | 3535 | 3 | 0 | 119 | 15 | 5 | - | 1 | 3 | 16 |
| **БИЦ** | 373 | 493 | 84 | 104 | 389 | - | - | 6 | 24 | 15 | 6 | 3 | - | - | 6 |
| **1** | 120 | 274 | 0 | 0 | 168 | - | 1 | 5 | 61 | 3 | 1 | - | - | - | 4 |
| **3** | 84 | 92 | 5 | 78 | 14 | - | 1 | 3 | 12 | 5 | - | - | - | 6 | 4 |
| **5** | 35 | 157 | 25 | 39 | 18 | - | 1 | - | 34 | - | - | - | - | 6 | 2 |
| **6** | - | 642 | 23 | 75 | 168 | 3 | 1 | 22 | 33 | 13 | - | 6 | 6 | 4 | 14 |
| **12** | 649 | 112 | 21 | 25 | 45 | - | 1 | 8 | 21 | 1 | - | 4 | - | 3 | 4 |
| **13** | 117 | 1166 | 6 | 298 | 464 | - | 2 | - | 34 | 15 | 3 | 2 | - | 4 | 3 |
| **15** | 773 | 231 | 3 | 95 | 27 | 2 | - | - | 32 | - | 1 | - | - | 3 | 7 |
| **22** | 296 | 711 | - | 288 | 170 | - | - | 4 | 83 | 2 | 1 | 32 | - | 2 | 5 |
| **23** | 334 | 367 | 3 | 126 | 204 | - | - | - | 18 | 13 | - | - | - | 1 | 5 |
| **24** | 199 | 521 | 2 | 216 | 85 | 158 | - | 7 | 53 | 3 | 4 | - | - | - | 2 |
| Всего  по масс | **2980** | **11305** | **224** | **1432** | **2709** | **3698** | **10** | **55** | **524** | **85** | **21** | **47** | **7** | **32** | **72** |
| **ЦДБ** | 1125 | 579 | 5 | 81 | 193 | - | - | 2 | 45 | 3 | 10 | - | - | 6 | 12 |
| **8** | 6 | 750 | - | 226 | 142 | 351 | 2 | 11 | 17 | 4 | - | - | - | 8 | 3 |
| **10** | 60 | 84 | - | 60 | - | - | - | 3 | 12 | 3 | - | - | - | 25 | 6 |
| **11** | 303 | 463 | 9 | 348 | 115 | - | 3 | 4 | 34 | 4 | 1 | - | - | - | 2 |
| **14** | 51 | 113 | 12 | 92 | 21 | - | 2 | 3 | 40 | 4 | - | 1 | - | 8 | 9 |
| **16** | 624 | 392 | 3 | 230 | 162 | - | - | - | 20 | 11 | 2 | - | - | 3 | 3 |
| **17** | 398 | 267 | 11 | 185 | 48 | - | 1 | 4 | 29 | - | - | - | 1 | 8 | - |
| Всего  По дет | **2567** | **2648** | **40** | **1222** | **681** | **351** | **8** | **27** | **197** | **29** | **13** | **1** | **1** | **58** | **35** |
| Итого по ЦБС | **5547** | **13953** | **264** | **2655** | **3390** | **4049** | **18** | **82** | **721** | **114** | **34** | **48** | **8** | **90** | **107** |

# **Организация комплектования книжных фондов**

В 2016 году в библиотеки МБУ «ЦБС» поступило всего 17010 экземпляров книг, брошюр, электронных и периодических изданий на общую сумму 1734216 рублей 80 коп (Один миллион семьсот тридцать четыре тысячи двести шестнадцать рублей 80 коп), из них на татарском языке 5089 экз. Книг для детей поступило 769 экземпляров. Источниками финансирования являются республиканский и городской бюджет.

За счет городского бюджета поступило всего 1474 экземпляров книг на общую сумму 638565 рублей 75 копеек (Шестьсот тридцать восемь тысяч пятьсот шестьдесят пять рублей 75 коп), это:

* 1041 экз. детской и художественной литературы на сумму 449565 руб.75 коп.
* 278 экз. книг на сумму 139000 руб. 00 коп, получены от автора Я. Д. Шафикова.
* 115 экз. на сумму 50000 руб. 00 коп. приобретены в рамках реализации городской программы «Программа развития культуры в городе Набережные Челны на 2014-2016 годы»

В отчетном году от Национальной библиотеки получена литература и электронные издания в количестве 1367 экз. на сумму 388909 руб. 49 коп.

От ГУП «Татарское книжное издательство» вывезено 2300 экз. социально-значимой литературы на сумму 384382 руб. 00 коп.

Хорошим пополнением книжных фондов библиотек являются книги полученные за счет безвозмездных пожертвований. В 2016 году таких поступлений было 1502 экз. на сумму 184238 руб. 55 коп.

Фонды библиотек комплектуются не только книгами, брошюрами, но и электронными изданиями. На сегодняшний день фонд аудиовизуальных материалов составляет 842 экз.

**Подписка.** Периодика является одним из оперативных источников информации для читателя. Ежегодно для оформления подписки на периодические издания из городского бюджета выделяется 1 000 000 руб. 00 коп. (Один миллион рублей 00 коп). В 2016 году библиотеки-филиалы получили 35 названий газет, 145 названий журналов. Для детей разного возраста получено 4 названия газет, 32 названия журналов.

Министерством культуры РТ для библиотек ЦБС была оформлена подписка на республиканские издания на сумму 255597 руб. 54 коп. (Двести пятьдесят пять тысяч пятьсот девяносто семь рублей 54 коп). Итого библиотеки получили 6 названий газет, 18 названий журналов.

С 2008 года для оформления подписки на литературно-художественные журналы выделяются межбюджетные трансферты из республиканского бюджета. В 2016 году нами получены 12 названий журналов.

**Сохранность книжного фонда.** В течение года проводилась работа по изучению состояния, содержания и использования книжных фондов библиотек-филиалов ЦБС. По разным причинам списано 7099 экземпляров книг на сумму 115248 руб. 00 коп. (Сто пятнадцать тысяч двести сорок восемь рублей 00 коп), взамен утерянных принято 2147 экземпляров.

Закончили проверку книжного фонда библиотеки-филиалы №5, 3, Центральная детская библиотека.

**Работа с каталогами.** Справочный аппарат библиотеки составляет свыше 30 каталогов и картотек.В отчетном году были отредактированы: картотека заглавий художественных произведений, отделы ББК в систематическом каталоге 37.248, 63.3(2 Рос=Тат).

Продолжалась работа по созданию локального каталога в Автоматизированной библиотечной системе «Руслан». В течение года заведено 8129 записей. На конец года объем электронного каталога книг насчитывает 57685 записей.





# **Работа с кадрами.**

В штатном расписании ЦБС 183 единицы, а фактически работает 167 человек, в том числе основной персонал – 122, 87,7% из которых имеют высшее образование (в том числе библиотечное – 43%). В отчетном году принято 14 библиотечных работников и из них 3 имеют высшее специальное образование.

Работу с молодыми специалистами по их обучению основам библиотечной деятельности ведет методический отдел. Система повышения квалификации библиотечных работников и руководителей структурных подразделений включает в себя как обучение в специальных учебных заведениях, курсах повышения квалификации, так и собственную систему, направленную на профессиональное развитие. В высших учебных заведениях обучается 2 сотрудника по схеме «Среднее специальное (библиотечное) образование + высшее образование». Впервые 1 сотрудник получил диплом о высшем образовании (Дьячкова О.Ю. – ведущий библиотекарь филиала №16, МГИК по специальности «Документоведение и документационное обеспечение управления»). Один сотрудник получает второе высшее образование (Давлетшина В.В. – библиотекарь филиала №17).

В 2016 году 6 работников прошли обучение на курсах повышения квалификации ИДПО специалистов СКС и искусства (г. Казань).

В отчетном году были аттестованы 24 работников – заведующих отделами и филиалами и проведена аттетация 19 рабочих мест.

В последние годы коллектив ЦБС обновляется, в библиотеки приходит молодежь. На сегодня 38 специалистов в возрасте до 40 лет, количество пенсионеров (специалистов) – 28, 4 наших работника - инвалиды.

В ЦБС разработана система морального стимулирования работников, в отчетном году наши сотрудники были отмечены наградами различной степени:

* Нагрудный знак «За достижения в культуре» - 1 (Самигуллина Ф.В. - заведующий филиалом №23)
* Почетной грамотой МК РТ – 1 (Бильданова А.М. – заведующий отделом комплектования и обработки литературы)
* Благодарность Руководителя Исполнительного комитета города – 7.

В отчетном году 3 наших лучших сотрудника были удостоены денежной премии Мэра в сумме 20 тысяч рублей.

Наши коллективы структурных подразделений и отдельные сотрудники стали победителями конкурсов различного уровня:

1. международные:

* Салихова Р.Д. (ЦГБ) награждена Дипломом I степени за победу в Международном конкурсе «Мероприятия для читателей» с работой «Я мечтаю, край родной, жить с тобой одной душой»;
* Миронова Д.Н. (фил.1) награждена Дипломом I степени за победу в Международном конкурсе «Мероприятия для читателей» с работой «Очень важно для человека знать дорогу в библиотеку!»;
* Миронова Д.Н. (фил.1) награждена Грамотой за I место в викторине «Космический киноэрудит» IV Международного дистанционного творческого марафона, посвященного Дню космонавтики;
* Сертификат НКО ЦГБ МБУ «ЦБС» за участие в работе Международной видеоконференции «День благодарности» на тему дружба народов – надёжный оплот»;
* российские:
* Блинова Г.Ф. (ЦГБ) награждена Дипломом I степени за победу во всероссийском конкурсе «Проектная деятельность библиотекаря» с работой Проект: «Кино+Книга.ru»;
* Миронова Д.Н. (фил. 1) награждена Дипломом за III место во всероссийском конкурсе «55 лет первому полёту в космос» за работу «Знакомьтесь! Юрий Гагарин»;
* Романова Н.Р. (фил. 16) награждена Дипломом победителя Всероссийской викторины «День России» (ЦДОР «Поколение интеллекта).
* Галимзанова Л.Г. (ЦГБ) обладатель Диплома за I место во Всероссийском ежегодном литературном конкурсе «Зимние краски» (Москва, Литобраз);

1. республиканские:

* Библиотека-филиал №13 МБУ «ЦБС» победитель Республиканского конкурса «Творческий поиск» в номинации «Использование элементов нового творческого подхода в традиционных формах и методах массовой и индивидуальной работы с пользователями» за проект «Современные методы работы с читателями»;
* Диплом участника акции «Музейная весна Татарстана 2016» (ЦГБ, ЛКМ);
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом лауреата III республиканской конференции учителей и учащихся им. народного писателя, известного драматурга, общественного деятеля Туфана Миннуллина в номинации «Школьные библиотекари»;
* Республиканский конкурс на лучшую творческую работу по продвижению и поддержке чтения (ИДПО г. Казань):
* Салихова Раиса Данисовна, Ахметшина Гульшат Рафисовна - Центральная городская библиотека 1 место в номинации «Презентация книги и электронного ресурса»
* Гайнутдинова Резеда Разимовна Центральная городская библиотека 3 место в номинации «Буктрейлер»;
* Блинова Гузель Фердинантовна 2 место в номинации «Инновационный проект по другим направлениям деятельности библиотеки»;
* Бурганова Разида Азгаровна Центральная городская библиотека 3 место в номинации «Инновационный проект по другим направлениям деятельности библиотеки»

1. городские:

* МБУ «ЦБС» обладатель Диплома I степени по итогам городского санитарно-экологического конкурса «ЭкоВесна» в номинации «Эко учреждение»;
* МБУ «ЦБС» обладатель Диплома за I место в городском конкурсе на лучшую организацию военно-патриотической работы с работающей молодёжью на предприятиях, в организациях и учреждениях города Набережные Челны в номинации «Лучшая организация военно-патриотической работы среди бюджетных учреждений»;
* Команда МБУ «ЦБС» заняла 3 место в городской интеллектуальной игре «Их энтузиазм и энергия», посвященной Дню рождения Комсомола и 47 годовщине начала Всесоюзной ударной комсомольской стройки автогиганта КАМАЗ;
* Благодарственное письмо Публичного акционерного общества «ТАТТЕЛЕКОМ» за активное участие МБУ «ЦБС» в мероприятиях, посвященных 130-летию со дня рождения Г. Тукая;
* Романова С.А. (филиал №5) награждена Дипломом в номинации «Сеять разумное, доброе, вечное» ко Дню русского языка в русском обществе – 2016 (ДДН «Родник»);
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом за участие в городском конкурсе в области литературы и искусства в номинации «Литература»;
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена памятной Грамотой Традиционного тринадцатого Набережночелнинского праздника Поэзии, посвященного памяти М. Цветаевой, победившей в конкурсе художественного чтения цветаевских стихов у костра;
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом («Русское общество», «Дом дружбы народов Родник») в номинации «Хранители исторического наследия Прикамья»;
* Три работника являются обладателями Премии Мэра города Набережные Челны (Гайнуллина В.М., Недопекина О.И. и Сайфутдинова Р.М.);
* Салихова Р.Д. обладатель Диплома «Библиотекарь года».

Получателями Гранта Правительства РТ для поддержки лучших работников культуры в 2016 году являются два работника: в номинации «Профессионал» - Салихова Р.Д. ,в номинации «Опора и авторитет» - Ибрагимова В.С.

В отчетном году сотрудники МБУ “ЦБС” приняли участие в конференциях различного уровня (августовская конференция работников образования Юстус Г.Д. – заместитель директора по основной деятельности. Хамидуллина Р.Г. – заведующий литературно-краеведческим музеем принимала участие в городских, республиканских конкурсах («Работа школьных музеев»; «Татарстан – туган җирем», «Я вновь открываю Тукая»); участвовала в работе III республиканской конференции имени Туфана Миннуллина «Утырып уйлар уйладым» для учителей и библиотекарей; августовской конференции для руководителей и организаторов школьных музеев и музеев учебных заведений; региональной конференции «Современная детская литература и Я – читатель». На городской конференции “Родной край”, организованной МБУ “ЦБС”, приняли участие с выступлениями Магсумова Р.Х., Салихова Р.Д., Хамидуллина Р.Г., Галимзанова Л.Г., Блинова Г.Ф., Гайнутдинова Р.Р., Гильмутдинова Н.Б., Хамитова Т.Г.

На региональной конференции «Современная детская литература и Я-читатель» приняли участие Каюмова Р.Н., Салихова Р.Д., Хамидуллина Р.Г., Недопекина О.И., Хамитова Т.Г. и др.

Ежегодно среди библиотек и сотрудников ЦБС проводятся конкурсы на звание «Лучшая библиотека года», «Лучший библиотекарь года» а также определяются победители по номинациям, итоги которых подводятся на общем собрании трудового коллектива, а награждение проводится на общегородском празднике работников культуры.

С целью формирования престижного имиджа библиотеки, информирования о ее ресурсах и услугах библиотеки города Набережные Челны работали в тесном контакте с редакциями газет «Шахри Чаллы», «Комеш кынгырау», «Серебряный колокольчик», «Челны ЛТД», «Авто-Сити», «Единство», журналов «Выбирай», «Майдан». Всего в течение года было опубликовано 56 статей.

По коллективному договору, работникам, проработавшим в ЦБС свыше 15 лет, предоставляется к отпуску 3 дополнительных дня, работникам, проработавшим календарный год без больничного листа – 3 дня, за вечернее время работы - 2 дня.

Ко дню пожилого человека, для ветеранов ЦБС был организован вечер отдыха с чаепитием. Для работников коллектива были организованы развлекательные мероприятия к Новому году, ко Дню общероссийских библиотек, ко Дню Защитника Отечества, к 8-му Марта. В МБУ «ЦБС» стало традицией посвящение библиотекарей в профессию. В этом году мероприятие прошло под названием «Книжная радуга», где молодые специалисты показали свои творческие способности, а так же профессиональные знания и навыки.

Коллектив ЦБС активно принимает участие в городских оздоровительных мероприятиях – в кроссе Наций, в лыжном кроссе и в других спортивных и культурно-развлекательных мероприятиях.

# **Автоматизация библиотечных процессов**

Основная задача отдела автоматизации - с помощью информационных технологий и средств автоматизации сделать библиотеки МБУ «ЦБС» города Набережные Челны высокотехнологичным объектом, способным удовлетворять потребность читателей, в полной мере выполнять объем возникающих запросов, качественно и быстро. Самой главной задачей для отдела автоматизации в 2016 г. по-прежнему оставалось совершенствование автоматизации всех структурных подразделений МБУ «ЦБС».

Главным фундаментом для выполнения этой задачи является техническое обеспечение: компьютерный парк, состоящий из 99 ПК. Из них 70 в центральной библиотеке, 29 в городских библиотеках-филиалах. 19 компьютеров из этого числа выделены для пользователей (11 из них – в справочно-информационном отделе ЦГБ, 8 в филиалах), на всех компьютерах установлена программа фильтрации контента (Интернет-цензор). Все компьютеры оснащены лицензионным программным обеспечением. В центральной библиотеке все рабочие и пользовательские места подключены к сети Интернет. Компьютеры объединены в локальную сеть, в которой организованы доступ к общим файлам. Работа с «Руслан» проходит в АРМ «Комплектования-каталогизация».

19 библиотек МБУ «ЦБС» подключены к Интернету. В рамках государственной программы "Развитие информационных и коммуникационных технологий в Республике Татарстан "Открытый Татарстан" на 2014 - 2020 годы" во всех библиотеках города (19 библиотек) установлены точки доступа Wi-Fi. Доступ к Wi-Fi будет осуществляться бесплатно по Единому читательскому билету.

В течение года отделом регулярно проводилось профилактическое обслуживание оргтехники, компьютеров. Данные мероприятия позволили поддерживать технику в рабочем состоянии и избежать серьезных поломок. Осуществлялась установка и настройка программного обеспечения, профилактическое техническое обслуживание компьютеров библиотеки, принтеров, сетевого оборудования.

Отделом автоматизации оказывалась консультационная помощь по вопросам использования компьютерных технологий и работе в различных программах библиотекам-филиалам и отделам ЦГБ. Сотрудники отдела автоматизации поддерживали техническое обеспечение при проведении мероприятий, проводимых в 2016 году, как на территории библиотек, так и на выездных мероприятиях.

В структуре отдела функционирует сектор электронного читального зала. Сотрудники отдела автоматизации проводят компьютерные курсы по обучению работы на компьютере. Курсы обучения проводятся 4 раза в год для групп из 10-12 человек. В отчетном 2016 году курсы компьютерной грамотности прошли более 50 человек.

Для проведения мероприятий по различным направлениям используется качественное оборудование – интерактивная доска с проектором, экраны больших форматов, проекторы, документ-камера.

МБУ «ЦБС» г. Набережные Челны – участница Сводного каталога библиотек РТ (kitap.tatar.ru) с 2012 года. В связи с созданием сайтов библиотек на портале НЭБ РТ, был проведен обучающий урок по управлению сайтом для сотрудников библиотек-филиалов. На портале НЭБ РТ (<https://kitap.tatar.ru/ru/participants/branches/42317908/>) продолжают вести свой сайт все 19 библиотек. Сайт ведется на трех языках – русском, татарском, английском. За отчетный год на сайте ЦБС размещено более 250 новостей и анонсов различных мероприятий. Сайт библиотек-филиалов посетили 115 раз.

В центральной городской библиотеке и центральной детской библиотеке продолжается работа по созданию электронного каталога. Электронный каталог МБУ «ЦБС», который предоставлен для пользования всем читателям на сайте, насчитывает 531312 записей. Книги – 57522, периодика – 473790 записей.

Продолжают работать сайт библиотеки, группа «ВКонтакте». В течение года шла активная работа с группой «BКонтакте». Значительно выросло число пользователей группы. На сегодняшний день в группе 677 участников. По сравнению с прошлым годом (2015) прирост составил 200 человек, большинство из них (60%)– молодежь. Группа Центральной библиотеки (<http://vk.com/bibl_chelny>) служит площадкой для обсуждения, продвижения услуг библиотеки. Следуя пожеланиям читателей на странице представлена контактная информация библиотеки, размещаются анонсы и отчеты о мероприятиях, группа в социальной сети дает нам возможность размещать большое количество фотографий, видеорепортажи телеканалов, буктрейлеры. Создана страница обсуждений, где любой участник группы может задать вопрос специалистам библиотеки, проводятся конкурсы и фотоголосования. В отчетном году на странице было размещено более 270 новостей, фотографий и видеосюжетов о мероприятиях. В 2016 году страницу посетило более 3473 посетителей, просмотров – 13014.

Для рекламы крупных акций созданы группы «Вконтакте»: Библионочь-2016, Фестиваль фантастики F4, Библиотечный фестиваль «Многоликие Челны». Также свои страницы в социальной сети «ВКонтакте» создали и продолжают вести библиотеки-филиалы №№ 8,16, 17,13 и отделы центральной городской библиотеки.

В течение года проводилась целенаправленная работа по продвижению сайта библиотеки http://библиотека-челны.рф/, по обновлению и дополнению информации на его страницах. Сайт МБУ «Централизованная библиотечная система» ведется на двух языках – русском и татарском.

Пользователи в удаленном режиме получают доступ к электронному каталогу библиотеки, подробную информацию о предстоящих мероприятиях и могут спланировать свой досуг, увидеть себя и своих друзей в фотогалерее. На сайте, помимо традиционных разделов о библиотеке, услугах и новостях, присутствуют электронные каталоги, ссылки на корпоративные каталоги и базы данных. Библиотека создала виртуальную справочную службу, предоставляет продления книг онлайн.

На сайте МБУ «ЦБС» появились новые тематические страницы, посвященные различным знаковым событиям в культурной жизни города. **В рамках юбилея поэта с**оздана страничка «130 лет с Тукаем» - «Тукай белән 130 ел» на русском и татарском языках. Все материалы литературной странички направлены на расширение и углубление знаний о творчестве Тукая, воспитание патриотизма и любви к родному краю, национальной литературе, к книге у читателей разных поколений. На странице, созданной к Году российского кино представлены: текст указа, мероприятия библиотеки к году кино и тематические рубрики «История российского кино», «Кинематограф Татарстана», «Российские кинофестивали», «Литература в кино – экранизация литературных произведений», «Киноюбиляры».

**В преддверии Года экологии создана «Экологическая страница».** Открытие экологической странички на сайте – это вклад библиотеки в улучшение информирования жителей об экологической ситуации города Набережные Челны. Здесь можно найти много интересных и полезных материалов.

На сайте установлен счетчик Яндекс. Метрика. Используя счетчик, анализируются данные даже за небольшой период, имеется возможность изучать результативность работы сайта, для улучшения работы сайта и его наполняемости

Число посетителей страниц сайта библиотеки ежегодно увеличивается. За 2016 год посещение сайта составило 38749 (единиц), 157832 просмотров, 21335 посетителей, размещена 130 страниц, опубликованы 560 записей и 7030 медиафайлов. Электронным каталогом воспользовались 2793 раз. Продлением книг – 2588. Проведенный мониторинг эффективности показывает, что сайт посетили удаленные пользователи из 205 городов РФ, среди них наиболее частыми посетителями оказались жители г. Казань, Набережные Челны, Москва и Московская область, Санкт-Петербург, Республика Башкортостан. В 2016 году МБУ «ЦБС» стал победителем среди учреждений культуры города Набережные Челны в номинации «Лучший сайт года».

МБУ «ЦБС» зарегистрирована на портале АИС «Единое информационное пространство в сфере культуры», куда нами размещается информация о проходящих мероприятиях библиотеки. Создан канал на YouTube, что позволило размещать на сайте видеоролики, презентации, виртуальные выставки библиотеки. Библиотечная система подключена к проекту «Библиотека ЛитРес» (biblio.litres.ru). Читатели библиотек получают бесплатный доступ к электронным книгам, представленным на портале ЛитРес: Иностранка.

Работники отдела автоматизации в течение года активно участвовали в различных конференциях и конкурсах. Среди них были не только городского, но и республиканского, международного значения. Сотрудниками подготовлены выступления для региональной конференции «Современная детская литература и Я-читатель»: «Литературные конкурсы как инструмент маркетинга лучшей литературы для детей», «IT-технологии в контексте развития детского чтения» (на основе опыта работы МБУ «ЦБС») и выступление «Начало челнинского кинематографа» для городской научно-практической конференции «Литература. Кино. Эпоха», в рамках Года российского кино.

В 2016 году отдел автоматизации участвовал в организации и проведении профессионального творческого конкурса виртуальных книжных выставок «Татарстан-земля, откуда мы родом» для библиотечных специалистов структурных подразделений МБУ «ЦБС». Отдел оказывал консультации для коллег, проводил оценку технических характеристик представленных работ. Конкурс проводился в трех номинациях: «Татарстан: века и судьбы» (история, традиции, родной язык, культура, достопримечательности, природа Республики Татарстан); «Город, в котором живу» (история, традиции, культура, достопримечательности, природа); Литературное наследие (татарские писатели). Всего было принято 24 работы в электронном формате.

Был объявлен конкурс «Лучшая страница о библиотеке-филиале на веб-сайте муниципального бюджетного учреждения «Централизованная библиотечная система» г. Набережные Челны. Цель конкурса – наиболее полное и оперативное удовлетворение потребности в получении информации всех групп пользователей сайта. Для участия в конкурсе каждое структурное подразделение предоставили заявку об участии, информацию о своей деятельности, текст и иллюстрации для оформления страницы и разделов. По мере предоставления библиотеками материала, информация размещалась отделом автоматизации на официальном сайте МБУ «ЦБС».

2016 год для сотрудников отдела автоматизации ознаменовался яркими победами. Заведующий отдела автоматизации Салихова Р. Д. продемонстрировала высокий уровень профессионализма и заняла призовые места в профессиональных конкурсах: по итогам работы за 2015 год признана «Библиотекарем года» в городе Набережные Челны, выиграла грант Правительства Республики Татарстан для поддержки лучших работников учреждений культуры, искусства и кинематографии в номинации «Профессионал», награждена дипломом 1 степени за победу в международном конкурсе «Мероприятия для читателей». Также отдел автоматизации принял участие в республиканском конкурсе «Лучшая творческая работа по продвижению чтения» в номинации «Путеводитель по электронным ресурсам».

Двое работников отдела автоматизации Салихова Р. Д. и Ахметшина Г. Р. прошли обучение на курсах повышения квалификации ИДПО специалистов СКС и искусства (г. Казань) по образовательной программе «АБИС «Руслан»: технологии комплектования, каталогизация и автоматизированного обслуживания».

Современная библиотека требует современного технического оснащения. Наличие современной техники позволяет активно использовать информационные технологии. Материально-техническая база требует значительных вложений в части модернизации информационно-коммуникационной инфраструктуры. Кроме того, современные задачи, стоящие перед библиотекой, требуют создания новых автоматизированных рабочих мест как для сотрудников, так и для читателей. Для обеспечения бесперебойного обслуживания пользователей и полноценной работы специалистов, необходимо приобрести не менее 10 компьютеров (для замены старой техники и организации АРМ Книговыдача). Для проведения мероприятий в библиотеках-филиалах требуется: интерактивная доска в комплекте с проектором и креплением, экраны больших форматов и проекторы.

# **Методическая работа.**

Организационно-методическая работа в ЦБС осуществлялась в соответствии с «Годовым планом МБУ «ЦБС» г. Набережные Челны», утвержденным Управлением культуры исполнительного комитета города. Основными направлениями деятельности этого года стали – анализ деятельности и прогнозирование развития библиотек,повышение квалификации библиотечных работников, оказание методической помощи структурным подразделениям, обобщение и распространение лучшего опыта, участие в республиканских и городских конкурсах. Особое внимание было уделено организации работы библиотек в рамках Года кино в Российской Федерации и Года водоохранных зон Волги и Камы в Республике Татарстан.

В течение 2016 года регулярно осуществлялся методический мониторинг и анализ работы по различным направлениям деятельности МБУ «ЦБС»: показатели работы библиотек, содержание их деятельности, что позволило оценить состояние и уровень библиотечной деятельности и на этой основе разрабатывать методические рекомендации для библиотек.

В целом по МБУ «ЦБС» план по привлечению читателей выполнен на 100,3%, по посещениям на 100,7%, по книговыдаче на 101,2 %.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Год** | **Читателей** | **Посещений** | **Книговыдача** | **Книжный фонд** |
| 2015 | 66484 | 494386 | 1314267 | 726540 |
| 2016 | 64540 | 464680 | 1310839 | 736451 |
| Прирост | -1944 | -27706 | -3428 | 9911 |

При подведении итогов года, сделан анализ деятельности каждого филиала и отделов ЦГБ по организации библиотечного обслуживания, по привлечению и закреплению читателей. На ежемесячных производственных совещаниях для руководителей структурных подразделений ЦБС осуществлялся анализ статистических отчетов, информация о ***социокультурной деятельности***, систематически поднимались различные проблемы, обсуждались и предлагались пути их решения.

Особое внимание уделяется анализу массовой работы, поскольку она является основной обязательной функцией каждой библиотеки и именно в процессе массовой работы наиболее полно проявляется накопленный потенциал библиотеки, степень профессионализма библиотечного персонала. По итогам года, структурными подразделениями ЦБС проведено-**2705** массовых мероприятий, в том числе для детей до 14 лет- **1983** (73.3 %), для юношеской аудитории- **960** мероприятий. Из общего количества мероприятий 190 проведены на татарском языке. Количество посещений на массовых мероприятиях составило 75012 человек. В Центральной городской библиотеке проведено- 548 мероприятия.

Регулярно, информация о социокультурной деятельности библиотек, в том числе имиджевых мероприятиях, направлялась в управление культуры. Пользователи библиотеки регулярно информировались о предстоящих мероприятиях посредством афиш, пресс-релизов, новостного блока на сайте.

В рамках инновационно - методической деятельности составляются годовые, текущие (месячные), стратегические, перспективные планы, отчеты о работе библиотек ЦБС. В 2016 году все планы готовились и предоставлялись в электронном виде в Управление культуры в положенные сроки и по утвержденной форме.

В частности,

***подготовка ежемесячных сводных планов*** - 12, ***ежеквартальных*** - 4 ***годовой сводный план на 2016 год –*** 3 (МК РТ, Управление культуры города, МБУ «ЦБС»)

***тематические планы к знаменательным датам*** (Планы мероприятий Декады инвалидов, мероприятий антинаркотической направленности библиотек МБУ «ЦБС», мероприятий по профилактике безнадзорности и правонарушений, к 390- летию основания челнинского  поселения «Челнинский починок», по празднованию 100-летия образования Татарской Автономной Советской Социалистической Республики в рамках Республиканской акции «Марш Памяти - 2016» и др. –22

***сводный отчет за 2016 год - 4*** (НБ РТ, РЮБ РТ, РДБ РТ, Управление культуры города)

***текстовые ежеквартальные, тематические информации, отчеты*** (о проделанной работе по гармонизации межнациональных и межконфессиональных отношений, информация об организации свободного времени и культурного досуга пожилых людей, отчет по реализации «Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации», еженедельные отчеты о мероприятиях к 71 годовщины Победы, к 130 летию со дня рождения татарского поэта Г. Тукая, об итогах проведения Международного дня родного языка в библиотеках МБУ «ЦБС», о работе в рамках месячника «Экстремизму - нет» и др.) – более 38.

В этом году работа сотрудников ЦБС оценивается согласно принятых документов «Критерии оценки эффективности и качества работы сотрудников МБУ «ЦБС», «Положение об общем собрании трудового коллектива МБУ «ЦБС», пересмотрены «Перечень тарифов на платные услуги», положения положений об отделах ЦГБ и филиалов.

В совершенствовании деятельности большое значение имеет методическая помощь непосредственно в самих библиотеках, когда можно познакомиться с организацией работы конкретно каждой библиотеки. С целью анализа деятельности структурных подразделений ЦБС были запланированы выездные совещания, посещения филиалов по итогам года, посещения массовых мероприятий, которые завершались анализом, консультацией, советами. В 2016 году специалистами проведено более 38 посещений.

**Консультативно-методическая помощь работникам библиотек** оказывается при посещении библиотек, проведение групповых и индивидуальных консультаций по самым разным направлениям библиотечной работы: составление плана и отчета структурного подразделения библиотеки, организация проектной деятельности, организация клубных объединений в библиотеках, оформление карт библиотечного опыта и др. В целом, всем руководителям структурных подразделений, особенно вновь назначенным, была оказана консультативная помощь, даны рекомендации по улучшению деятельности. Всего проведено более 10 групповых и более 40 индивидуальных консультаций.

**Система повышения квалификации библиотечных работников и руководителей** **структурных подразделений** включает в себя как обучение в специальных учебных заведениях, так и собственную систему, направленную на профессиональное развитие. В МБУ «ЦБС» работает 183 библиотечных работников, 87.% которых имеют высшее образование (в том числе библиотечное – 43%). На сегодня 38 специалистов в возрасте до 40 лет, количество пенсионеров (специалистов) – 28, 4 наших работника - инвалиды. В последние годы коллектив ЦБС обновляется, в библиотеки приходит молодежь. В отчетном году принято 14 библиотечных работников и из них 3 имеют высшее специальное образование.

В высших учебных заведениях обучается 2 сотрудника по схеме «Среднее специальное (библиотечное) образование + высшее образование». Впервые 1 сотрудник получил диплом о высшем образовании (Дьячкова О.Ю. – ведущий библиотекарь филиала №16, МГИК по специальности «Документоведение и документационное обеспечение управления»). Один сотрудник получает второе высшее образование (Давлетшина В.В. – библиотекарь филиала №17).

В 2016 году 6 работников прошли обучение на курсах повышения квалификации ИДПО специалистов СКС и искусства (г. Казань) по темам АБИС «Руслан»: Технологии комплектования, обработки, обслуживания (2 чел.), Детская библиотека как социальный институт детства и территория детского чтения (3 чел.) и Студии раннего развития в структуре КДУ: технологии создания и функционирования (1 чел.).

В 2016 году 24 работника – заведующих отделами и филиалами прошли и были аттестованы и проведена также аттестация 19 рабочих мест.

Конкурсы профессионального мастерства являются также эффективным методом достижения высокой результативности в трудовой деятельности. Участие в подобных мероприятиях требует от работника определенных усилий и воли в борьбе за победу.

В 2016 году в ЦБС прошел профессиональный творческий конкурс виртуальных книжных выставок «Татарстан-земля, откуда мы родом». Конкурс проводился в трех номинациях: **«Татарстан: века и судьбы»** (история, традиции, родной язык, культура, достопримечательности, природа Республики Татарстан); «Город, в котором живу» (история, традиции, культура, достопримечательности, природа); Литературное наследие (татарские писатели). В конкурсе принимали участие библиотечные специалисты структурных подразделений МБУ «ЦБС». Всего было принято 24 работ в электронном формате, среди них были и коллективные.

Подведен итог конкурса **«Лучшая страница о библиотеке-филиале на веб-сайте муниципального бюджетного учреждения «Централизованная библиотечная система»** г. Набережные Челны. В конкурсе приняли участие 12 структурных подразделений МБУ «ЦБС». В номинации Лучшая веб-страница детской библиотеки-филиала МБУ «ЦБС» стала Центральная детская библиотека, а в номинации «Лучшая веб-страница массовой библиотеки-филиала МБУ «ЦБС» - Литературно-краеведческий музей Центральной городской библиотеки.

Специалисты библиотек принимали участие в работе российских и республиканских мероприятиях. Директор МБУ «ЦБС» Гайнуллина В. М. приняла участие в работе в Международной научно-практической конференции «Чтение: многообразие, возможности» в г. Санкт-Петербурге.

Юстус Г.Д. – заместитель директора по основной деятельности, на . августовской конференции работников образования города Набережные Челны, Хамидуллина Р.Г. – заведующий литературно-краеведческим музеем, принимала участие в городских, республиканских конкурсах («Работа школьных музеев»; «Татарстан – туган җирем», «Я вновь открываю Тукая»); участвовала в работе III республиканской конференции имени Туфана Миннуллина «Утырып уйлар уйладым» для учителей и библиотекарей; августовской конференции для руководителей и организаторов школьных музеев и музеев учебных заведений; региональной конференции «Современная детская литература и Я – читатель».

С целью формирования престижного имиджа библиотеки, информирования о ее ресурсах и услугах библиотеки города Набережные Челны работали в тесном контакте с редакциями газет «Шахри Чаллы», «Комеш кынгырау», «Серебряный колокольчик», «Челны ЛТД», «Авто-Сити», «Единство», журналов «Выбирай», «Майдан». Всего в течение года было опубликовано **54 статей.**

В текущем году был подготовлен и проведен семинар «Выставочная деятельность библиотек: сохранение традиций и новые технологии» для библиотечных работников ЦБС с последующей организацией профессионального творческого конкурса виртуальных книжных выставок.

В 2016 году главными специалистами ЦБС проведены:

семинары, конференции - 4

встречи с писателями –6

Интересный библиотечный опыт структурных подразделений ЦБС отмечается во время проведения ежемесячных производственных совещаний, семинаров, дней профессиональных знаний, подведения итогов года. В 2016 году сотрудниками различных структурных подразделений обобщен опыт работы, составлены, отредактированы и **Информация об инновационной деятельности МБУ «ЦБС» прилагается.**

Главным фундаментом для выполнения этой задачи является техническое обеспечение: компьютерный парк, состоящий из 99 ПК. Из них 70 в центральной библиотеке, 29 в городских библиотеках-филиалах. 19 компьютеров из этого числа выделены для пользователей Все 19 библиотек подключены к Интернету.

Открыта страница, посвященная Году российского кино, где представлены текст указа, мероприятия библиотеки к году кино и тематические рубрики «История российского кино», «Кинематограф Татарстана», «Российские кинофестивали», «Литература в кино – экранизация литературных произведений», «Киноюбиляры».

В преддверии Года экологии создана «Экологическая страница». Открытие экологической странички на сайте – это вклад библиотеки в улучшение информирования жителей об экологической ситуации города Набережные Челны. Здесь можно найти много интересных и полезных материалов.

В 2016 году сайт МБУ «ЦБС» стал победителем в конкурсе «Лучший сайтом года» среди учреждений культуры города Набережные Челны.

**Наши достижения**:

* Библиотека-филиал №13 МБУ «Централизованная библиотечная система» победитель конкурса **«Творческий поиск»** в номинации «Использование элементов нового творческого подхода в традиционных формах и методах массовой и индивидуальной работы с пользователями» за проект «Современные методы работы с читателями».
* Два работника являются получателями **Гранта Правительства РТ для поддержки лучших работников культуры** (Салихова Р.Д. – победитель в номинации «Профессионал» и Ибрагимова В.С. – победитель в номинации «Опора и авторитет»);
* Три работника являются обладателями Премии Мэра города Набережные Челны (Гайнуллина В.М., Недопекина О.И. и Сайфутдинова Р.М.);
* Салихова Р.Д. обладатель Диплома **«Библиотекарь года»;**
* МБУ «ЦБС» обладатель Диплома I степени по итогам **городского санитарно-экологического конкурса** **«ЭкоВесна»** в номинации «Эко учреждение»;
* МБУ «ЦБС» обладатель Диплома за I место в **городском конкурсе** на лучшую организацию военно-патриотической работы с работающей молодёжью на предприятиях, в организациях и учреждениях города Набережные Челны в номинации **«Лучшая организация военно-патриотической работы среди бюджетных учреждений»**;
* Благодарственное письмо Публичного акционерного общества «ТАТТЕЛЕКОМ» за активное участие МБУ «ЦБС» в мероприятиях, посвященных **130-летию со дня рождения Г. Тукая;**
* Команда МБУ «ЦБС» заняла 3 место в **городской интеллектуальной игре «Их энтузиазм и энергия»**, посвященной Дню рождения Комсомола и 47 годовщине начала Всесоюзной ударной комсомольской стройки автогиганта КАМАЗ;
* Диплом участника акции «Музейная весна Татарстана 2016» (ЦГБ, ЛКМ);
* Галимзянова Л.Г. (ЦГБ) обладатель Диплома за I место во Всероссийском ежегодном литературном конкурсе **«Зимние краски»** (Москва, Литобраз);
* Миронова Д.Н. награждена Дипломом I степени за победу в Международном конкурсе **«Мероприятия для читателей»** с работой «Очень важно для человека знать дорогу в библиотеку!»;
* Салихова Р.Д. (ЦГБ) награждена Дипломом I степени за победу в Международном конкурсе **«Мероприятия для читателей»** с работой «Я мечтаю, край родной, жить с тобой одной душой»;
* Блинова Г.Ф. (ЦГБ) награждена Дипломом I степени за победу во всероссийском конкурсе **«Проектная деятельность библиотекаря»** с работой Проект: «Кино+Книга.ru»;
* Миронова Д.Н. (фил. 1) награждена Дипломом за III место во всероссийском конкурсе **«55 лет первому полёту в космос»** за работу «Знакомьтесь! Юрий Гагарин»;
* Миронова Д.Н. (фил.1) награждена Грамотой за I место в викторине **«Космический киноэрудит»** IV Международного дистанционного творческого марафона, посвященного Дню космонавтики;
* Сертификат НКО ЦГБ за участие в работе **Международной видеоконференции «День благодарности»** на тему дружба народов – надёжный оплот»;
* Романова С.А. (фил. 5) награждена Дипломом в номинации «Сеять разумное, доброе, вечное» **ко** **Дню русского языка** в русском обществе – 2016 (ДДН «Родник»);
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом за участие в **городском конкурсе в области литературы и искусства в номинации «Литература»**;
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена памятной Грамотой Традиционного **тринадцатого Набережночелнинского праздника Поэзии**, посвященного памяти М. Цветаевой, победившей в конкурсе художественного чтения цветаевских стихов у костра;
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом («Русское общество», «Дом дружбы народов Родник») в номинации **«Хранители исторического наследия Прикамья»;**
* Хамидуллина Р.Г. (ЦГБ) награждена Дипломом лауреата III республиканской конференции учителей и учащихся им. народного писателя, известного драматурга, общественного деятеля Туфана Миннуллина в номинации **«Школьные библиотекари»**;
* Романова Н.Р. (фил. 16) награждена Дипломом победителя **Всероссийской викторины «День России»** (ЦДОР «Поколение интеллекта»);

Республиканский конкурс на лучшую творческую работу по продвижению и поддержке чтения (ИДПО г. Казань):

* Салихова Раиса Данисовна, Ахметшина Гульшат Рафисовна - Центральная городская библиотека МБУ «ЦБС» г. Набережные Челны за 1 место в номинации «Презентация книги и электронного ресурса»
* Гайнутдинова Резеда Разиловна МБУ «ЦБС» Центральная городская библиотека им. М. Джалиля г. Набережные Челны за 3 место в номинации «Буктрейлер»;
* Блинова Гузель Фердинантовна МБУ «ЦБС» г. Набережные Челны за 2 место в номинации «Инновационный проект по другим направлениям деятельности библиотеки»
* Бурганова Разида Азгаровна МБУ «ЦБС» Центральная городская библиотека им. М. Джалиля г. Набережные Челны за 3 место в номинации «Инновационный проект по другим направлениям деятельности библиотеки».

# **Информация об инновационной деятельности.**

Оценивая инновационную деятельность библиотек МБУ «ЦБС» текущего года, можно выделить подготовку инновационных проектов, целевых программ, организацию различных акций, конкурсов по продвижению чтения, активного использования компьютерных технологий и др.

В 2016 году специалистами МБУ «ЦБС» были подготовлены 2 проекта на соискание **грантов Правительства Республики Татарстан** для поддержки проектов творческих коллективов муниципальных учреждений культуры и искусства в номинации **«Библиотечное дело»**: проведение мероприятий для социокультурной адаптации людей с ограниченными возможностями здоровья **«Мы вместе»** (филиал №13) и Библиотечный фестиваль национальных культур и литератур народов края **«Многоликие Челны»** (ЦГБ, НКО).

Важнейшим принципом информационного общества является всеобщий доступ к информации, образованию и культурным ценностям. Мощным средством в обеспечении этого принципа становятся Веб-сайты учреждений культуры, предоставляя свои ресурсы широкому кругу удаленных пользователей. В связи с этим справочно-информационный отдел активно использовал Веб-сайт МБУ «ЦБС» для пополнения различными информационными материалами. В 2016 г. были открыты 2 раздела: «**Экологическая страница»** и «**Литературная карта»** г. Набережные Челны.

Число посетителей страниц сайта библиотеки ежегодно увеличивается. За 2016 год посещение сайта составило 38749 (единиц), 157832 просмотров, 21335 посетителей, размещена 130 страниц, опубликованы 560 записей и 7030 медиафайлов. Электронным каталогом воспользовались 2793 раз. Продлением книг – 2588. Проведенный мониторинг эффективности показывает, что сайт посетили удаленные пользователи из 205 городов РФ, среди них наиболее частыми посетителями оказались жители г. Казань, Набережные Челны, Москва и Московская область, Санкт-Петербург, Республика Башкортостан. В 2016 году МБУ «ЦБС» стал победителем среди учреждений культуры города Набережные Челны в номинации **«Лучший сайт года».**

Библиотеками Централизованной библиотечной системы был**реализован проект «Библиотека – территория здорового образа жизни».** В ходе реализации проекта были проведены вечера встреч: «Челны-территория здоровья», «Я выбираю спорт»; круглый стол: «Как воспитывать спортивный характер?»; «Жизнь прекрасна без вредных привычек»; «Как дожить до 100 лет?» и другие. С целью оценки уровня отношения молодежи к проблемам здоровья и здорового образа жизни среди читателей библиотек юношеского возраста было проведено анкетирование «Я выбираю жизнь!», в которой приняло участие 108 опрошенных.

В рамках **Года Российского кино** в Центральной городской библиотеке прошла **городская научно-практическая конференция «Литература. Кино. Эпоха»**, которая стала одним из звеньев привлечения внимания жителей города к российскому кино. Библиотека стала для педагогов школ, колледжей, учреждений дополнительного образования, библиотекарей и старшеклассников нашего города площадкой обсуждения основной темы конференции. Почетными гостями конференции стали специалисты в области кино, литературы, книги. Их доклады вызвали большой интерес среди участников научно-практической конференции. Искусство создания мультфильмов детьми; кинофестивали, проходящие в нашем городе; исследования в области развития кино и литературы начала ХХ века; прошлое, настоящее и будущее кино в Набережных Челнах – темы, ставшие настоящим открытием для многих из них. Вторая часть конференции прошла параллельно в трех секциях, в которых участники конференции представили проекты, исследования и свой опыт по использованию и пропаганды кино и видеоматериалов в своей профессиональной деятельности.

На секциях конференции были заслушаны 30 докладов и сообщений. Конкурс творческих работ школьников был организован в секции «Литература-Кино-Ты».

Большое место в рамках **Года российского кино**, занял проект **«Кино+Книга.ru»** (ЦГБ). В клубе социального кино «Маяк», созданного с целью приобщения молодежи к книге через интерес к киноискусству, прошли показы социально значимых для молодёжи художественных и документальных фильмов и диспуты: «Допустимы ли эксперименты на людях?» по фильму «Эксперимент», «Военная служба – как она даётся солдатам?» по фильму Стенли Кубрика «Тропы Славы», «Не ошибись, выбирая пути» по фильму «Я не вернусь» Ильмара Раага, «Рождённые революцией» по фильму Александра Аскольдова «Комиссар» и др. Каждый фильм — это повод задуматься о том, как добро и милосердие помогает людям бороться со злом, встречающимся на жизненном пути, как даже самый маленький человек находит духовность во всеобщем бездушии, как человек стремится к прекрасному и чистому. Всего проведено 9 занятий, на которых участвовало 156 человек.

15 апреля 2016 года в Центральной городской библиотеке в рамках «Года водоохранных зон Волги и Камы в Республике Татарстан» прошел городской **экологический фестиваль «Зеленая волна**», на котором приняли участие более 450 человек. В рамках фестиваля прошли мероприятия по очистке территории города совместно с экологическим движением «Мусора. Больше. Нет. Набережные Челны», круглый стол **«Водная гладь Набережных Челнов»** с участием профильных организаций: ООО «Челныводоканал», ОАО «Генерирующая компания «Нижнекамская ГЭС», кафедры химии и экологии Набережночелнинского института КФУ. Организован конкурс экологических поделок **«Мы из книжек!».** На основе работ конкурса прошла выставка «Арт-хлам». Все желающие могли посетить эко-мастер-классы: «Роспись экосумок», «Вальс цветов», «Флористика». В экологическом кинозале «Живая планета» демонстрировались документальные фильмы о природе. В заключении фестиваля прошло ток-шоу «Экогород: актуальный разговор». В течение года большой популярностью пользовалась квест-игра **«Вопросы задает природа»,** впервые проведенная на экологическом фестивале.

Событием года стал **праздник открытия** Всероссийской недели детской книги **городской фестиваль детской книги «Книжная радуга над Челнами».** На торжественном открытии фестиваля гостей приветствовали детские писатели: Факиль Сафин, Вера Хамидуллина, Елена Степанова. На празднике книги дети посмотрели театральное представление «Кошкин дом», песочную анимацию по страницам произведений Габдуллы Тукая, посетили громкие чтения книг, поучаствовали в творческих мастер-классах, в литературной игротеке. В завершении мероприятия были подведены итоги конкурса рисунков «Из книги в кино: мой любимый герой». Оформлена книжная инсталляция, созданная более чем из 400 книг (посещение 350 человек).

С целью формирования межнациональных отношений в культурном пространстве библиотеки Центральная городская библиотека участвовала в онлайн-конференции **«Дружба народов – надежный оплот»**, **(«Халықар асындағы достық бұзылмасын»),** посвященном Дню благодарности в Казахстане. В связи с этим праздником состоялась оnline-встреча этнокультурных объединений Казахстана и Татарстана. Она была проведена между четырьмя городами: городская библиотека им. М. Ауэзова г. Караганда (Казахстан), секретариат Ассамблеи народов Казахстана г. Караганда, секретариат Ассамблеи народов Казахстана г.Костанай, областная универсальная научная библиотека им. Л. Толстого г. Костанай (Казахстан), Дом Дружбы народов Татарстана г. Казань и Центральная городская библиотека г. Набережные Челны. В ходе оnline-видеоконференции представители городов выразили благодарность за эту встречу, познакомили с деятельностью национальных объединений своих городов. Отимениг.Набережные Челны выступили лидеры этнокультурных объединений: представители армянской и казахской культуры, воспитанники клуба любителей марийской культуры «ЭрВИЙ», воспитанники клуба любителей кряшенской культуры «Айбагырлар. Они рассказали о работе своих общин, о созданных условиях в городе для творческого развития народностей, исполнили песни и стихи на родных языках. Сотрудники Центральной городской библиотеки также поделились опытом работы: о тесном взаимодействие с национальными общинами города, проведении на базе библиотеки этнографических праздников, библиотечных фестивалей национальных культур и литератур края.

Сотрудники филиала №13 совместно с молодежным подростковым клубом «Романтики» организовали **вечер межнационального общения «Разные культуры-общие ценности»** с приглашением представителей национально-культурных общин из Дома Дружбы Народов «Родник». На вечере состоялся разговор о месте книги в культуре и цивилизации, в укреплении взаимопонимания между народами и о роли библиотек в межкультурном диалоге народов. Музыкальным подарком участникам вечера стали выступления гостей – марийской национальной общины из ДДН. Была организована реклама книги, рассказ о которой мог бы объединить все народы. Участники говорили о культуре, традициях, взглядах других народов. Программу мероприятия дополнили мастер-классы по традиционным видам рукоделия, знакомство с народным фольклором.

26 апреля 2016 г. на радио «Күңел» литературно-краеведческим музеем ЦГБ впервые в истории библиотеки был осуществлен проект литературного фестиваля «Тукай исеме мәңгелек», посвященный 130-летию со дня рождения великого татарского поэта Габдуллы Тукая. На протяжении всего дня на радио «Күңел» говорили о творчестве поэта; читали стихи известные деятели искусств, республиканские и местные писатели, учащиеся школ города и республики; звучали песни на слова Г. Тукая. В этот день на прямую связь с радиослушателями вышли известные писатели республики – Р.Корбан, Н.Гиматдинова, В. Имамов, директор Литературного мемориального комплекса «Габдулла Тукай» села Кырлай Д. Абдуллин. В студии выступали и местные писатели Ф. Сафин, А. Ситдыйкова, С. Якупова, члены городского литературного объединения «Лейсян» Р.Хамидуллина, Р. Гилязова.В течение дня для поклонников творчества Г. Тукая были организованы различные конкурсы, викторины, тематические вечера.

130 человек приняло участие в Республиканском флешмобе **«Һәр буынга яшьтәш Тукай-Тукай на все времена»**. Организаторами масштабной акции стали национально-краеведческий отдел Центральной городской библиотеки и Набережночелнинский ЗУЭС ПАО «Таттелеком» при поддержке детско-молодежной общественной организации «Сәләт-Чаллы», дома детского творчества № 15, средних школ. На мероприятии присутствовали гости из города Казани и Тукаевского района. Участники акции держали в руках красочные книги Габдуллы Тукая и выстроились, написав слова «Тукай» и «130», что, несомненно, привлекло внимание людей на улице. Со сцены звучали стихи поэта в исполнении местных писателей, участников флешмоба под музыкальные произведения, написанные на стихи поэта, исполнялись танцевальные композиции. На празднике присутсвовали и герои произведений поэта, с которыми все желающие смогли сфотографироваться на память. Завершилась акция запуском в небо 130 разноцветных шаров в честь памяти и юбилейной даты поэта.

Совместно с Набережночелнинским ЗУЭС ПАО «Таттелеком» был организован зональный тур Республиканского литературно-музыкального конкурса **«Я мечтаю, край родной, жить с тобой одной душой»**. Выявление и поддержка талантливых исполнителей, укрепление творческих связей трудовых коллективов через пропаганду творческого наследия поэта – стало главной целью и задачей конкурса.

Литературе, культуре и искусству Республики Татарстан посвящена **городская конференция «Родной край»**, проведенная 18 октября 2016 года в Центральной городской библиотеке. Роль библиотеки в продвижении национальной литературы, культуры родного края стала основной темой пленарного заседания. Далее работа конференции продолжилась в секциях «Литературное краеведение», «Культура и искусство родного края».  В работе конференции приняли участие челнинские писатели Д.П. Кожанов, М. Ягудин, Р. Гилязова и другие, прошли различные мероприятия: городской семейный конкурс рисунков с элементами аппликаций «Сказки родного края» (более 200 работ); тематический праздник «Дом, в котором ты живешь…» для юных читателей, часы челнинской поэзии для молодежи «Под небом высоким» в Литературном сквере на проспекте имени Мусы Джалиля.

С целью обсуждения профессиональным сообществом актуальных вопросов детского чтения на базе Центральной городской библиотеки состоялась **региональная конференция «Современная детская литература и Я-читатель»**. В конференции приняли участие специалисты, заинтересованные в решении вопросов детского чтения, читатели библиотек города, библиотекари детских и школьных и сельских библиотек, методисты, преподаватели общеобразовательных и высших учебных заведений из городов Набережные Челны, Нижнекамск, Альметьевск, Заинск, Менделеевск, Мамадышского, Агрызского и Тукаевского районов. В рамках конференции были прослушаны доклады о современных методах работы с детской книгой и читателями.

В программе конференции была предусмотрена работа и **детской конференции «Настройся на свою волну»,** где юные критики (учащиеся 7-8 классов из 11 школ города) обсуждали современное произведение автора А. Жвалевского «Я хочу в школу». Ребята сообща искали ответы на вопросы обсуждаемого произведения.

В рамках работы конференции состоялось награждение участников городского конкурса **«Лидеры чтения - 2016 года»**. В нем приняли участие лучшие читатели городских и школьных библиотек (24 участника, 13-14 лет). Всего в конференции приняли участие 157 человек.

Конкурсы профессионального мастерства являются эффективным средством оценки качества работы библиотекаря. В 2016 году для сотрудников МБУ «ЦБС» был организован **профессиональный** конкурс виртуальных книжных выставок **«Татарстан-земля, откуда мы родом»** для библиотечных специалистов структурных подразделений МБУ «ЦБС». Конкурс проводился в трех номинациях: «Татарстан: века и судьбы» (история, традиции, родной язык, культура, достопримечательности, природа Республики Татарстан); «Город, в котором живу» (история, традиции, культура, достопримечательности, природа); Литературное наследие (татарские писатели). Всего было принято 24 работы в электронном формате.

Был объявлен конкурс **«Лучшая страница о библиотеке-филиале на веб-сайте муниципального бюджетного учреждения «Централизованная библиотечная система» г. Набережные Челны»**. Цель конкурса – наиболее полное и оперативное удовлетворение потребности в получении информации всех групп пользователей сайта. Для участия в конкурсе каждое структурное подразделение предоставили заявку об участии, информацию о своей деятельности, текст и иллюстрации для оформления страницы и разделов. По мере предоставления библиотеками материала, информация размещалась отделом автоматизации на официальном сайте МБУ «ЦБС».

**Методико-библиографические пособия, сценарии, подготовленные сотрудниками МБУ «ЦБС».**

1. Вопросы задает природа: сценарий экологической квест-игры / МБУ «ЦБС»; СИО. – Набережные Челны, 2016.
2. Россия туристическая: библиографический указатель /сост. Н.И.Карпова; МБУ «ЦБС». – Набережные Челны. 2016.
3. Хәмидуллина Р.Г. Китапханә сәхнәсе: китапханәчеләргә, балалар бакчалары тәрбиячеләренә, сыйныф җитәкчеләренә ярдәмлек. 3нче чыгарылыш / Төз. Р.Г.Хәмидуллина. – Казан: «Школа» редакция-нәшрият үзәге, 2016. – 172 бит.
4. Начало челнинского кинематографа. Начало челнинского кинематограф: [история кинотеатров]: рекомендательный библиографический указатель / авт.-сост. Р. Д. Салихова; ред. Галимзанова Л.Г. – Набережные Челны, 2016.)
5. Спешите прочитать: рекомендательный список по литературе / сост. Ф.Б.Зиганшина; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 1. – Набережные Челны, 2016. – с. 2.
6. Сохрани слово Жизнь: конкурс рисунков и плакатов /сост. Л.Д.Хаертдинова; МБУ «ЦБС», детская библиотека-филиал №8.-Набережные Челны, 2016.-3 с.
7. Мое веселое лето: конкурс рисунков / сост. Н.С.Асанова; МБУ «ЦБС», детская библиотека-филиал № 8.- Набережные Челны, 2016.-2 с.
8. С книгой по жизни: фотоконкурс / сост. Л.В.Мусина; МБУ «ЦБС», детская библиотека-филиал №8.- Набережные Челны, 2016.-2 с.
9. Загляните в мамины глаза!: поэтический видеоконкурс / сост. Е.И.Барсукова; детская библиотека-филиал №8.-Набережные Челны, 2016.-2 с.
10. Жить – Родине служить: сценарий о защитниках Отечества / сост.В.С.Ибрагимова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 13. – Набережные Челны, 2016. – 10 с.
11. Профессии, берегущие жизнь на земле: буклет /сост. В.С.Ибрагимова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 13. - Набережные Челны, 2016. – с. 10.
12. Что читать этим летом»: рекомендательный список литературы / сост. Г.Р.Файзрахманова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 13. - Набережные Челны, 2016. – с.
13. Пять рекомендуемых книг по интеллектуальному развитию: книжная закладка / сост. В.С.Ибрагимова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал №13. -Набережные Челны,2016. -с.1
14. Жить в мире с собой и другими: сценарий урока толерантности / С.Л. Заболотная; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 15. – Набережные Челны, 2016. – 12 с.
15. За здоровое поколение Челнов» Полководец: сценарий акции / Л.Н. Останина; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 15. – Набережные Челны, 2016. – 8 с.
16. На экране – фильмы, а в библиотеке – книги: рекомендательный библиографический список литературы / сост. Н.Р. Романова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал №16. – Набережные Челны, 2016. – с. 12.
17. Я выбираю жизнь: памятка / сост. Н.Р. Романова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал №16. – Набережные Челны, 2016. – с.2.
18. Настройся на свою волну» обсуждение книги А. Жвалевского и Е. Пастернак «Я хочу в школу!»: сценарий / сост. О.Н. Степанова; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал №16. – Набережные Челны, 2016. – с. 11
19. Здоровье – путь к успеху: сценарий урока здоровья / Сост. С.Л. Заболотная; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 15. – Набережные Челны, 2016. – 11 с.
20. Чудо ручки – чудо штучки: рекомендательный список литературы для 1 – 4 классов / сост. Валеева Г.М., Цимболенко М.В.; МБУ «ЦБС», библиотека-филиал № 22. – Набережные Челны, 2016. – 10 с.

# **Административно- хозяйственная деятельность.**

В 2016 году обеспечено стабильное функционирование всех структурных подразделений МБУ «ЦБС». Продолжена работа по укреплению материально - технической базы.

В связи с получением нового библиотечного оборудования от Министерства культуры в декабре 2015 года, в первом полугодии 2016 года была проведена перепланировка и модернизация в филиалах № 11, 17, 6, 23.

В структурных подразделениях, где проведена модернизация увеличилось пространство свободной зоны для посетителей, что позволило повысить качество обслуживания читателей.

В ноябре 2016 года поступило библиотечное оборудование для детских библиотек на сумму 190 805 рублей из Министерства культуры РТ. Полученные детские стеллажи, читательские столы и стулья переданы в филиалы №№ 8, 10 и детско- юношеский отдел Центральной городской библиотеки.

За счет внебюджетных средств произведены ремонтные работы в здании ЦГБ по замене и установке оконных блоков из ПВХ и дверных блоков из стеклопакета на общую сумму 193 00 рублей.

Выполняя программу энергосбережения, проведены электромонтажные работы по установке новых энергосберегающих светодиодных светильников с ЭПРА в филиалах № 14, 15, 16 и в отделах ЦГБ.

Для устранения аварийных ситуаций и для обеспечения стабильной работы водоснабжения, отопления производились ремонтные работы по замене радиаторов отопления, труб ГВС и ХВС, счетчиков ГВС, смесителей, водонагревателей.

В срок была выполнена работа по подготовке к отопительному сезону, проведена промывка и регулировка теплосетей, своевременно составлен паспорт готовности объекта.

Хозяйственное содержание структурных подразделений и обеспечение расходными материалами производилось в режиме экономии: на приобретение хозяйственных товаров израсходовано 12 900 рублей, на приобретение канцелярских товаров - 64 971 руб., ксероксной бумаги - 50 105 руб.

В текущем году продолжена комплексная работа по обеспечению противопожарной безопасности структурных подразделений ЦГБ: проводились инструктажи по противопожарной охране и технике безопасности, проведены общеобъектовые тренировки по экстренной эвакуации и тушению условного пожара в ЦГБ, произведена перезарядка огнетушителей. Проведено обучение по ПТМ всех руководителей структурных подразделений ответственных за противопожарную безопасность с выдачей удостоверений. Всего на противопожарные мероприятия израсходованы 44 800 рублей внебюджетных средств.

В 2016 году проведено обучение 23-х сотрудников по 40 часовой программе «Охрана труда для руководителей и специалистов» в АНО ДПО «Право» с отрывом от производства.

В целях улучшения условий работы и в соответствии с типовыми отраслевыми нормами приобретена и выдана спецодежда и спецобувь на общую сумму 23 310 рублей для технического персонала.

В отчетном году проведена специальная оценка условий труда 19-ти рабочих мест на общую сумму 19 000.

# **Үзәкләштерелгән китапханәләр челтәренең вакытлы матбугат битләрендәге эшчәнлеге. 2016 ел.** **МБУ «ЦБС» в печати 2016 г.**

1. Ай кызы. Кызыл ромашкалар: [Муса Җәлилгә 110 ел тулу уңаеннан узган тантананы китаханә хезмәткәрләре алып барды] / Ай кызы // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 20 февраль. – Б.2.
2. Әгъләметдинов, Р. Мәңге яши Җәлил рухы: [шәһәр үзәк китапханәсе оештырган Муса Җәлилне искә алу кичәсе турында] / Р. Әгъләметдинов // Шәһри Чаллы. – 2016. – 17 февраль. – Б. 1.
3. Блинова, Г. Взгляните в детские глаза: [О кинопоказе и кинодиспуте, прошедшем в Центральной городской библиотеке в рамах социального клуба Маяк] / Г. Блинова // Челны ЛТД. - электронная версия. – 2016. – 23 мая. - Режим доступа: http://www.chelnyltd.ru/narodnie\_novosti/vzglyanite\_v\_detskie\_glaza
4. В библиотеки стали ходить чаще: [о деятельности МБУ «ЦБС»] // Челнинские известия. – 2016. – 18 марта. – С. 9.
5. Вәлиева, Г. Китап алсаң кулыңа – нур сибелер юлыңа: [татар язучыларының балалар өчен язылган яңа китапларына күзәтү турында] / Г. Вәлиева // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 16 январь. – Б. 7.
6. Галимҗанова, Л. Илтифат көнен Татарстанда да билгеләп уздылар:[шәһәр үзәк китаханәсендә Казахстан белән узган онлайн очрашу турында] / Л. Галимҗанова // [Intertat.ru- электрон газета](http://intertat.ru/). – 2016. – 2 марта. - Режим доступа: http://intertat.ru/tt/milli-tt/item/54858-iltifat-kөnen-tatarstanda-da-bilgelәp-uzdyilar.html
7. Галимҗанова, Л. Һәр хыялдан татлыдыр: [шәһәр үзәк китаханәсендә Габдулла Тукайның олуг юбилеен каршылап уздырылган чаралар турында ] / Л. Галимҗанова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 9 апрель. – Б.
8. Гасыймова, Р. Чаллы турында шигырь сөйлибез: [шәһәр үзәк китапханәсендә «Бер шәһәр – бер тарих» исемле бәйге оештырылу турында] / Р. Гасыймова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 23 апрель. – Б.
9. Гасыймова, Р. Китапханәдә – шигъри бәйге: [шәһәр үзәк китапханәсендә «Туган телем-Тукай теле» дип исемләнгән традицион нәфис сүз осталары бәйгесе узу турында] / Р. Гасыймова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 30 апрель. – Б. 2.
10. Гасыймова, Р. Иң иҗади китапханә: [13 нче китапханә эшчәнлеге турында] / Р. Гасыймова // Шәһри Чаллы. – 2016. – 13 май. – Б. 9.
11. Гыйльманова, И. Тибрәнде күңелнең мең кылы: [12 нче татар китапханәсендә шагыйрә Сирень Якупова белән узган очрашу турында] / И. Гыйльманова // Шәһри Чаллы. – 2016. – 11 март. – Б. 8.
12. Закирҗанова, С. Ул безнең шагыйрь, ул безнең даныбыз!: [17 нче балалар китапханәсендә Муса Җәлилнең тууына 110 ел тулуга багышлап уздырылган нәфис сүз осталары бәйгесе турында] /С. Закирҗанова //Көмеш кыңгырау. - 2016. - 13 февраль.- Б. 5.
13. Иң әйбәт әниләр һәм зирәк бәбиләр: [шәһәр үзәк китапханәсендә эшләп килүче «Всезнайка» түгәрәге турында] // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 16 январь. – Б. 1.
14. Кому достались челнинские «Оскары»: [о награждении библиотекарей в День работников культуры в ДК «Энергетик»] // Челнинские известия. – 2016. –30 марта. – С. 4.
15. К 130-летию со дня рождения Тукая пройдет более полусотни мероприятий: [о флешмобе «Тукай на все времена» на площадке перед Центральной городской библиотекой] // Челнинские известия. – 2016. – 20 апреля. – С. 3.
16. Мостаева, Р. Яңа китаплар – яңа тәэсирләр: [22 нче китапханәгә кайткан яңа китапларга күзәтү] / Р. Мостаева // Шәһри Чаллы. – 2016. – 1 июль. – Б. 8
17. Муллагалиева, А. Для тех, кому небезразлично: [о деятельности клуба социального кино «Маяк» при Центральной городской библиотеке] / А. Муллагалиева // Единство. – 2016. – 1 февраля. – С. 18.
18. На площади Высоцкого звучали песни легендарного барда: [В рамках праздничного вечера в центральной городской библиотеке города состоялась презентация книги В. Куликова и Е. Старостина о посещении нашего города В. Высоцким] // Челнинские известия. – 2016. – 27 июля. – С. 4.
19. Салихова, Р. Спорт белән үрелгән тормыш: [шәһәр үзәк китапханәсендә Чаллының атаклы спортчылары белән уздырылган очрашу турында] / Р. Салихова // Шәһри Чаллы. – 2016. – 22 январь. – Б. 8.
20. Салихова, Р. «Чаллы – дуслар каласы» китапханә фестивале милләтләрне дуслаштырды: [шәһәр үзәк китаханәсендә узган фестиваль турында] / Р. Салихова // Атна вакыйгалары. – 2016. – февраль (№ 7). – Б. 3.; [Intertat.ru- электрон газета](http://intertat.ru/" \t "_blank). – 2016. – , 25 февраля. - Режим доступа: [http://intertat.ru/tt/milli-tt/item/54626-“challyi-–-duslar-kalasyi”-kitaphanә-festivale-millәtlәrne-duslashtyirdyi.html](http://intertat.ru/tt/milli-tt/item/54626-)
21. Салихова, Р. Тукай иҗатын бәйгеләр аша барлыйлар: [шәһәр үзәк китапхпнәсендә Тукайның 130 еллыгына багышлап үткәрелгән әдәби-музыкаль бәйге турында] / Р. Салихова // [Intertat.ru- электрон газета](http://intertat.ru/). – 2016.–25 февраля.- Режим доступа: <http://intertat.ru/tt/milli-tt/item/55307-tukay-iҗatyin-bәygelәr-asha-barlyiylar.html>; http://maydan.tatar/tukaj-ijatyn-bejgeler-asha-barlyjlar/
22. Салихова, Р. Чаллыда Тукай юбилеена 130 шар очырылды: [шәһәр үзәк китапханәсе каршындагы мәйданчыкта «Һәр буынга яшьтәш Тукай» дип аталган республикакүләм флешмоб үткәрелде] / Р. Салихова // [Intertat.ru- электрон газета](http://intertat.ru/). – 2016. – 19 апрель. - Режим доступа:http://intertat.ru/tt/tatar-galeme/item/56645-challyida-tukay-yubileena-130-shar-ochyiryildyi.html
23. Салихова, Р. «Һәр буынга яшьтәш Тукай» дип аталган флэшмоб уздырылды: [шәһәр үзәк китапханәсе оештырган флешмоб турында] / Р. Салихова // Якты юл. – 2016. – 20 апрель. – Б. 2.; Светлый путь. – 2016. – 20 апрель. – С. 2.
24. Салихова, Р. Һәр буынга яшьтәш ул: [шәһәр үзәк китапханәсе каршында узган флешмоб турында] / Р. Салихова // Шәһри Чаллы. – 2016. – 29 апрель. – Б. 8.
25. Салихова, Р. Тукай истәлегенә - флешмоб: [шәһәр үзәк китапханәсе уздырган чара турында] / Р. Салихова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 14 май. – Б. 2.

Салихова. Р. 130 – лет с Тукаем: [статья о проведенных мероприятиях в ЦГБ по творчеству поэта] / Р. Салихова // Библиотечный вестник. – 2016. - № 1. – С.18 – 23.

1. Сәмигуллина, Ф. Игелекле яз: [23 нче санлы китапханә игълан иткән «Ярдәм кулы» хәйрия акциясе турында ] / Ф. Сәмигуллина // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 7 май. – Б. 2.
2. Солтанов, И. Китапханәдә – тәрбия кичәсе: [шәһәр үзәк китапханәсендә узган кичә турында] / И. Солтанов // Шәһри Чаллы. – 2016. – 18 март. – Б. 5.
3. Хәертдинова, Л. Тарихларда укып ятарлык: [8 нче балалар китаханәсендә Муса Җәлил иҗаты буенча шигърият сәгатьләре узуы турында] / Л. Хәертдинова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 20 февраль. – Б.3.
4. Хәертдинова, Л. Әдәбият һәм кино: [8 нче балалар китаханәсендә Кино елы уңаеннан үткәрелгән чаралар турында] / Л. Хәертдинова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 26 март. – Б.2.
5. Хәертдинова, Л. Жәй ул - бәйрәм: [8 нче балалар китапханәсендә узган чаралар турында] / Л. Хәертдинова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 30 июль. – Б.2.
6. Хәкимуллина, Л. Кояштай ягымлы шагыйрь: [балалар үзәк китапханәсендә шагыйрә Әлфия Ситдыйкова иҗатына багышлап уздырылган кичә турында] / Л. Хәкимуллина // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 27 февраль. – Б. 2.
7. Хәкимуллина, Л. Шигъри тамчылар: [балалар үзәк китапханәсендә узган шигырь бәйгесе турында] / Л. Хәкимуллина // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 21 май. – Б. 2.
8. Хәлимов, З. Шигырьләре дә тәрбияли: [12 нче татар китапханәсендә шагыйрә Рәзинә Мөхияр кичәсе узуы турында] / З. Хәлимов // Шәһри Чаллы. – 2015. – 23 март. – Б. 8.
9. Хәлимов, З. Кызыклы очрашу: [12 нче татар китапханәсендә шагыйрә Рәзинә Мөхияр кичәсе узуы турында] / З. Хәлимов // Көмеш кыңгырау. – 2015. – 26 март. – Б. 2.
10. Хәлимов, З. Иҗатның кыйбласы бармы?: [шәһәр үзәк китапханәсендә бүгенге чор әдәбияты турында булган сөйләшү турында] / З. Хәлимов // Шәһри Чаллы. – 2015. – 1 апрель. – Б. 8.
11. Хәлимов,З. Соңгы туранчы: [12нче татар китапханәсендә язучы Ф.Бәйрәмованың «Соңгы туранчы» китабын тәкьдим итү кичәсе узу турында] / З.Хәлимов // Шәһри Чаллы.- 2016. - 30 сентябрь.- Б. 8.
12. Хәмидуллина, Р. Кулъязмалар авторларын эзли: [шәһәр үзәк китапханәсе каршында эшләп килүче «Ләйсән» әдәби иҗат берләшмәсе әгъзааларының килеп чыккан кулъязмалары турында] / Р. Хәмидуллина // Шәһри Чаллы. -2016. – 8 июль.- Б. 6.
13. Хөснетдинова, Э. Бөек композиторга багышлап: [12 нче татар китапханәcе композитор Н. Җиһановның 105 еллыгы уңаеннан уздырган кичә-портрет турында] / Э. Хөснетдинова // Шәһри Чаллы. – 2016. –10 февраль. – Б. 7.
14. Хөснетдинова, Э. Бәхет кайда оя кора: [12 нче татар китапханәcенә кайткан матур әдәбият китапларына күзәтү] / Э. Хөснетдинова // Шәһри Чаллы. – 2016. –25 май. – Б. 8.
15. Чаллы – дуслар каласы: [татар әдәбияты һәм туган якны өйрәнү бүлеге оештырган фестиваль турында] // Шәһри Чаллы. – 2016. – 19 февраль. – Б. 2.
16. Шараева, Г. Шагыйрь иҗатын зурлап: [шәһәр үзәк китапханәсендә Габдулла Тукайның тууына 130 ел тулуга багышлап уздырылган әдәби-музыкаль кичә турында] / Г. Шараева // Шәһри Чаллы. – 2016. – 8 апрель. – Б. 5.
17. Шәйхетдинова, Ф. Чаллыда «Бер шәһәр – бер тарих» исемле иҗади бәйге узды / Ф. Шәйхетдинова // Мәйдан. – 2016. – апрель. – Режим доступа: http://maydan.tatar/challyda-ber-sheher-ber-tarix-isemle-ijadi-bejge-uzdy/
18. Юлубаева, Г. Китапханә – серле дөнья: [13 нче китапханә эшчәнлеге турында] / Г. Юлубаева // Шәһри Чаллы. – 2016. – 10 июнь. – Б. 5.
19. Якупова, С. Исемнәре үлемсез, батырлыклары мәңгелек: [шәһәр үзәк китапханәсе Җәлилне һәм җәлилчеләрне искә алды] / С. Якупова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 3 сентябрь.- Б. 2.
20. Яңа китаплар: [12нче татар китапханәсенә кайткан балалар китапларына күзәтү] // Шәһри Чаллы.-2016.-24 сентябрь. – Б.4.

**Китапханәчеләр иҗаты**

1. Вәлиева, Г. Һәйкәлләр шәһәре: [скульптор И. Хановның иҗади эшләре турында] / Г. Вәлиева // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 30 июль.– Б. 4
2. Гайнетдинова Р. Кызыма: [шигырьләр] / Р. Гайнетдинова // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 9 апрель. – Б. 6.
3. Галимзанова Л. Дама печатного образа: [статья рассматривает периодические издания, посвящённые моде] / Л. Галимзанова // Мир искусств. – 2016. – № 2. – Режим доступа: http://int-ant.ru/news/news-culture/art\_k/lady-printed-image/
4. Нигъмәтуллина, А. И, табигать!: [эссе] / А. Нигъмәтуллина // Көмеш кыңгырау. – 2016. – 10 сентябрь. – Б. 3.
5. Фәрхетдинова, С. Иман берлә Коръән тулган садремә...: [Габдулла Тукайның шигырьләре турында] / С. Фәрхетдинова // Шәһри Чаллы. – 2016. – 8 апрель. – Б. 5.; Мәдәни җомга. – 2016. – 29 апрель. – Б. 18.
6. Фәрхетдинова, С. Рухым ләззәтләнә, кинәнә..: [Габдулла Тукай иҗаты турында] / С. Фәрхетдинова // Ватаным Татарстан. – 2016. – 23 апрель. – Б. 7.
7. Хәмидуллина, Р. Кояшлы Вьетнам: [сәяхәтнамә] / Р. Хәмидуллина // Шәһри Чаллы. – 2016. – 13 январь. – Б. 4.
8. Шараева, Г. Чаллыда Хуҗа Насретдинны күрсәтәләр: [«Анокси» яшьләр этнографик театры турында] / Г. Шараева // [Intertat.ru- электрон газета](http://intertat.ru/). – 2016. – 11 марта. - Режим доступа: http://intertat.ru/tt/madaniyat-tt/item/55125-challyida-huҗa-nasretdinnyi-kүrsәtәlәr.html
9. Шараева, Г. Табышлы һәм табышсыз кыяр: [эссе] / Г. Шараева // Татарстан яшьләре. – 2016. – 12 май. – Б. 15.

# **Заключение**

В 2016 году вся работа библиотек МБУ «Централизованная библиотечная система» носит системный и комплексный характер, библиотеки находятся в постоянном творческом поиске, совершенствует формы и методы работы, а главное в работе, что они становятся любимым местом общения и досуга любителей книги. Опираясь на достигнутое, библиотекари планируют будущее, находят понимание коллег в своих делах и начинаниях.

Прошедший год был сложным, но успешным. Уровень библиотечного обслуживания оставался на достаточно высоком уровне. Следует отметить, что услуга по библиотечному обслуживанию населения осуществлялась через развитие мобильных форм обслуживания, приближение услуг библиотек к местам массового пребывания жителей (парки, площади, скверы, бульвары). В обслуживании использовались такие популярные формы как, литературные дворики, бульвары, акции, квесты, виртуальные викторины и конкурсы. Именно такие мероприятия дают наибольшую отдачу для выполнения муниципального задания. Основными формами работы с детьми и подростками являются игровые, развлекательные, конкурсные программы, викторины, познавательно-обучающие программы. Особой любовью маленьких зрителей пользуются литературно-игровые программы. Эти формы работы с одной стороны традиционны и проверены временем, а с другой, все они отвечают реалиям сегодняшнего дня, заполнены современными героями и событиями, идеально вписываются в жизнь и досуг современного школьника.

Традиционно библиотеки участвовали в реализации целевых программ, как региональных, так и городских. Участие в целевых программах обогащают библиотеки дружбой и партнерским взаимодействием с разными общественными организациями.

Продолжается тенденция замещения традиционных услуг библиотеки электронными, библиотеки все активнее выступают в Интернете: ведут свою страничку «Вконтаке», в актуальном состоянии находится сайт учреждения.

Сотрудники библиотек являются активными участниками различных российских, республиканских конкурсов.

Комплектование фонда книгами и периодическими изданиями библиотек было поддержано городским бюджетом. Однако отсутствие федерального трансферта и несоответствие финансирования комплектования библиотечных фондов ЦБС нормативам утвержденным стандартам качества, повлияло на снижение процента обновляемости книжного фонда ЦБС, что соответственно отразилось на выполнении основных контрольных показателей. Намного снизился показатель обновляемости фонда (в 2014 году – 3,4, в 2015 – 2,4, в 2016 – 2,3).

Роль библиотек в продвижении книги, чтения может возрасти при условии комплектования фонда библиотеки современной популярной у детей и молодежи литературой в соответствии с изменяющимися потребностями и интересами современных читателей, а также за счет расширения функций, не только как книжных хранилищ, но и как конкурентоспособных информационных центров.

Наибольшую тревогу представляют две проблемы: старение коллектива и содержание зданий и помещений библиотек. Главная трудность – заработная плата, несмотря на дополнительные средства, выделенные в конце года на стимулирующую часть фонда оплаты труда, она значительно меньше средней заработной платы в городе. Вызывает тревогу и система повышения квалификации сотрудников. Учреждению не выделяются средства на организацию командировок и оплату обучения, кроме обучения по пожарной безопасности и ГО и ЧС.

Прошедший год был сложным, но успешным, библиотеки МБУ «ЦБС» не останавливаются на достигнутом и ищут новые формы работы по приобщению к чтению детского населения города.